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Десант, курс на Косово!

Огненный венец Москвы
З а  последние 44 гада в 

Подмосковье было зареги
стрировано пять “пиков”  
массового горения лесны х 
м ассивов: в 1960, 1964, 
1967, 1972 и  1981 годах. 
Самы й страш ный случился 
в 1972году, когда в М оскве  
и  области а течение двух  
м есяцев количество пожа
ров превысило две  тысячи, 
уничтоживших леса  на пло
щ ади более 20  тысяч гекта
ров. Сегодня картина м о 
ж ет повториться.

Н ант репортеры 
передают из пожарного 

вертолета — стр. 5.

Как пенсионерка Липатова 
ушибла дверью всю  Коломну

г , г. 5 4 1 ц ''■ "'I В  кяв  какую  стор о н у  
долж на откры ваться  
д в е р ь ?  Н аверное , в 
ту, которая удобнее  и 
практичнее . Так-то  
оно так, но е сл и  на 
эту  ж итейскую  проб
л е м у  п о см отреть  с 
точки зрения  суд е й  
город а  Колом ны , то 
вопрос мож но д о в е 
сти  д о  драм ы . Третий 
год  ходит пенсионер
ка Л ипатова по  с у 
д ебн ы м  инстанциям  
и з-за  д вери . И  везде  
получает о т ворот по 
ворот.

Хроника абсурда — 
стр. 4

Совет Ф едерации вчера 
одобрил напревление рос
сийского миротворческого 
контингента в Косово.

Сенаторы практически еди
ногласно поддержали миро
творческую миссию России в 
Косово. "За" проголосовали 126 
и лишь трое воздержались. А 
ведь еще накануне в СМИ раз
вернулась беспрецедентная 
кампания по навязыванию Со
вету Федерации весьма стран
ных мнений. Многие сенаторы 
якобы сомневались в правоте 
ввода наших войск в Косово, 
кто-то был и вовсе “против". По 
мнению некоторых обозревате
лей, высший законодательный 
орган страны был чуть ли не на
кануне раскола. Как известно, 
ничего просто так в информаци
онных программах не раскручи
вается.

Министр иностранных дел 
РФ Игорь Иванов выразил пол
ное удовлетворение прошед
шим обсуждением в Совете Фе
дерации по проблеме россий
ского миротворческого контин
гента в Косово. “Обсуждение 
было заинтересованное, требо
вательное и государственное”,
— подчеркнул он. Результаты 
голосования, отметил Игорь 
Иванов, говорят о том, что “ли
ния Президента РФ Бориса Ель
цина в этом вопросе нашла пол
ную поддержку Совета Федера
ции", что, по словам министра, 
“в значительной мере облегчает 
работу МИД и Минобороны в 
этом направлении”.

Триста солдат, прапорщи
ков и офицеров из трех вэдэ- 
вэшных дивизий — Псковской, 
Тульской, Ивановской уже 
несколько дней находятся в 
постоянной трехчасовой го
товности. Основные силы в со
ставе четырех усиленных пара
шютно-десантных батальонов 
будут отправлены в Косово 
чуть позже.

К сожалению, нельзя исклю
чить и провокаций со стороны 
вооруженных бандитов, которы
ми наво,№ено Косово и которых 
миротворцы НАТО вопреки гро
могласным заверениям разору
жить не спешат, а может, просто 
не могут — боятся. Однако наши 
воины мальчиками для битья не 
станут. Во всех батальонах бу
дет по роте мощной огневой 
поддержки, включая артилле
рию. Генерал-полковник Шпак 
твердо сказал; “Будут стрелять
— ответим".

По словам начальника Глав
ного оперативного управления 
Генштаба генерал-полковника 
Юрия Балуевского, общая чис
ленность миротворческих сил 
России в Косово определена в 
пять с небольшим тысяч чело
век. Они, кстати, не будут вхо
дить в штат ВДВ, как ошибочно 
сообщили некоторые СМИ. 
Данный контингент формиру
ется для выполнения конкрет
ной задачи, а не для увеличе
ния численности десантных 
войск. Первым самолетом во
енно-транспортной авиации в 
Косово будет отправлена опе
ративная группа ВДВ числен
ностью 25 человек. По словам 
командующего, вылет запла
нирован на 26 июня. Также 
формируется конвой МЧС с 
продовольствием: водой, си
гаретами и медикаментами 
для тех десантников, которые 
уже находятся в Приштине

Константин
КОНСТАНТИНОВ.

ВЧЕРА СЕГОДНЯ ЗАВТРА
Президент 
вручил награды

Президент России Бо
рис Ельцин вчера в Екате
рининском зале Кремля 
вручил государственные 
награды 36 деятелям нау
ки, культуры, искусства, а 
также ряду руководителей 
исполнительной и законо
дательной власти россий
ских республик и облас
тей.

Большой сбор 
в Дагестане

Председатель прави
тельства России Сергей 
Степашин, прибыв вчера в 
Махачкалу, сразу же выле
тел на вертолете в Буй
накск.

Сергея Степашина в по
ездке сопровождали пер
вый заместитель председа
теля правительства Нико
лай Аксененко, вице-пре-

Всемирную ассоциацию  
русской прессы возглавил 
Виталий Игнатенко

мьер Валентина Матвиенко, 
министр внутренних дел 
Владимир Р^айло, началь
ник Генштаба вооруженных 
сил РФ Анатолий Квашнин, 
представители Минфина и 
других структур.

Для об^печения безо
пасности были приняты 
чрезвычайные меры безо
пасности: на всем пути че
рез каждые 100 метров 
расставлены посты сот^д- 
ников правоохранительных 
органов, вооруженных авто
матическим оружием.

Унификация 
на марше

Белоруссия, Казахстан, 
Таджикистан, Киргизия и 
Россия создали рабочую 
группу по унификации на
логового законодательст
ва, сообщил министр РФ 
по налогам и сборам Алек
сандр Починок. Разрабо
танные ею документы 
должны вступить в силу до 
конца текущего года.

•свмириую аеооцивцмю русской прессы упрВ|ЯМ11и учв- 
стимки авввршквшвгосв в Сечи Первого Всемирного кон
грессе русской преееы. Превндентом Ассоциации иебрен 
геиерельиый директор ИТАР->ТАСС Виталий Игнатенко.

Второй коигроос Всемирной ассоциации русской прессы 
состоитоа а мае 2000 года а Нью-Йорке.

Коротко
После почти трош е- 

сочного перерыва авиа
компания "Аэрофлот — 
российские междунароА*

аила полеты по маршруту 
М оскаа-Болград-М оск- 
ва. Полеты будут осущаст- 
втпъео четыре раза в не-

("Российссая гахта" — 
ИТАР-ТАСС).

читайте
в ПРИЛОЖЕНИИ

Министр финансов 
Белоруссии Нтголай 
КОРБУТ:

Платежный
с о ю з -

фуидамент
реальной

интеграции

Только
вперед!
Страны С Н Г наконец-то 
наметили меры по 
лучшему взаимодействию 
своих транспортных 
систем

Кону нужен 
азовский 

Босфор?..
Керченский пролив 

м ож ет с та ть  
международным

Как меня
расстреливали 

за любовь
Петр Тодоровский -  человек, 
погруженный в искусство: опе
ратор, снявший ни больше ни 
меньше, как “Весну на Заречной 
улице" и “Двух Федоров". Зна
менитый режиссер. Снимался в 
кино как артист. Ко всем своим 
фильмам не только писал музы
ку, но даже исполнял 
ее! /.

лБеседа #
с Мастером —

НА СЛЕДУЮЩЕЙ НЕДЕЛЕ

Со дня опубликовяния 
в «Российской гязете» вступят 

в силу федеряльные зяконы:
«о внесении изменений и дополнений 
в Федеральный закон «О приватизации 
государственного имущества 
и об основах приватизации муниципального 
имущества в Российской Федерации»,

«О военных судах Российской Федерации».

Федеральный закон «О защите 
конкуренции на рынке финансовых 
услуг* вступит в силу через полгода 

после опублнкованна.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС

Перемены на бирже 
не ударят по рублю

С  29  июня на межбанковских валютных бир
жах отменяется утренняя спецсессия. Отныне 
банкам  разреш ено покупать на бирже валю ту 
на только под импортны е контракты  своих 
клиентов, но и  для себя. Однако, по мнению  
экспертов, нет причин опасаться, что банки 
вновь ринутся скупать доллары  и  "обвалят" 
курс рубля.

Отмена двойной торговой 
сессии, как известно, одно из 
требований МВФ. Фонд не устра
ивает то. что покупку валюты под 
экспортно-импортные контракты 
Центробанк РФ контролирует 
жестче, нежели приобретение 
долларов в иных целях. Как ре
зультат — “действенность" кур
са рубля: на утренней спецсессии 
он один, а на “обычной", дневной 
— другой. Хотя разница эта ско
рее номинальная, ибо давно уже 
не превышает 10—20 копеек.

Новый порядок проведения

торгов регла
ментирован в 
изданном ЦБ 
Положении "О порядке и услови
ях проведения торгов по долла
рам США за российские рубли на 
единой торговой сессии межбан
ковских валютных бирж”. Как по
яснили нам специалисты, фор
мально сессий останется две (ут
ренняя и дневная), изменятся 
лишь условия заключения утрен
них сделок.

(Окончание на 2-й стр.)

визиты
За долги — 

МиГи
Состоялся амаит а Йаиуш * 

ца-прамьара РФ  Вала1т и1ы 
Матамонко иа астрочу со- 
прадсодаталой смашаиной 
российско-австрийской ко* 
миссии по торгооло и акоио- 
мическому сотрудиичаству.

Австрийской стороне было 
предложено несколько проек
тов в сфере военно-техническо
го сотрудничества. Речь идет об 
организации в Австрии сбороч
ного производства груюпасса- 
жирского самолета МиГ-110А 
(совместно с ВПК “МАЛО", авст
рийским министерством оборо
ны и фирмой “АНЛ". Глава ф*ф- 
мы “АНЛ" Норберт Лебль про
явил заинтересованность в 
этом пров1ае. Сумма сделки 
оценивается в миллиард шил
лингов.

Широкий резонанс вызвало 
предложение 6. Матвиенко о 
погашении части российского 
внешнего долга за счет поста
вок авиатехники и военно-тех
нического снаряжения для авст
рийской армии; самолетов 
МиГ-29, вертолетов Ми-17, Ка- 
29-32.

“Русская тема" в эти дни не 
сходит с полос австрийской 
прессы и экранов телевидения. 
Не успела В. Матвиенко поки
нуть берега Дуная, как местные 
средства массовой информа
ции распространили информа
цию о предстоящем визите в 
/Острию председателя Прави
тельства РФ Сергея Степашина. 
Австрийское агентство печати 
пернет, что российский пре
мьер прибудет в Вену 30 июня, 
где пройдут его переговоры с 
канцлером Виктором Климой. 1 
июля С. Степашин выступит пе
ред участниками Всемирного 
экономического форума в 
Зальцбурге. Выступления главы 
российского Правительства 
здесь ждут с большим интере
сом.

Евгений ГРИШИН.
соб. корр.

Вена.

Назначения
Постановлениями Правительст

ва РФ назначены: АРТЮХОВ Вита
лий Григорьевич — генеральным 
директором Росо1йского дорожного 
агентства. КИСЛОВ Виктор Степа
нович — первым заместителем 
председателя Государственнсн’о ко
митета Российской Федерации по 
земельной политике, КОМОВ Нико
лей Весильееич — первым замес
тителем председателя Государст
венного комитета Российской Феде
рации по земельной политике. ПРО
КОПЬЕВ Алексей Анатольевич — 
первым заместителем Министра 
Российской Федерации по антимо
нопольной политике и поддержке 
предпринимательства, УГОЛЬНИ
КОВ КБфилл Львович — первым за
местителем Министра Российской 
Федерации по налогам и сборам на 
срок до 1 сентября 1999 г, ВОЛ
КОВСКИЙ Весилий Иванович — 
первым заместителем Министра 
Российской Федерас^и по налогам 
и сборам.

Награждения
За большие заслуги в области 

строительства специальных объек
тов и сооружений Президент Рос
сийской с1^ерации Б. Ельцин на
градил орденом “За заслуги перед 
Отечеством” IV степени ЕЛГАЕВА 
Сергея Григорьевича — первого 
заместителя генерального дирек
тора — главного инженера АО 
"Трансинжстрой', город Москва.

70.000 законов 
на одном диске!

СиО и и читай «Российскую газету»
Вы  читаете “Россий скую  газету”  в буыахш оы  ви 

д е ?
Д а ! — скахсут 500  тысяч наш их подписчиков.
Вы  пользуетесь инф ормацией “Россий ской  га зе 

ты ”  через Интернет?
Д а ! — скахгут 50  тысяч пользо 

вателей  наш ей веб -страни 
цы.

Вы  со би рае те  эл е к 
тронную  би бли отеку  
публикаций “Р о с си й 
ской  га зе ты ” на ко м 
пакт-дисках?

Д а! — скажут с  пер
вого июля пользовате
ли  5 миллионов персо
нальных компью теров 

всей России.

Подробности 
на стр. 2.

МИР И РОССИЯ
Опасность

отодвинута
Опасность объявле

ния дефолта России по 
долгам бывшего СССР 
отодвинута, заявил в 
четверг министр фи
нансов РФ Михаил 
Касьянов. Он провел в 
Нью-Йорке консульта
ции с группой амери
канских инвесторов. 
Они представляют 
крупнейшие инвести
ционные фонды США, 
каждый из которых 
имеет в обороте десят
ки миллиардов долла
ров. В их руках, по сло
вам Касьянова, нахо* 
дется около трети рос
сийского внешнего 
долга. Следующий этап 
консультаций России с 
частными кредиторами 
состоится во второй 
половине июля в Лон
доне.

На тренировки 
в Россию

Два японских кос
монавта в начале июля 
пройдут в России уни
кальный курс трениро
вок по выживанию в 
экстремальных услови
ях, в частности на воде. 
Как сообщили в токий
ской штаб-квартире 
Национального управ
ления по исследова
нию космического про
странства, это обуче

ние будет проводиться 
в рамках подготовки к 
участию японских спе
циалистов в работе 
Международной кос
мической станции. На 
тренировки в России 
отправляются два бу
дущих члена экипажа 
МКС — Акихико Хосидэ 
и Сатоси Фурукава.

Движение
остановилось
Президент Таджики

стана Эмомали Рахмо- 
нов, отмечая “своевре
менность и необходи
мость существования 
Центрально-Азиатско
го Экономического Со
общества", считает, что 
“в последнее время на
блюдается отсутствие 
ощутимого прогресса в 
многостороннем сот
рудничестве между го- 
сударствами-участни- 
ками этой региональ
ной организации".

Око за око, 
зуб за зуб

По меньшей мере 8 
человек погибли и не
сколько десятков ране
ны в результате нале
тов израильской авиа
ции на ливанскую тер
риторию. По израиль
ским заявлениям, воз
душные удары стали 
ответом на совершен
ный ранее в четверг об
стрел боевиками “Хаз-

Между нами, премьерами

Канцлер Германии Герхард Шредер а свободные 
минуты не брезгует побсмггатъ о том, о сем с юными 
согражданами. Кто знает, может, этому мальчишке в 
будущем тоже суждено возглавить правительство 
ФРГ.

боллах” реактивными 
снарядами севера Из
раиля. В результате 
этого обстрела убиты 
два человека.

Мухаммед
родился

Вчера мусульмане 
всего мира отметили 
день рождения ислам
ского пророка Мухам
меда. По мнению уче
ных, основатель ислам
ской религии родился в 
570 году нашей эры, на
зываемом арабами “го
дом Слона". Религию, 
провозглашенную Му
хаммедом, исповедуют 
более миллиарда наших 
современников.

Коротко
Вылет самолете 

МЧС в Ю гославию с 
грузом гуманитарной 
помощи запланиро- 
еан ■ субботу. На бор* 
ту самолата тридцать 
тонн гуманитарного 
груза, который аклю- 
чаат продоаольстаиа 
и мадикаманты.

Население Китая к 
концу этого года, про- 
гно^рует госкомитат 
по далам планироаа- 
ниа самьи, состааит 
1,26 миллиарда чало*

("Российски газета" — 
ИТАР-ТАСС).
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Коротко
Питтамие ■ 1700 кустов 

опийного амка унпчтожоиа о 
Ростооской оО ло^ . Пока ато 
еамый бояыцой успех в рам« 
ках проводимой а области 
операции *Мак” .

Операции органов наяого- 
вой полиции иа территории 
Челибииской области под на- 
аваииом "Седой 1̂ >ел* поаоо- 
лит оериуте мастным бюдже
там передка 200 мишлиоиов 
рублей. Э^а операция приаеа- 
на компаисироеате пробелы а 
эакоиодателестее, когда ечи- 
телосе, что налоговые льготы

территом^ | 
ииях (ЗАТО) приела1у  фин 
сы дна их реаеитиа. Сумма
лотовых льгот здесь почти 
вдвое превышала поступле-

нмх в ЗАТО фирм. Многие на 
них контролируются органи- 
аоеаиными преступными 
группироеками.

Три человека погибли а 
рееультате азркюв и пожара

Санкт-Петербурге 
Предполохиггельио, погибла 
семье — мать, отец и дочь.

Сборка первой опытно- 
премы111яе1Н10й партии авто
мобилей "Ниеа” новой ш тст-

аетезаеода а ТЬльетти. До кон
ца года будет иаготоелеио 500 
мапаи1 модели 2123, а уже зи
мой развернется серийный 
выпуск иоаяи ееадеходое. Но
вая "Нива” будет стоить около 
десяти тысяч долларов. Она 
имеет асе шансы завоевать 
зарубежный рынок.

#
Жизнь начинается Люди тиЬнчт
г  и а г п я п и  з а  М в Т а Л Л ГС награды

Совет горняков 
Урала

Цектральныи банн Российской Федерации

в Одинцово торжественный и 
волшебный бал выпускников со- 
б ^  153 обладателя золотых и 
серебряных медалей.

А школой-рекордсменом по 
количеству медалистов (36 чел.) 
стал гуманитарно-технический 
лицей города, который со следу
ющего учебного года будет но
сить имя А.С. Пушкина.

Тктыпи КОСТЕННИКОВА,
выпусиоша.

«Машине
времени» - 3 0  лет

Политике учиться и учиться
С оригинальной идеей создать 

на факультете журналистики МГУ 
мастерскую политической журна
листики выступила группа весьма 
авторитетных деятелей, которые 
там и будут преподавать. Один 
перечень имен чего стоит — Геор
гий Сатаров, Александр Лившиц, 
Юрий Батурин, Михаил Федотов. 
Студенты самого факультета мо
гут специализироваться в мас
терской с четвертого курса.

Декан журфака Ясен Засур
ский сообщил, что уже есть дого

воренности со многими извест
ными политиками о сотрудниче
стве. Кстати, в день объявления о 
создании новой мастерской в 
МГУ побывал премьер Прави
тельства России Сергей Степа
шин. Засурский считает, что от
крытость Степашина в общении с 
прессой, желание не избегать 
острых вопросов, а отвечать на 
них открыто и конкретно, могут 
многому научить молодых журна
листов.

Лязйе* ЩЕРБАКОВ.

За заслуги в области музы
кального искусства Президент 
Российской Федерации Б. Ельцин 
наградил орденом Почета арти
стов группы "Машина времени" 
АО "Синтез Рекордз", город Мо
сква; ЕФРЕМОВА Валерия Ва
лентиновича — артиста, КУТИ
КОВА Александра Викторовича 
-  артиста. МАКАРЕВИЧА Анд
рея Вадимовича — руководите
ля группы, ММ*ГУЛИСА Евгения 
Ш улимоеича — артиста, ПОД- 
ГОРОДЕЩСОГО Петра Иванови
ча — артиста.

По вине воронежских охотни
ков за цветными металлами, рас
пиливших в ночь с 22 на 23 июня 
расположенные под детской кли
никой трубы низкотемпературно
го кислородного газификатора, 
едва не взлетел на воздух целый 
район.

Ночью в детской клинической 
больнице неожиданно упало дав
ление кислорода, под угрозой 
оказалась жизнь тяжелобольных. 
Находящиеся поблизости от кли
ники больница железнодорожни
ков и несколько жилых зданий 
также были в опасности — в воз
дух вылилось более двух тонн ки
слорода, для мощного взрыва 
хватило бы искры.

Хищения цветных металлов в 
Воронеже приобретают все более 
изуверские формы. Только за 
пять месяцев, прошедших с нача
ла года, в правоохранительные 
органы поступило 6 ^  заявлений 
о подобных кражах, заведено 395 
уголовных дел. Только АО “Ворю- 
нежсвязьин^рм" из-за хищений 
кабеля потеряло более 430 тысяч 
рублей.

Геннадий ЛИТВИНЦЕВ,

В Оренбурге работает пятый 
Уральский горнопромышленный 
съезд. Он со(йзался в канун 300- 
летия со дня выхода первого Ука
за о горнорудном деле на Урале.

В докладах делегатов неод
нократно звучала тревога о том, 
что нарушения процессов вос
производства сырьевой базы и 
обновления горнодобывающих 
мощностей ведут к утрате ре
сурсной независимости России. 
Сегодня в стране таких пред
приятий насчитывается более 
шести тысяч.

Съезд намерен силами горных 
инженеров и геологов разрабо
тать и предложить Правительству 
концепцию формирования госу
дарственной политики в мине
рально-сырьевом комплексе до 
2001 года.

Будет КАЛМАНТАЁВ, 
соб. корр.

Оренбург.

Новый путь 
на Восток

Воронеж. соб. корр.

Банкротство и конверсия
Ярославский областной арби

тражный суд признал банкротом 
одно из крупнейших оборонных 
предприятий Рыбинска — Волж
ский машиностроительный завод 
(ВМЗ). Предприятие, выпускав
шее оборудование для атомных 
станций, горно-обогатительных 
комбинатов, институтов и пред

приятий, подлежит продаже. За 
покупателем, как выяснилось, де
ло не станет. Другой крупный за
вод — ОАО “Рыбинские моторы" 
выразил готовность приобрести 
ВМЗ и начать здесь производство 
новой перспективной техники — 
мощных газотурбинных установок 
П 7 -110 и снегоходов “Тайга".

Руководителями ДВЖД (Рос
сия) и Шеньянской железной до
роги (Китай) подписан Протокол 
об организации грузового даиже- 
ния.

Первый поезд по новой 40-ки
лометровой линии между станци
ями Махалино (Приморский край) 
и Хуньчунь (Китай) пройдет 1 ию
ля 1999 года.

Нынче станция Пограничная 
не справляется с переработкой 
грузов.

Геяиаднй ВЩЕРНИКОВ.

уетаям ^Ш■IЮI••Аучвт•ят
IВВ1ВОТ к мфею 
кпяетежев*

1
10

1

10.02

1000
10
1
1
1

100
100

1000
100

1
1
1

10
100

1
1

1000000
10
10
10
10

1
100

Ееееруссццк  руОееО 
Ш тл м Л сттл  фреципе 
Греческих Арехм 
Д атеких крои

30.47
70.42
02.07
77.00
33.00 
2 4 0 2  
20.24
32.00

11нАеряе11Д1Шнй гульден

Пертугедесинх ескуде 
СДР

Турецких лир 
Укревмсиих грниеи 
ФииденАских  мерок 
ф реицуееких ф рмигпе

10Л.7
13.04
10.27
10.40
12.00
11.40
31.00
12.00
32.33 
14.22 
00.00 
00.07
42.40 
33.43
23.33
10.00
10.01

* Курсы устйно€лены без обязательств Банка России покупать и прсккгвать ука- 
зашше ва.1юты по Энному курсу.

Русские идут
Учредительный съезд русской 

общины Украины открывается в 
Киеве. В нем примут участие 
представители 18 областных и 
региональных организаций, а так
же гости из России.

Лицензия В 354776

СКАНДИНАВИЯ, 
ФИНЛЯНДИЯ, ШВЕНИЯ, 

ДАНИЯ, НОРВЕГИЯ.
2, 3, 4 страны в олном т\ре

(“Российсии! газета” 
-  ИТАР-ТАСС).

Фирма Славия 
(095) 737-6662, 737-7137

УЧЕНИЯ
Зш всю  ицдолгую лоха историю номой Рос- 
смйсшой ер1иии техие месштаОмью уч о н т  
промодштси впервые. Н» огрошюал про- 
стреистее от Белого до  Черного море идут 
ую биые бои, во ф ротомош  рож тае рмбо- 
техугц/тебы. Армии похедыееет свою аыуч- 
ху и  мощь. В  учениях учестеуют петь еоем- 
иых округом, йллтмйскмй, Сммерный! и Чер- 
ноааорскмй флоты, Воддушно-десентные 
мойека, Сухопутным мойскш, подргадмле- 
ииесееэи. Глммнойудмрной силой мыступа- 
ю т мощным ммимцнонные и протммомоз- 
дуиты е  групгтромкм. Маш спещтальный 
коррфспондент побымал на одном  иэ ко- 
кюндмых пунктов и побеемдовал с главно- 
коммндую щ т1 ВВС  и ПВО России генерал- 
полкошммсом Аиаголтем  КС^НУКОВЫМ.

Наш «Запад-99» 
не против Запада

— Миогме вксперты ем за - 
ли эти крупнейшие учения с 
еойиой • Югославии, мол, 
Россия решила продамоист- 
рироаать свою силу парад НА
ТО и всем миром...
— Нам незачем демонстри

ровать мощь российских Воору
женных Сил и нашей ударной 
авиации. Она и так хорошо из
вестна. Эти учения плановые, 
они были спланированы еще в 
декабре прошлого года, когда 
утверждался план оперативной 
подготовки штабов и войск. 
Просто так совпали обстоятель
ства. На наш взгляд, пришла по
ра оценить реальное состояние 
армии и флота, их боевых и мо
билизационных возможностей. 
Страна и все рюссияне должны 
быть уверены в своей защищен
ности.

— Сейчас очень много гово
рят о поясеместной нежяатке 
средств, топлияа, других тру
дностях. Не получится ли так, 
что широкомасштабные “бои” 
пройдут лишь иа картах и ма
кетах, а протмаодействие вра
жеским воздушным и назем
ным армадам — иа мониторах 
компьютеров?
В учениях участвуют не толь

ко штабы, но и войска Москов
ского округа ВВС и ПВО, армии 
в Ростове и Санкт-Петербурге, 
армии и корпуса Центрального 
региона страны. Часть задач уже 
решена. Проверены все дежур
ные силы и средства.

21 июня были запущены кон
трольные цели. На их перехват 
вылетало 22 самолета, 28 зенит
ных ракет уничтожали мишени. 
Ни одна цель не была пропуще
на. При этом зенитные ракетные 
и радиолокационные подразде
ления уходили из зоны удара ус
ловного противника. Например, 
на севере два зенитных ракет
ных полка совершили многоки
лометровые марши на запасные 
позиции по бездорожью. И те
перь они готовы вместе с Север
ным флотом отражать удар кры
латых ракет.

Сейчас наши войска отраба
тывают ситуацию, когда 4 ^  са
молетов тактической и страте
гической авиации, 120 крылатых 
ракет условного противника 
стремятся нанести мощный ра
кетно-бомбовый удар по терри
тории Белоруссии, белорусские 
и российские боевые части сов
местно отражают нападение. Но 
при этом предполагается, что 
противник будет наносить одно
временно удар и по стратегиче
ски важной Калининградской 
области, для чего сосредоточил 
110 самолетов и 40 крылатых 
ракет. Российская группировка 
должна отразить эту воздушно
наступательную операцию про
тивника своими силами. Их там 
вполне достаточно. В дальней
шем наши войска должны будут 
упорно оборонять Западный и 
Северо-Западный фронты и 
станут оказывать помощь сухо
путным силам, чтобы деблоки
ровать Калининградский осо
бый район. На тер^ ории  Бело
руссии формир^тся оператив
ное командование “Витебск”. 
Боевые ч а с т  Росс»^ской армии 
начинают отражать агрессию 
вместе с армией Белоруссии.

Разведывательная авиация 
реально ведет поиск группиро
вок противника, дает целеуказа
ния нашим ударным авиацион

ным соединениям. Дальняя 
авиация наносит удары по под
ходящим войскам противника 
крылатыми ракетами и бомба
ми. Эту операцию наша авиация 
блестяще выполнила 24 июня на 
полигоне под Тверью. Там 50 са
молетов ракетно-бомбовыми 
ударами уничтожили все брони
рованные цели.

— В прошлые времена “же 
лезного занавеса” всегда мае 
штабные учения очень интере 
совали страны НАТО. Прияле 
кает ли теперь “Эапад-Эв” 
себе пристальное внимание, 
чем это выражается?
— Реакция обычная для таких 

учений. Правда, воздушные раз
ведчики НАТО проявляют повы
шенную активность в Баренце
вом мор>е. Следят за передвиже
ниями флота и наземных частей. 
Однако нас настораживает, что 
их разведчики “Орионы", "Си- 
135" летают над территорией 
соседней Польши, используют 
ее аэродромы для дозаправки 
самолетов, технического с^лу- 
живания.

— Наверное, министр обо
роны, генералитет, россий
ские военные эксперты анали
зировали боевые действия в 
Югославии. Учитываются ли 
обобщенные выводы на этих 
учениях?
— Российские зенитные ра

кетные комплексы ПВО могут 
успешно бороться с любыми 
примененными в Югославии са
молетами и крылатыми ракета
ми. Из-за насыщенности юго
славской армии зенитной ар
тиллерией, переносными проти
вовоздушными системами авиа
ция НАТО наносила удары со 
средних и больших высот. Это в 
различных военных фильмах их 
самолеты летают среди гор и 
лесов и летчики умело бомбами 
и ракетами уничтожают даже от
дельные танки и машины. В ре
альном бою они явно опасались 
низких высот.

Но основной вывод — ныне в 
армии должно преобладать вы
сокоточное вооружение. Оно 
должно быть не только во фрон
товой авиации, но и у дальней. 
Пока такого оружия у нас явно 
недостает.

Например, стратегические 
бомбардировщики оснащены ра
кетами только с ядерными боего
ловками, а необходимы и высо
коточные ракеты с обычными бо
езарядами. Именно такие широ
ко использовались натовцами, 
они ими разрушали мосты, заво
ды, нефтехранилища и другие 
важные объекты. По эффектив
ности это оружие приближается 
к ядерному, но им не является.

А вот что о конечной цели 
"Запада-99" сказал министр 
обороны маршал Игорь СЕРГЕ
ЕВ:

— Для нас сейчас важно раз
работать принципы управления 
единой группировкой войск Бе
лоруссии и России в случае уг
розы на западном направлении. 
К концу учений мы доложим на
ши предложения президентам и 
верховным главнокомандующим 
Белоруссии и России, опреде
лив, за что конкретно каждая ар
мия отвечает. Только в этом слу
чае мы сможем реально поста
вить надежный заслон любой аг
рессии.

Алекешир БАБАЮШ.

70 . 000 законов  
на одном диске!
СиОи и читай «Российскую газету»

С ОБЫТИЕ долгожданное: 
просьбы и заявки на про
дукцию такого рода посту

пают от читателей непрерывно. В 
самом деле — до каких пор тыся
чи юристов и адвокатов, сотруд
ников правоохранительных орга
нов и студентов, руководителей 
предприятий и бухгалтеров — од
ним словом, всех, кому докумен
ты нужны в постоянной работе, 
должны вести пыльные подшивки 
или забивать полки сотнями бро
шюр? Насколько удобнее поста
вить в компьютер диск, нажать на 
клавишу — и, пожалуйста: на эк
ране указы Президента и поста
новления Правительства, феде
ральные законы и подзаконные 
акты, ведомственные инструкции 
и нормативно-правовые докумен
ты. На другом ;щске — материалы 
судов — Конституционного, арби
тражных, военных, общей юрис
дикции, документы прокурорско
го надзора, судебной эксперти
зы, образцы процессуальных до
кументов. И т.д.

Наш эксклюзивный проект 
будет осуществляться совмест
но с электронным издательст
вом “Равновесие-медиа" (тор
говая марка “АРБТ"), которое по 
результатам исследования рос
сийского компьютерного рынка 
оказалось лидером по выпуску 
справочно-правовых систем на 
компакт-дисках. Уже три года 
это издательство выпускает в 
электронном виде правовые си
стемы "Судебная и арбитражная 
практика" и “Энциклопедия Рос
сийского права”. Диск 
“Энциклопедии" выходит еже
месячно, при этом каждый сле
дующий выпуск содержит пол
ную обновленную базу данных, 
включающую все новые норма
тивные акты, а также дополне
ния и изменения в законода
тельстве, произошедшие со дня 
записи предыдущего выпуска. 
На сегодня на диске размещены 
свыше семидесяти тысяч феде-

Компактно и полно 
на твоем компьютере
С  первого июля «Российская газета» начинает выпуск 
справочно-правовых архивов федеральных официаль
ных документов в электронном виде, на компьютерных 
компакт-дисках.

вать универсальную информа
ционно-поисковую оболочку, об
ладающую современным серви
сом.

Впервые на рынке: новый ком
пьютерный продукт 8 технологи
ческом стандарте компакт-дис
ков — “Архив “Российской газе
ты". Все выпуски газеты за минув
шие полгода — в текстовом и гра
фическом виде — на одном дис
ке! Вставь в ПК и листай! Начало 
выпуска — третий квартал с.г.

Уместен вопрос о ценах. Отве
тим: наша ценовая политика ло
яльна к вашему кошельку! Реко
мендованные розничные цены на 
компакт-диски таковы: “Энцикло
педия Российского права" — 260 
рублей, “Судебная и арбитражная 
практика" — 290 рублей, “Архив 
“Российской газеты" — 200 руб
лей.

Где приобрести компакт-диски 
“Российской газеты" и “Равнове
сие-медиа"? Во-первых, спраши
вайте наши электронные право
вые продукты у распространите
лей газет и журналов. С первого 
полугодия 2000 года их можно бу
дет получать по подписке — через 
почтовые отделения. Для этого не
обходимо смотреть в “Объединен
ном каталоге” ^■ентства подписки 
и розницы и Госкомсвязи РФ в 
разделе “Российская газета" под
писные индексы правовых элек
тронных архивов. Подписка на них 
начинается с осени этого года.

ральных нормативных докумен
тов по всем отраслям права, 
нормативные базы Москвы и об
ласти, утвержденные образцы 
договоров и других документов.

Начиная с 41 -го выпуска “Эн
циклопедия Российского права" 
станет выходить под двумя лого
типами — “Российской газеты"и 
“Равновесие-медиа", а первый 
совместный диск “Судебная и 
арбитражная практика" появится 
в третьем квартале. Все совме
стные продукты будут использо-

Кроме того, на “Энцнклопщшю Российского права” подписку 
можно оформить с любого текущего месяца, позаоннв а влек- 
тронное издательство “Равновесие-медиа'' по тел. (095) 973-44- 
40, 978-49-23 (е-таИ: т^ ^ агЫ .ги , серверы  ш тк.агЫ .ги  и  шумг. 
гд. ги) или: Архангельск (8182) 65-75-96, Барнаул (3252/ 24-19- 
44, Владивосток (4232) 33-90-56, Волгоград (8442) 93-32-40, 
Губкин (07241) 4-20-22, Екатеринбург (3432) 42-47-79, 75-11-13, 
Калининград (0112) 22-08-28, Красноярск (3912)21-35-29, М ага
дан (41300) 2-22-28, Махачкала (8722) 64-85-51, Набережные 
Челны (8552) 58-53-70, Петербург (812)219-67-79, Пермь (3422) 
64-18-35, Ростов-на-Дону (8632) 66-96-61, Таганрог (66344) в- 
00-79, Тамбов (0752) 35-69-22, Тверь (0622) 46-61-40, Тольятти 
(8469)22-73-47, Томск (3622) 23-07-03, Тюмень (3452) 29-73-62, 
Челябинск (3512) 37-14-52.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС

Перемены на бирже 
не ударят по рублю

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

На единой торговой сессии 
(ЕТС), с 29 июня заменяющей 
спецсессию. по-прежнему бу
дут заключаться лишь контрак
ты с расчетами “сегодня". Зато 
если до сих пор доллары здесь 
можно было покупать исключи
тельно по поручениям клиен
тов, то теперь комбанки смогут 
это делать и в собственных ну
ждах. К примеру, для пополне
ния своих пунктов обмена. Ска
занное не касается иностран
ных банков; их счета, как и пре
жде. контролируются в особом 
режиме.

Порядок дневной сессии, 
как сказано в Положении Банка 
России, остается прежним.

Однако вводится и еще одно 
новшество; теперь участниками 
утренней сессии смогут стать и 
провинциальные банки, “игра- 
юид1е” на региональных валют
ных биржах. На деле это озна
чает, что разные регионы будут 
сориентированы на одни и те 
же валютные котировки. Прав
да, специалисты опасаются, 
что далеко не везде в России 
имеются необходимые техни
ческие средства для связи с 
центральными биржами, так 
что по-настоящему единой сис
темы торгов пока, видимо, не 
получится.

Эксперты считают, что ЦБ 
пошел навстречу банкам, одна
ко отнюдь не на поводу у них. 
Ажиотажного спроса на валюту, 
подобного тому, что наблюдал
ся в августе—сентябре, ожи
дать не стоит, об этом они заяв
ляют в один голос. Председа
тель Банка России Виктор Гера
щенко на днях подтвердил, что 
“валютный курс рубля будет в 
ближайшие месяцы более или 
менее стабильным”, хотя не ис
ключил, что с введением ЕТС 
произойдет некоторый
“всплеск валютного курса", в 
результате чего "будет установ
лен усредненный курс рубля".

На чем зиждется такой опти

мизм? Дело в том, что, несмот
ря на внешнюю либерализацию 
торгов, никто не отменял тех 
мер валютного регулирования, 
которые ЦБ постепенно вводил 
начиная с сентября 1998 года. 
Речь идет об обязательной про
даже 75 процентов экспортной 
выручки, предварительном де
понировании средств для уча
стия в торгах, обязательном де
понировании в комбанке суммы 
авансового платежа по импорт
ным контрактам... Так что воз
можностей набить карманы ва
лютой и затем “спустить" ее за 
рубеж у банков как не было, так 
и не появится.

В довершение сказанного 
отметим, что с 29 июня ЦБ вер
нется к практике установления 
“верхней планки" отклонений 
валютного курса за день. Так 
что, даже если доллар попыта
ется вести себя независимо, 
его быстро поставят на место, 
причем в самом что ни на есть 
прямом смысле слова. Мера 
хоть и искусственная, но. как 
показал август—сентябрь 
1998-го, от “неожиданностей" 
предохраняет.

Эксперт агентства "РосБиз
несКонсалтинг" Александр 
Афонин убежден: Правительст
во РФ и Центробанк во что бы 
то ни стало постараются удер
жать рубль под своим контро
лем. В этом плане обнадежива
ют не только предпринимаемые 
ЦБ меры валютного контроля и 
регулирования, но и рост экс
портных доходов государства. 
По оценкам Минэкономики РФ. 
в 1999 году объем российского 
экспорта может составить 71,4 
миллиарда долларов (на мил
лиард больше, чем предполага
лось раньше), а в следующем 
увеличится еще на два милли
арда. Так что золотовалютным 
запасам России оскудение не 
грозит, и, если что, Центробан
ку будет чем поддержать наш 
“деревянный".

Игорь ЦУКАНОВ.

Рабочий
график
премьера

О рабочих планах председа
теля Правительства РФ Сергея 
Сталашина на следующую неде
лю сообщил начальник Управле
ния праяительствеииой инфор
мации Александр Михайлов.

Понедельник: заседание Прези
диума Правительства РФ, на кото
ром планируется рассмотреть проб
лемы угольной отрасли России. 
Прием выпускников военных акаде
мий. Встречи с президентом Ингу
шетии и министром иностранных 
дел Казахстана.

Вторник: возможно совещание в 
Федеральной службе безопасности 
России, Переговоры с премьер-ми
нистром Литвы, посещение цент
рального офиса "Газпрома". Среда: 
встреча с миссией Международно
го валютного фонда. Вылет в Авст
рию (город Зальцбург) для участия 
в экономическом саммите стран 
Центральной и восточной Европы, 
который пройдет с 1 по 3 июля. 
Пре^олагается, что помимо уча
стия в саммите Сергей Степашин 
проведет также ряд двусторонних 
встреч с участниками форума. Как 
ожидается, премьер возвратится в 
Москву вечером 1 июля.

■ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ-

Юрий Андропов и его легенда
Об Андропове сегодня почти не вспоминаю т. Как яркий м е 
теор стремительно промелькнул он на советском  политиче
ском  небосклоне.

Т ЕМ НЕ МЕНЕЕ эта неорди
нарная личность заслужива
ет глубокого изучения. Пото
му что его короткая деятельность 

на посту генерального секретаря 
ЦК КПСС оставила яркий след, 
вскрыв негативные тенденции в 
развитии общества, которые в то 
время предпочитали не замечать, 
но именно сегодня они выдвину
лись на первое место среди явле
ний, с которыми общество должно 
вести решительную борьбу. Ту са
мую борьбу, которую начал и не 
сумел довести до конца Анд х>пов. 
И не случайно именно сегодня в 
издательстве “Права человека” 
вышла в свет книга Роя Медведе
ва “Неизвестный Андропов" — 
удачная попытка проанализиро
вать деятельность выдающейся 
личности в шорах тоталитарного 
государства.

Широко образованный интел
лектуал, читающий в подлинниках 
американские и английские детек
тивы. Коллекционер пластинок 
американской джазовой музыки и 
картVт советских художников-аб- 
стракционистов. Аскет и либерал, 
любящий встречаться с известны
ми интеллигентами и даже дисси
дентами, угощая их виски и конья
ком. А п ^ д  сном обязательно 
прочитывающий несколько стра
ниц из “Опытов* французского 
философа Монтеня.

Серый и злобный недоучка с

комплексами провинциала. Инт
риган и карьерист, ненавидя1ций 
не только диссидентов, но и всех 
соперников на пути к власти. Ве- 
дуи^й тайную слежку за членами 
Политбюро и несущий ответствен
ность за смерть таких популяртых 
членов партийного руководства, 
как Федор Кулаков и Петр Маше- 
ров. Циничный и холодный поли
тик, ведущий невидимую, но без
жалостную войну за Кремль.

Не правда ли, взаимоисключа
ющие друг друга характеристики? 
А между тем они — об одном чело
веке, об Андропове. Именно с та
ких полярных позиций его воспри
нимали разные люди. И это не слу
чайно.

Рой Медведев убедительно по
казывает, как его герой, будучи се
кретарем 1У< КПСС, затем предсе
дателем КГБ, снова секретарем 
ЦК, был вынужден каждый раз “со
ответствовать” своей должности, 
хотя отличающая его от других за
правил власти интеллигентность и 
умение предаидеть отдаленные 
последствия подсказывали ему 
порой мягкие, нетрадиционные 
для беспощадной к “врагам" дик
татуры пролетариата решения. 
Так ему удалось убедить осталь
ных членов Политбюро не аресто
вывать, а лишь выслать иэ страны 
Галича и Солженицына, не трогать 
Высоцкого. Спасибо ему и за это, 
хотя многих других он не пощадел.

Вообще об отношении Андро
пова к диссидентам, к деятелям 
искусства, чье творчество идет 
вразрез с официальной идеологи
ей, можно говорить и говорить, 
что Рой Медведев и делает. Точно 
подметив, что в Анддепове непо
стижимым образом уживались 
два разных человека — русский 
интеллигент в нормальном значе
нии этого понятия и чиновник, ви
дящий жизненное предназначе
ние в служении партии, он показы
вает это на впечатляющих приме
рах. Чиновник Андропов создает в 
КГБ специальное управление для 
борьбы с диссидентами, исполь
зующее и печально известные 
"психушки". Интеллигент Андро
пов помогает художникам-абст- 
ракционистам получать выгодные 
заказы, обеспечивает “неугодно

му" скульптору Эрнсту Неизвест
ному не только выезд за границу, 
но и транспортировку многотон
ных скульптур, заготовок, огром
ного художественного архива.

Невозможно рассказать о всей 
книге объемом более 4(Х) стра
ниц. Остановлкхь лишь на одной 
стороне деятельности Андропова 
— борьбе с коррупцией. Наивно 
было бы предполагать, что воров
ство. взяточничество, подкуп — 
порождение рыночной экономики. 
Задолго до нее Андропов, будучи 
еще председателем КГБ, ужаснул
ся тому размаху, какой коррупция 
приняла в стране, приведя к про
растанию в государственной сре
де мафиозных с^уктур. И задолго 
до Горячева он понял необходи
мость решительных мер для под
нятия экономики. Смерть Брежне
ва развязала ему руки, и он попы
тался решить эти проблемы теми 
же средствами, какими привык 
решать проблемы тоталитарный 
режим. Можно только улыбаться, 
вспоминая облавы, которые мили
ция устраивала в кинотеатрах, ба
нях, других общественных местах, 
выясняя, почему это граждане 
развлекаются в рабочее время. 
Поднятие экономики палочной ди
сциплиной... Плоть от плоти со
ветской системы, что он мог пред
ложить иное? Хотя дисциплина на 
предприятиях и организациях 
действительно временно повыси
лась. Да и в экономике намети
лись положительные сдвиги, но 
лишь наметились... Что же касает
ся борьбы с престутюстью и кор

рупцией, то здесь первые успехи 
были налицо. Аресты крупных тор
говых дельцов, уголовные дела 
против первого секретаря Крас
нодарского обкома Медунова и 
министра внутренних дел Щело- 
кова, у которого наворованное 
имущество не умещалось на ни
скольких дачах и который после 
первых допросов застрелился, 
знаменитое “хлопковое дело" — 
все это пробудило в обществе на
дежду, что вот еще немного, еще 
чуть-чуть — и мы станем цивили
зованной страной. Возможно, по
этому страна так болезненно вос
приняла сриерть Андропова.

Так каким же был этот человек? 
Рой Медеедев не дает однознач
ного ответа. Да, наверное, одно
значно и нельзя охарактеризовать 
такую неординарную личность. Ко
нечно, он не был демократом, не 
>̂1л даже либсрралом. Тем более не 

был реформатором, хотя искренне 
старался наладить более эффек
тивную работу народного хозяйст
ва и облегчить трудную жизнь на
селения страны. Он б ^  ̂ юловеком 
коммунистической партии, и, воз
можно, в этом его трагедия. И, ью- 
жет быть, для лучшего понимаййя 
этой личности нужно упомянуть 
два факта. Первый— Андропов пи
сал стихи, причем хорошие. И вто
рой — не случайно именно ко вре
мени его работы в КГБ относится 
анекдот, что в кабинете предсецю- 
теля этой страшной конторы вирит 
плакат со сттхжой Пушкина; “Души 
прекрасные порывы”.

Альберт ВАЛЕНТИНОВ.
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НУ и НУ!

Господа,
подате
внуку
Генсека

Нет, ушажаемый читатель,
не подумай, что внук нашего 
дорогого Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, правившего 
страной без малого двадцать 
лет, — Андрей Юрьевич 
Брежнев нищенствует. А  тем 
более, что стоит где-нибудь 
на паперти, бедолага, с про
тянутой рукой, в потертом 
мятом костюмчике, отечест 
венном трико с шарами на ко
ленках и разбитых туфлях на 
босу ногу... Такое, понятно, 
представить даже в кошмар 
>юм сне трудно.

Люди, пишущие письма 
скажем, соблюдают вековые, 
всем известные правила. Внук 
Генсека не церемонится. "К вам 
обращается внук Генерального 
секретаря ЦК КПСС Леонида 
Ильича Брежнева. — Андрей 
Юрьевич Брежнев, — заявляет 
он, как говорится, в первых 
строках своего письма. Рассчи
тывая, видимо, что после этой 
фразы читающий человек вста
нет как в старые добрые време
на и вытянет руки по швам: че
го, дескать, изволите?

Однако внучек не так прост. 
Он хочет подготовить своего 
клиента, чтобы тот расслабился. 
Поэтому сперва напускает тума
ну о своем “прогрессивно разви
вающемся движении, которое 
стремится восстановить и раз
вить испытанные и надежные 
экономические основы общест
ва. использовать лучшие прин
ципы и традиции времен рас
цвета СССР. А точнее, тех лет, 
“когда нашим государством ру
ководил мой дед". Нынче же вну
чек воспылал желанием “про
должить дело" своего деда, ко
торое он из-за болезни и интриг 
не успел довести до конца.

А чтобы никто не усомнился, 
сможет ли юноша, выросший на 
золотом горшке и выпестован 
ный коленками членов Политбю
ро. потянуть такой тяжелый воз, 
внучек тут же разъясняет; “За 
многие годы жизни в семье я на
учился общаться, работать и от
вечать по обязательствам”...

Не думаю, что нужно как-то 
комментировать это лукавство 
Мы много узнали в последнее 
время о жизни незабвенного 
Генсека. Да, и , собственно, вся 
это сладкая песнь внука для 
другого. Она подводит нас 
главному: "Мы понимаем, — п 
шет он. — что выборная кампа
ния в Государственную Думу РФ 
требует затрат и поэтому обра
щаемся к вам за помощью"

Вот где, оказывается, собака 
зарыта. И если пан Паниковский 
прямо требовал у скромного 
бухгалтера Корейко; "Дай мил
лион!", то внучек Генсека 
мыслитель. “Каждый из нас с 
вами определит, какие средст 
ва, материальные, организаци
онные или интеллектуальные 
он вложит в дело возрождения 
нашей великой страны. Ваша 
посильная помощь станет не 
только ценным вкладом в дви
жение, она будет помощью Рос
сии, и в конечном счете вашему 
предприятию, вашим детям 
Ни больше-ни меньше. Прямо- 
таки страсти по Мавроди.

Для клюнувших на них тут же 
прилагается счет в банке. А за
полненный образец квитанции 
как бы подсказывает, что сумма 
платежа лучше всего должна 
составлять “100 рублей". И 
правда, чего там мелочиться.

Тем более, что внучек уже, как 
говорится, присосался к нашим 
денежкам. Где, думаете вы, он 
обосновался? В Госдуме: Охот- 
ныйряд,д. 1.К0МН. 1б28.Тоесть, 
ведет свою бурную политиче 
скую деятельность за счет денег 
налогоплателыдиков? Или как?

Хотелось поговорить бы с 
новым главой могущественной 
еще вчера Семьи. Но его в Мо 
скве не оказалось. “Он сейчас в 
провинции, — сказал сопо- 
движник принца-партнаследни- 
ка Алексей Барсуков. — Очень 
занят. Вы, наверное, слышали, 
что он выдвинул свою кандида
туру на пост губернатора".

Да, дерзок внук Генсека! Но 
опечалило, честно говоря, дру
гое; неужели у нас, после таких 
пирамид и кидал, нашлись люди, 
которые поверили новым блуд
ням? И теперь на их деньги внук 
Генсека тешит свои амбиции?

Александр ШИНКИН.
Р .8 . Нлпмсал, МО чушст- 

шую, мадо аажную деталь 
восстамоамтк на мстормча- 
оком поле партмйного стром- 
телёстеа. Заметем, амук Ген
сека про родного отца — нм 
слоаа. 3 ^  стесняетсш. Илм 
отрекаетеа? А аедь Юрию 
Леонмдоемчу тоже есть чем 
гор/рггьеа — доеяую мсв до  
больших постое по аедомст- 
шу анешне-економмческмх 
еаааеЛ. ^теетеенно, прм от- 
це-Гансеке. Так что т  ноеому 
1М ртйг9носсв не отрекаться 
мадо, а продолжать.

На чем держится 
умная головка
ОРУЖЕЙНЫЙ ДВОР РОССИИ: ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ
в  првдыдущв»1 выпуске “Эха России” мы рассказали об уникальном изобретении ученых и 
инженеров Центрального научно-исследовательского института автоматики и гидравлики 
(ЦНИИАГ) — головке самонаведения для ракет. Цнииагоацы ищут пути, как совме
щать затратные оборонные разработки с продукцией обычного назначения, кото
рая сулит быструю окупаемость. Об этом  — наш рассказ сегодня 

ЧЕРЕДНАЯ “изюминка" денных детей это не проходит 
цнииаговцев — на соро- бесследно. Например, в Англии 
катонной боевой махине приборы УЗИ уже запрещеныО

вместо привычных для гусенич
ных машин рычагов управления 
устанавливается гидрообъем
ная передача с обычным авто
мобильным рулем. Огромный 
танк становится послушным в 
управлении на абсолютном без
дорожье, словно легонький “жи
гуленок" на асфальте. Подбить 
его в бою из-за стремительного 
маневрирования весьма слож
но. Сейчас танки только с таким 
безотказным управлением бу
дут диктовать моду на рынке 
вооружений. И отрадно, что рос
сияне в “своем" виде (ведь весь 
мир признает, что наши танки — 
традиционно лучшие} опять бу
дут впереди. Если, конечно, но
винка не залежится в столах 
больших и малых начальников 
на стадии “согласований". А еще 
если на ее серийное внедрение 
найдутся деньги. На чем, собст
венно, мы и закончили прошлое 
повествование. (“Умная голов
ка”, “Р Г . 19.06 с.г.)

Денег катастрофически не 
хватает, и самим цнииаговцам 
приходится напрягать творче
скую мысль не только в поиске 
оптимальных оружейно-конст
рукторских решений. Поиск ве
дется и на других направлениях. 
В частности, они давно и небез
успешно вторгаются в сферу так 
называемых товаров народного 
потребления. Бесценный науч
ный и технический потенциал 
института сослужил и здесь хо
рошую службу. При сокращении 
производства вооружений 
цнииаговцы стали создавать на
укоемкую, конкурентоспособ
ную мирную продукцию.

Скажем, в развитых странах 
мира врачи ныне отказываются 
от ультразвукового обследова
ния (УЗИ) беременных женщин. 
Как выяснилось, для еще керож-

Их заменили безвредным кар
диоприбором.

Цнииаговцы разработали 
уникальный аппаратно-про
граммный комплекс для кардио
мониторинга рожениц. В период 
клинических испытаний прибора 
в московском Центре акушерст
ва и гинекологии было даже 
сделано медицинское открытие. 
Комплекс со стопроцентной га
рантией определял здоровье не 
только плода, но даже зароды
ша. Теперь врачи могут вовремя 
принять меры по укреплению 
здоровья еще неродившегося 
младенца, либо рекомендовать 
радикальные меры на ранней 
стадии беременности, если на
дежды заведомо почти нет. Ко
нечно, это сложнейшая мораль
ная проблема.

Успешно работают цнииагов
цы и на бытовом фронте. Конст
рукторы создали специальную 
систему управления асинхрон
ным двигателем и насосом, ко
торые устанавливаются в систе
мах городского водоснабжения. 
Поддерживая в трубопроводах 
всегда постоянное давление, 
эти устройства экономят питье
вую воду. А ее, как известно, 
хронически не хватает. Более 
того, трубопроводы уже не бу
дут из-за перепадов давлений и 
гидроударов постоянно проры
ваться и заливать холодной ли
бо горячей водой ни в чем не по
винных жителей.

Неоценимую услугу оказали 
цнииаговцы российским авто
мобилистам. Комплект гидроин- 
струмента и принадлежностей 
для правки кузовов автомоби
лей весит всего 50 кг и умещает
ся в небольшом чемоданчике. 
На аварийном автомобиле, в 
том числе и в труднодоступных 
местах кузова, в считанные часы

методом выдавливания-вытяж
ки можно устранить поврежде
ния. При этом ремонтники впол
не обойдутся без трудоемкой 
разборки, автогенной резки ме
талла. Благодаря высокой на
дежности всех устройств комп
лект прослужит не менее 10 лет. 
Много еще и других весьма нуж
ных приборов и систем создали 
за последнее время в этом уни
кальном оборонном центре, что
бы могла идти работа по основ
ному предназначению над воо
ружениями.

Сейчас в мире активно раз
рабатывают ракетное безъядер
ное дально(5ойное высокоточ
ное оружие с боевой частью до 
полутора тонн. Ракеты незави

симо от расстояния будут пора
жать цели с точностью до 10 ме
тров. Если такая ракета попадет 
в завод, электростанцию или на 
аэродром, то эффект будет 
сравним с ядерным. Так что то, 
чем занимается ЦНИИАГ. Рос
сии жизненно необходимо. Не
вольно приходишь к выводу; это 
счастье, что на волне “дикой 
приватизации" руководители 
института и прежде всего его 
директор и главный конструктор 
Виктор Солунин не позволили 
растащить мощный первокласс
ный научный центр, зарабаты
вая для себя легкие деньги на 
ненаукоемких быстроокупаемых 
проектах. К сожалению, так ста
лось со многими оборонными

п р е д - 
приятиями, 

где директор
ский корпус и 

"приближенные" получали ог
ромные зарплаты за счет выгод
ных заказов, а остальным плати
ли копейки из тощих госзаказов 
или случайных подрядов. В ито
ге массово уходили в поисках 
лучшей доли высококвалифици
рованные инженеры, конструк
торы, рабочие, миллионы их уже 
трудятся за границей либо в ча
стных предприятиях. В ЦНИИАГе 
полуторатысячный коллектив 
получает зарплату из общего 
институтского бюджета. Живут 
пока не роскошно, даже скудно. 
Но люди здесь держатся за свои 
места. И привычно делают свое 
дело, благодаря которому, они 
надеются, не окажется желаю
щих пробовать остроту россий
ского меча.

Алексвндр БАБЛКИН.

КСТАТИ --------------------------
От имени Правительства Российской Федера

ции заместителся председателя Правительства 
РФ И. Клебанов сердечно поздравил изобретате
лей и рационализаторов России с Днем изобре
тателя и рационализатора.

Задачи развития изобретательской и рацио
нализаторской работы в стране безусловно тре
буют дальнейшего совершенствования право

вых, организационных и экономических условии 
процессов создания, правовой охраны и исполь
зования результатов интеллектуальной деятель
ности.

Правительством Российской Федерации, гово
рится в телеграмме, принимаются меры по реа
лизации этих задач во взаимосвязи с комплексом 
имеющихся социально-экономических проблем.

РЕЗОНАНС

А ЗОЛОТОЙ светильник -  
начальнику

Отом, как а уральском городе Вврвз$$тмбыл111потррчет13 ,8  
ммллмона рублеЛ, ашАелемммх Преамдентом Россми на ре
монт мреяонструкшео его родноЛ школы НА 1 ммеммАьС. Пуш- 
кмна, “Российская газета" рассказывала уже трижды.

Так. стильные импортные ма
териалы и оборудование, куплен
ные местными чиновниками по 
завышенным (порой в 14 раз!) це
нам, загадочным образом очути
лись отнюдь не на этой ново
стройке. В том числе белый мра
мор, золотые светильники, под
весной потолок и чудо-унитазы 
аж по 5520 рублей штука... И вот 
после очередного нашего высту
пления от 17 апреля, озаглавлен
ного “А золотой светильник на
чальнику”, сказали наконец свое 
слово охранители закона.

Сначала в Березниках побы
вали сотрудники Уральской ок
ружной инспекции Главного конт
рольного управления Президента 
РФ. С заметкой из “Российской 
газеты” в руках они на месте оз
накомились с ходом школьного 
ремонта. А потом прокуратура 
Березников начала расследова
ние по факту нецелевого исполь

зования бюджетных средств. Как 
сообщил заместитель прокурора 
города Василий Климов, уголов
ное дело возбуждено по призна
кам преступления, предамот- 
ренного частью 1 статьи Й 6  Уго
ловного кодекса — превышение 
должностных полномочий.

Ответит ли кто-нибудь из ме
стных чиновников за растранжи
ривание президентского подэд)- 
ка? Когда учителя и ученики 
смогут приступить к занятиям в 
полностью обновленных клас
сах? Наша газета намерена и 
впредь держать ситуацию на 
контроле. Для этого нынче есть 
особый повод, ведь Борис Ель
цин окончил пушкинскую школу 
№ 1 ровно полвека назад — ле
том 1949 года.

Михаил ЛОБАНОВ, 
соб.жоп.

Пермская обл.

Пдеииики Бобрик-Горы
19 ИЮНЯ "Российская газега” опубликовала статью "Плен

ники Вобрик-Горы". Речь я ней шла, а частности, о чете быв
шего главы администрации города Донской, ныне предсе
дателя областной избирательной комиссии В. Назаренко.

А вот в областной админист
рации поступили с точностью ар

Реакция на публикацию, как и 
следовало ожидать, была бур
ной. Десятки человек позвонили 
в тульский корпункт газеты. Все в 
основном возмущались нечисто
плотностью чиновников: про
стые, мол, смертные десятки лет 
стоят в очереди на получение жи
лья (сейчас она насчитывает бо
лее 30 тысяч человек. — И.К.), а 
начальники меняют апартаменты 
как перчатки, селясь в новые 
престижные дома, где один квад
ратный метр стоит около двух ты
сяч долларов. Не случайно особ
няки в центре города, собравшие 
под одной крышей всех сильных 
мира Тулы, в народе называют 
“фигвамом".

Совершенно адекватно отреа
гировал на статью прокурор обла
сти А. Седухин. Он поручил про
верить изложенные в статье фак
ты. Но тут неожиданно выяснился 
ряд пикантных обстоятельств. Хо
ждения жен градоначальников в 
“чернобыльск^ зону" за льгота
ми и кредитами, оказывается, 
еще 23 февраля прошлого года 
легли в основу уголовного дела “О 
злоупотреблении служебным по
ложением бывших должностных 
лиц администрации города Наза
ренко В Д , Букина В.Э. и других”, 
возбужденного прокуратурой 
Донского.

Однако в апреле нынешнего 
года производство расследова
ния по данному уголовному делу 
было прекращено на основании 
п. 3 ст. 5 УПК РСФСР, то есть за 
истечением срока давности при
влечения к уголовной ответствен
ности. Данное решение следова
теля теперь признано прокуро
ром города Донской необосно
ванным и отменено.

В настоящее время проводит
ся дополнительное расследова
ние.

наоборот. Там, видно, не хотят 
поступиться своими принципа
ми. Чиновники по/ц'отовили, а 
губернатор Василий Стародуб
цев 21 июня, то есть на вто|Х>й 
день после публикации в прави
тельственной газете “Пленников 
Бобрик-Горы", подписал поста
новление № 230 “О назначении 
членов избирательной комис
сии Тульской области”. Област
ная администрация делегирова
ла в состав новой избиратель
ной комиссии своих семь чело 
век. Сре^  них знакомый нам 
В. Назаренко. А также небезыз
вестная в области секретарь об- 
лизбиркомаЛ. Шаталова.

Четыре года назад, будучи 
заместителем руководителя ап
парата областной администра
ции, она получила на двоих с ма
терью двухкомнатную квартиру. 
Но старую, тоже двухкомнатную, 
не сдала, как это положено по 
закону, а “подарила" некоей гра
жданке Л. Семениной. уже 
имевшей жилье.

Кое-кто из окружения губер
натора, как говорят, пытался 
у^дить его не включать в список 
эти фамилии: мол, нехорошо 
получается, Назаренко находит
ся под следствием, а ему такое 
доверие. Но доврда^ ви^шмо, не 
убедили Стародубцева. И удив
ляться тут, впрочем, нечему.

У каждого человека своя мо
раль. Только вот жаль, что эти 
“достойные" люди, как правило, 
подбирают себе таких же "дос
тойных" людей. Они-то и пре
вращают нашу демократию в 
сплошной Уголовный кодекс.

Николай КИРЕЕВ, 
соб. корр.

Тула.

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ: ЧТО С НЕЙ ДЕЛАЮТ В ГУБЕРНИЯХ

Вам посылка от американского дяди
Ульяновск:
Отправили 
на свалку

Городская свалка под Улья
новском приняла очередную 
жертву. Сюда привезли и унич
тожили гуманитарный груз, ад
ресованный областному Дому 
детства.

В списке предметов, которые 
сгорели синим пламенем, много 
чего полезного. Одних только 
шампуней до десяти наименова
ний. Немало разных чистящих, от
беливающих, дезинфицирующих 
средств, зубных щеток и жева
тельных резинок. Отправители 
этой гуманитарной помощи, оче
видно, думали, что у ульяновских 
сирот самая насущная потреб
ность — это пожевать резинку и 
почистить зубы.

Впрочем, речь не об этом. Гло
жет другой вопрос. Почему пода
рок из-за моря сбросили на свал
к у  Вслед за этим вопросом — по
дозрение; не иначе товар разграб
лен, а чтобы скрыть следы, его как 
непригодоый к использованию 
оформили на уничтожение.

С этими мыслями я отправился 
на ульяновскую таможню, которая 
первой несет ответственность за 
лк>бой груз, поступающий в об
ласть из чужих С1̂ н . Начальник

таможни Иван Генинг выложил на 
стол кипу документов, которые 
должны свидетельствовать об од
ном; гуманитарная помощь из-за 
элементарного несоблюдения 
различного рода требований мо
жет оказаться только в одном мес
те — на свалке.

Так оно и произошло в другом 
недавнем случае. Американские 
врачи из штата Оклахома, где ус
пешно стажировался ульяновский 
кардиохирург Александр Мальцев, 
отправили в адрес его родной об
ластной больницы № 1 контейнер 
с гуманитарным медищ1нским гру
зом. Помимо специальных книг, 
больничного белья, бинтов и таб
леток в контейнеры был вложен 
дорогостоящий и крайне дефи
цитный хирургический инструмен
тарий. Экипаж самолета авиаком
пании “Волга—Днепр" согласился 
доставить этот груз в Ульяновск 
бесплатно. А далее началось мно
гомесячное таможенное рассле
дование, поскольку не было ника
ких сопроводительных докумен
тов, кроме перечня товаров.

— Да меня хоть к стенке по
ставь, но никакие гуманитарные 
грузы при таком оформлении я ни
когда не пропущу, — горячится 
Иван Генинг.

И не напрасно горячится. Ни 
на один лекарственный препарат 
или хирургический инструмент, 
присланный из Оклахомы, не бы

ло сертификата. Большая часть 
таблеток — с истекшим сроком 
годности. Часть одаоразовых ка
тетеров была в употреблении. Во
обще таможня в этом случае про
явила завидное терпение. Тамо
женники согласились подождать, 
если получатель гуманитарного 
груза похлопочет о сертифика
ции. Руководство областной боль
ницы № 1 попыталось это сде
лать. Но им выставили такие рас
ценки за проведение экспертизы, 
что пропало всякое желание обра
щаться еще куда-либо. Свалка, 
сожжение груза — таков финал 
этой истории.

Курск:
Зм1ретилн
принимать

Двадцать два письма с обра
щениями о помощи Курскому 
отделению Красного Креста к 
самым разным представителям 
исполнительной и законода
тельной власти имели нулевой 
результат.

А ведь просят немногого: осво
бодить от непомерных налогов, 
коими общественная органиэащ1я 
обложена, словно коммерческое 
предориятие, начать реальное со
трудничество, хоть немного по
мочь финансами. Губернатор Але

ксандр Р^^ой и во
все к себе представи
телей Красного Кре
ста не пускает. Зато в 
своих традиционных 
поездках по районам 
обещает неимущим и 
тем. кто пытается им 
помочь, всяческое 
содействие. Содей
ствие же происходит 
разве что на бумаге. 
Или превращается 
порой в реальное 
противодействие.

Не так давно 
представители го
рода Курчатова, где 
расположена Кур
ская АЭС, обрати
лись в Москву за гу
манитарной помо
щью на сумму в пять 
миллионов рублей. 
Узнав об этом, сла
вящийся своей без
апелляционностью 
генерал-губернатор 
заставил инициато

ров этого благого начинания пи
сать объяснительные на свое 
имя. Что, мол, за попрошайниче
ство такое? Видимо, из-за высо
кого кресла Руцкому жизнь кур- 
чатовцев сладкой кажется. Даже 
слух пошел, что бравый губерна
тор на территории Курской обла
сти запретил "гуманитарку" при
нимать.

Между тем в Курске вопроса
ми поставок гуманитарных гру
зов занимается множество учре
ждений и организаций. Причем 
кто во что горазд. Это и епархи
альное управление, и комитеты 
по соцзащите, и предприятия. В 
отличие, скажем, от Алтайского 
края, где для контроля за всеми 
поставками помощи для мало
обеспеченных слоев населения 
создана централизованная ко
миссия, включающая представи
телей всех заинтересованных в 
этом организаций (в том числе и 
правоохранительных органов). А 
ведь такой подход к делу дает 
почти стопроцентную гарантию, 
что при распределении "посы
лок милосердия" все они дойдут 
до тех, кому это необходимо. У 
семи же нянек (либо вообще без 
оных) не надо объяснять, что 
творится.

Брянск:
Одной рукой дали, 
второй — отняли

В корпункте "Российской 
газеты” в Брянске раздалось 
несколько телефонных звон
ков от руководителей сельхоз
предприятий. Говорили они об 
одном — о гуманитарной помо
щи, поступающей из Америки а 
виде зерна и мясопродуктов.

Вроде бы спасибо надо ска
зать. Мо руководители задают 
вопрос; “Почему мы должны пла
тить “агенту" и “оператору" пять 
процентов оптовой цены гумани- 
тарки? ^ 0  очень даже немалая 
сумма".

Волнение руково^^телей впол
не оправдано. Возьмем лишь один 
пример. Сельхозпредприятие 
“Снежка" за выделенную ему по
мощь должно выложить почти 
миллион “живых" рубликов в тече
ние 90 дней. За такой срок пред
приятие на полученном зерне не 
успеет вырастить никакую жив
ность, что(^ продать ее и рассчи
таться. К тому же возрастет себе

стоимость продукции, а значит, 
повысится и цена на нее. Это уда
рит по тощему кошельку рядового 
покупателя.

В выгоде могут оказаться те ру
ководители, которые возьмут эту 
помощь для перепродажи, то есть 
спекульнуть. Но и тут наш же поку
патель останется внакладе. А кому 
это надо в нынешней экономиче
ской и политической обстановке?

Как выяснилось, “агент" — это 
московские конторы "Разноим- 
порт", “Росхлебопродукт", "Росмя- 
сомолторг” и "Продинторг“. Вот их 
сколько сидят в кабинетах. И всем 
наш бедный сельхозпроизводи
тель должен отдать свои кровные. 
За что? За чужую помощь?

“Оператор" — это местный на
хлебник в лице чиновников продо
вольственной корпорации. Мы 
подсчитали и удивились: вознагра
ждение только за одну разовую 
“помощь" составляет годовой 
фонд зарплаты почти половины 
сельхозпредприятий Брянского 
района. Этих денег хватит, чтобы 
содержать Брянскую продовольст
венную корпорацию два-три года!

Потому руководители с трудом 
выживающих сельхозпредприятий 
просят Правительство снизить 
размер совершенно незаслужен
ного вознаграждения "агенту" и 
"оператору" до разумного и эконо
мически обоснованного. Или да
вать гуманитарку как товарный 
кредит на год. Иначе, как выразил
ся один из звонивших в корпункт 
директоров: "Такая помощь, на
оборот, разденет сельхозпроизво
дителя".

Архангельск:
Красный Крест 
не подвел

Задолго до скандала с бель
гийскими диоксиновыми кури
цами Архангельская область 
отказалась от гуманитарной 
помощи Евросоюза в виде мя
са птицы.

Правда, причина здесь не в 
большой осведомленности север
ных пинкертонов, а в нормальной 
работе птицефабрик, построен
ных во времена плановой эконо
мики. Поначалу общую сумму про
довольственной помощи от Евро
союза для Архангельской области 
определили ровнехонько в цифру 
федерального трансферта — 349 
миллионов рублей.

Полученное продовольствие 
нужно быстро продать и в срок от 
15 до 90 дней перечислить на счет 
Пенсионного фонда России. Это 
очень жесткие условия.

В области изучили потребно
сти всех муниципальных образо
ваний, выявили те, которые сво
им бюджетом могут гарантиро
вать возврат средств. Получилось 
56 миллионов р^лей. От осталь
ного продовольствия отказались, 
дабы не рисковать трансфертны
ми средствами.

Возможно, поэтому в Архан
гельске больше уделяют внима
ния другой гуманитарной помо
щи, которая идет по линии Крас
ного Креста.

По словам председателя его 
Архангельского отделения Вален
тины Баданиной, в области осу
ществляются три программы гу
манитарной помощи — с Нидер
ландским Красным Крестом (на 
50 тысяч долларов), с Норвеж
ским (на 750 тысяч долларов) и с 
Норвежской церковью (на 600 ты
сяч долларов).

Помощь строго адресная. На
пример, Нидерландскому Крас
ному Кресту отправляются отчеты 
в виде списков людей (фамилия, 
имя, отчество, проживание...), ка
ждый из которых ставит подпись, 
подтверждающую получение по
мощи.

— Конечно, эта помощь всех 
проблем бедных семей не решит, 
но все-таки хоть какая-то подмо
га: не нужно тратиться на макаро
ны, жиры, сухое молоко, крупы. 
Перекрутятся как-нибудь, выкро
ят копейки на чай. ботинки, ле
карства... В иных деревнях дети в 
школу не ходят — одна пара обу
ви на пятерых... Когда семьдесят 
процентов населения нищее, по
лучить что-то бесплатно — ра
дость, а порой—спасение. Ведь 
голодают в семьях, где взрослые 
не лодыри и не тунеядцы. Они ни 
в чем не виноваты. Просто им де
нег не платят. А детей кормить 
надо. Одному мужчине на стан
ции переливания крови сказали, 
что кровь у него взять не могут — 
низкий гемоглобин. Так он зары
дал: (зебенка, оказалось, накор
мить нечем.

О н ср т ю  провели 
.Анатолий ГРАЧЕВ* 
НколайСЕНЧЕВ, 

Егор СОЛОВЬЕВ, 
Александр МОЗГОВОЙ.

что? ГДЕ? 
ПОЧЕМ?

Вот такая 
череш ня...

Дешевле всего черешня 
стоит в Краснодаре и на 
Ставрополье — плати пятнад
цать рублей за кило и трес
кай на здоровье. А вот в Ека- 
теринбурго, как сообщает 
наш корреспондент, губы 
особо не раскатаешь, потому 
что килограммчик сладкой 
ягоды стоит 70—75 рублей. В 
Перми тоже цены ахояые — 
до 80 рублей. Даже а дале
ком Магадане и то дешевле — 
"всего” во рублей. Ну а в цен
тра России цены на черешню 
пока вполне терпимые: от 15 
до 20 рублей в Пензе и Волго
граде до 30—40 а Твери. А в 
Северной Пальмире наш кор
респондент обнаружил са
мый минимальный разброс 
цен — в разных точках города 
за кило черешни просили 
38—40 рублей.

Зато а столице разброс 
цен удивительный. В районах, 
считающихсв престижными 
(например, на Тверской), с 
вас могут попросить за кило 
вгоды стольник — причем, с 
милой улыбкой и невинными 
глазами. Конечно, если денег 
куры не клюют, то можно от
дать и стольник. Но люди ра
чительные знают, что на ок^ - 
иие Москвы не рынках возле 
статщ й метро килограмм от
менной черошни мохшо ку
пить за 40 рублей, а если по
торговаться и не предъявлять 
особых претензий к кечестеу 
продукции, то и эе 30.

А каковы цены не овощи- 
фрукты в вашем городе, уев- 
жеемый читатель? Где еы их 
покупаете — в магазине или 
ие рынке? Во сколько вашей 
семье обходмтсв кестрюлв 
столь желанной ■ знойный 
день окрошки? Пшиите нем. 
Срзенмм, подумаем, е, может 
быть, и вопросы зададим.

Ашфей ЩЕРБАКОВ.
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«РГ»— ТРИБУНА
губернатор 
Чукотского 

автономного 
округа 

Александр 
НАЗАРОВ 

размышляет 
над проблемой 
формирования 

Совета 
Федерации >1

Н ]ш л11п м
в(Ч11ыесе1Ю|1ы?

: о Ц9МД1 на топ- 
ям о . Насяоя1 т  диай назад между 
ФупнеАвими росс>Ф>сюямп компа- 
им ам  бмао подписано сошашамие

и отмоситасъ к тако-

— Каждое российское Праей- 
те/ъство шло к такому соглашв' 
нию. По моему мнению, оно поз- 
аолит и полктунески. и экономи
чески сдерживать темпы роста 
цен иа основные энергоносители 
и соответственно на все остал»- 
ные тое^эы по крайней мере в те
чение 6—7 месяцев Затем необ
ходимо пересматривать ценовую 
политику внутри государства и 
регу/мроватъ ее не соглашения
ми. а законами, чтобы иеболыиая 
топливная составляющая в себе
стоимости продукщя  ̂давала сти
мул к росту всей экономики, поз
волила промышленности стать 
рентабельной. Такой закон необ
ходимо разработать и ввести в 
действие Добровольное подпи
сание соглашения позволяет на
деяться на то. что и Правительст
во. и ко1|Ж1ании заинтересованы в 
таком сдерживании цен. и необ
ходимые законы будут приняты 
парламентом

-  Кдком ■ этом году ситуация с

фликт поправим Возможно, уни
тарная власп> будет более прием
лема. скажем, для Кабардино- 
Балкарии или К^зачаево-Черке
сии. Вот очень яркий пример — 
Карачаево-Черкесия. Выборы 
прошли, а руководителя респ^- 
лмси нет. и приходится осуществ
лять руководство из центра. Да
вайте послуша^л народ. Мне ка
жется. что в России немножко пе
реборщили введя всеобщие вы- 
6 о ^  губернаторов и глав субъек
тов Федерации

— Назначение губернатора не 
создаст дополнительных трудно
стей в работе Совета Феда^мции, 
когда часть сенатороа будет избра
на, а другая назначена? Ведь уже 
сейчас по некоторым «опросам се
наторы-губернаторы и сенаторы- 
законодателн голосуют прямо .'«ро-

— Сейчас мам практически 
невозможно купить осветленные 
нефтепродукты, их попросту нет 
Я. конечно, приветствую стрем
ление нефтяников экспортиро
вать нефть и зарабатывать валю
ту для бюджета. Но необхош^мо 
дать возможность северным 
территориям закупать нефте
продукты на внутреннем рынке 
Сегодня необходимо срочно 
принять меры для завоза топли
ва в Корякию, на Чукотку и 8 ряд 
других северных регионов. Если 
мы не сделаем это в июне, в ию
ле будет уже поздно

Снятие Минфином и Прави
тельством финансирования се
верного завоза в июне, по-моему 
было гл^очайшей ошибкой. Се
годня речники не готовы к началу 
работы, потому что у них нет де
нег. Морской транспортный тариф 
№рос в 1,7 раза в сравнении с 
прошлым годом. Более того, с 
принятием Морского кодекса не
обходима 100-процентная пред
оплата за перевозку по кюрю Та
ким образом, чтобы сейчас завез
ти топливо на Чукотку, необходи
мо отдать все выделенные регио
ну средства Дальневосточному 
пароходству Мы этого сделать не 
можем. С другой стороны, нельзя 
бросить на произвол судьбы 22 
иашю>нальных прибрежных посе
ления на Чукотке

— Александр Викторович, мо
жет быть, необходимо вносить из
менения я зеконодательстео, что
бы каждый раз не решать проблему
• пожарном порядке?

— Оювидно- Но на деле все 
обстоит иначе. В прошлсжл году 
мы разработали закон о завозе в 
северные районы с ограниченны
ми сроками навигации, но его по 
непонятным причинам отклонили 
Сейчас мы ра:^>а6отали новый за
кон, который находится на экс
пертизе в Правительстве и Госу
дарственной Думе. Хочу подчерк
нуть, что пока проблема завоза не 
будет решена законодательно, ее 
придется каждый год решать ав
торитарными методами, 'пожар
ными' действиями министерств и 
ведомств.

— В связи с ситуацией в Карача
ево-Черкесии и обещанием центра 
ввасти а республике федеральное 
превле1жо, каково ваше отношение 
к ндве централизованного руковод
ства. Как вообще вы относитесь к 
идее иеэиачения губернаторов?

— Мягко говоря, отрицатель
но. Другое дело, что мы должны 
поделиться полномочиями с пре
зидентом. Это может бьпь сдела
но в различной форме. К примеру, 
избранного губернатора может 
утверждать Президент, Практика 
показывает, что избранный на 
должность человек не всегда аде
кватен згой должности. Подчас 
иЛ5ирают людей с уголовным 
прошлым, с незакрытыми уголов
ными делами, висящими иа ‘ на
родном и^раннике’

Уже следующая Государствен
ная Дума вместе с Советом Феде- 
ращ«1 должны подумать о разде
лении полномочий властей на 
территориях. И объекты Федера
ции могут что-то поправить в сво
их уставах.

— Несколько вообще оправдана 
1М1ВЯ11В311Г1ВПИЯ губернаторов?

— Если посмотреть на исто
рию России, на менталитет наро
дов, здесь проживающих, то де
мократические корни не так глу
боки. Разве в дореволюционной 
России выбирали губдонаторов 
или фадоиачальников? Когда на 
Кавказе выбирали лидеров? Там 
руководителя всегда назначали, и 
сейчас во многих случаях они ре
ально назначаются.

Мы создали правовой кон
фликт, введя выборность тех или 
иных руководителей областей и 
республик. Давайте этот кон-

— Сейчас в Совет Федерации 
вход ят по два сенатора от каждого 
субъекта — руководитель законо
дательной и исполнительной вла
сти. Конечно, у губернатора боль
ше проблем, чем у регионального 
засонодателя. Но каждый сена
тор, несмотря на различные поли- 
тичеасие взгляды, преследует од
ну цель — сделать лучше для сво
ей территории, принять необхо
димые законы, добиться экономи
ческого приоритета, политиче
ской значимости для своего реги
она. В этом губернатор и глава за
конодательного органа власти ре
гиона единодушны

Другое дело, что у руководите
лей регионов сейчас разные воз
можности. Пока у президентов 
республик в составе России боль
шие возможности, чем у глав об
ластей. хотя вес этих регионов 
может быть далеко не одинако
вым Во%митв. к примеру. Кал- 
мытю  и Свердловскую область 
Я думаю, что в итоге все субъекты 
Федерации придут к одному уров
ню экономики и политики. Сейчас 
президенты республик создали 
свой союз. В 1992 году образован 
союз губернаторов, который яв
ляется неполитической организа
цией, — союзом единомышлен
ников, профсоюзным братством, 
еслихотте

Законодатели также образова
ли подобный союз, где можно 
дискутировать вне стен Совета 
Федерации Это иная форма об
щения. которая должна разви 
ваться и способствовать сближе 
нию позиций сенаторов.

Для того же. чтобы работа 
верхней палаты была более эф 
фективной, необходимо посте
пенно менять регламент работы 
Совета <1^ерации. Возьмем пос
ледний пример — два региона за 
явили о необходимости собрать 
внеочередную сессию верхней 
палаты для рассмотрения ситуа
ции с Генпрокурором, и все руко
водители регионов, бросив дела, 
полетели в Москву на заседание 
Совета Федерации.

Или. к примеру, ситуация с 
председателем палаты. Пред
ставьте, что председателем Сове
та Федерации избран Кирсан 
И/юмжинов, который у себя в рес
публике избран президентом на
вечно. Что ж, он вечно будет пред
седателем Совета Федерации?

В каждом субъекте выборы 
проходят по-разному, и необхо 
димо внести такие изменения в 
регламент, чтобы полномочия 
члена Совета Федерации прекра
щались вместе с полномо'-<иями 
губернатора.

Идет губернатор на выборы 
его полномочия как члена верхней 
палаты, а тем более как ее руково 
дителя должны прерываться. Вы
брали губернатора или главу за 
конодательного органа региона — 
Совет Федерации заново угвер 
ждает его членом верхней палаты

Возьмем, к примеру, опыт мо 
скоеской Думы, где каждые пол
года председателя переизбира 
ют. И каждые полгода Совет Фе 
дерации утверждает Владимира 
Платонова членом палаты. Это 
демократично, и Платонов чувст 
вует ответственность перед свои 
ми избирателями. Не должно 
быть навечно избранных членов 
верхней палаты, и тем более ее 
руководителя.

Можно сделать так. чтобы ру
ководителем палаты по очереди 
избирался предотавитель какого- 
то регионального объединения — 
Поволжья. Урала, Сибири. Долж 
на быть нормальная, здоровая 
дискуссия по этому вопросу в Со
вете Федерации. Нельзя возвра 
щаться к старому, закостеневше
му принципу руководства — из- 
б ^ и  человека сасретарем ЦК, и 
он на згой должности навечно

р>уководите/ъ Совета Федера
ции также должен переизбирать
ся. То есть, я хочу сказать, что уже 
сейчас необходкАЮ вносить изме 
иег«1я в регламент работы верхней 
палаты, развивать иные формы 
общения сенаторов. И в этой ситу
ации назначение губернатора не 
скажется на эффективности рабо
ты верхней палаты парламента, 
если, коне^ , все будет прохо
дить в рамках Конституции.

Бссеаовм 
Юр1й БЕЛЯКОВ.

Как пенсионерка Липатова 
ушибла дверью всю Коломну
ХРОНИКА АБСУРДА-----------------------
В слм м ом  городи Колош не МосвоосжоВ об л ясгт  ость дм р* . 
Нет, н ш саш ш  д ел е  дшФреЛйФтом городе ш ю го . Но есть од- 
не — 9не$еешгтее. В е е т  дш ерет деере. Доетшточно скезеть, 
что про ету се тую  попуяерную  деере 39*еет очень тн о го  лю 
дей . Ещ е больш е отшетстшениых греждем ею  теш ш ш  ннече 
зен нтелось .

Это был ее первый и. вих̂ Н|«о. са- 
к|«|<й главный вопрос

Осенью 1996 года, когда дверь 
была переставлена, это собьгтие 
не вызвало «̂«какого соседского 
интереса Тем более что так дела
ют многие не только в городе Ко
ломне и по России, но и в данном 
доме № 114 и даже данном пещь- 
езде. Тихо было несколько меся
цев. Потом пришла милщия. Что 
случилось между эпчмл двумя да
тами. сказать сложно. Сама Липа
това считает, что отношешн» с со
седями испортились из-за спора 
об уборке лестт^ной площадки и 
ее застекления своего собствен
ного ̂ /жона. Но это уже неважно 

Молодой сотрудник милиции 
Игорь Зеленое составил первую 
бумагу ‘ про дверь’  — •протокол о 
нарушенкж' гражданкой Липато
ве^. Нарушение — перевесила 
дверь Дмлг был на тот момент 
лишь сын Антонины Васильевны, 
подписывать бумагу он не стал 
Настойчивый Зеленое снова при
шел в выходной и составил вто
рую идентичную бумагу, но и ее 
хозяйка не подписала.

В бой с пенсионеркой вступи
ла ашиинистративная комиссия. 
Возглавлял комиссию господин 
Зеленое Не тот. что составлял 
протокол. По совершеннейшей 
случайности первым был Зеле- 
нов-сын, а этот Зеленое — отец. 
Итог — штраф. Судиться с комис
сией Липатова не стала — себе 
дороже. Она еще не знала, что су
дебных ко(нщоров ей не мино
вать

Наивная хозяйка 'хрущобы*

НАИВНО было бы думать, что 
речь о двери 'нового рус
ского'. эдакой особо наво

роченной. Отнюдь. Находится на
ша дверь в обычной ‘ хрущобе’  
Правда, кое-кто из государствен
ных товарищей в своих докумен
тах называл ее ‘ металлической’ , 
но это от ле»ы посмотреть самим 
Дверь в действительности самая 
обь^ная. деревянная.

Можно было бы. конечно, по
думать, что хозяйка знаменитой 
двери — пенсионерка Антонима 
Васильевна Липатова — страшно 
гордится самим фактом популяр
ности означенной двери Только 
это не так. Вряд ли ома могла и 
помысяить. что придет время и 
данное сооружение принесет ей 
столько неприятностей. Но обо 
всем по порядку.

Гордая хозяйка приватизиро
ванной крохотной квартиры из 
Коломны, видать, насмотрелась 
идущей по телевиэс^ милицей
ской рекламы: уберечься от квар
тирных воров можно, если пере
ставить входную дверь, чтобы она 
открывалась не внутрь, а наружу. 
Хотя вряд ли квартирным ворам 
было чем особо поживиться в 
■хрущобе" Липатовой, но дверь 
она. на свою беду, перевесила. 
Это и было начало истории.

Жила Антонина Васильевна в 
47-й квартире Соседнюю. 48-ю. 
занимает семья Кузьминых

— А вы чью сторону занимае
те? — ■■^интересовалась у меня 
Кузьмина Л.И., когда дверью за
интересовалась уже редакция

отправилась в милицию, к и.о. на
чальника местного УВД А. Жури- 
ну: что же такого противозаконно
го она натворила? Журин сильно 
удивился, у него самого дверь 
именно так открывается Пообе
щал разобраться. Видимо, разби
рается до сих пор. потому как от
вет пенсисжерке так и не прислал.

Ну а далее был суд. Соседи- 
истцы Кузьмины считали, что 
'...пользование ответчицей само
вольно возведенной дверью при
водит к тому, что ответчица насту
пает на порог квартиры истцов, 
сбивает их коврик, создает шум и 
стучит сумкой по дверям истцов, 
рискуя разорвать утепленную 
обивку дверей истцов, все это 
усугубляет состояние здоро
вья..' Вел заседание судья при
шлый. приехавший в Коломну не
давно с Урала и ничего из мест
ных коломенских нюансов, кроме 
закона, не знающий. Потому и ре
шил, что дверь никому не мешает, 
а Липат(ж не нарушила закона

Но не тут-то было. Прокурор 
города Коломны Геннадий Линке- 
вич зорко стоял на страже инте
ресов граждан и это решение оп
ротестовал. И пошла хозяйка две
ри Липатова по мелким чинов-

Крестный ХОД 
по Волге- 
штупае

20 июня от истока реки Вол
ги, что находится близ деревни 
Волговерховье Тверской облас
ти, начался Крестный ход по во
дам Волги, Днепра и Западной 
Двины. По мысли организато
ров, эта акция, а она пройдет по 
исконно славянским террито
риям России, Украины и Бело
руссии, долхеиа содействовать 
единению братских единовер
ных государ^ .

Идея проведения Крестного 
хода получила поддержку на са
мом высоком уровне. Патриарх 
Московский и всея Руси Алексий II 
придал ему статус специальной 
Патриаршей программы. Крест
ный ход вошел в число основных 
мероприятий оргкомитета по под
готовке к празднованию 2000-ле
тия христианства под председа
тельством Президента Б.Н. Ельци
на. Прювести Крестный ход дове
рено Международному фонду 
единства православных народов, 
который имеет свои отделения в 
России, на Украине и в Белорус
сии, а в его организации приняли 
участие администрация Прези
дента, Правительство России, ру
ководство Москвы и Московской 
области. Основную тяжесть расхо
дов взяло на себя ОАО “Газпром".

Уже первый день Крестного хо
да свидетельствовал, что акция 
эта носит далеко не ^юрмальный 
характер и встречает искреннюю 
поддержку россиян. Стояла вели
колепная погода, и сотни людей, 
специально приехавшие на торже
ство со всей области, собрались в 
Никольском храме, который стоит 
у самого истока Волги. После тор
жественной литургии состоялся 
обряд освящения истока, а затем 
был заложен первый камень в ос
нование будущего Славянского 
дома "Главное. — обратился к со
бравшимся архиепископ Тверской 
и Кашинский Виктор, — способст
вовать объединению братских 
славянских народов, и мы должны 
сделать для этого все, что в наших 
силах"

Покинув исток Волги, участни
ки Крестного хода направились по 
водным дорогам Тверской облас
ти. И всюду, в городах и поселках, 
к ним присоединялись православ
ные россияне, участвующие в ме
стных Крестных ходах, всюду шли 
торжественные службы, молебны, 
освящались волжские воды

Общая протяженность водного 
маршрута свыше 7000 километ
ров. За 3 месяца пути пароход 
"Святой князь Владимир' совер
шит свыше сотни остановок, ме
роприятия Крестиого хода наме
чены во всех крупнейших волжских 
городах, а также в Симферополе и 
Севастополе, Запорожье и Херсо
не. Днепропетровске и Киеве. 
Чернигове. Гомеле. Могилеве. 
Минске. Витебске. Завершится 
Крестный ход 21 сентября в Моск
ве

Всю первую неделю Крестный 
ход шел по территории Тверской 
области, а в воскресенье он дои- 
будет в Тверь и станет частью тор
жеств, посвященных празднова
нию Дня города.

Р^слшДЗКУЯ,
с м .ш т

Тверь.

ничьим кругам ада. собирая бу
маги на новый суд. (Теперь, кста
ти. она самый крутой в стране 
спец по дверям и законам о них). 
Но в местных коридорах власти 
ее. как пра^що. отшивали. Кста
ти. решение административи<^ 
комиссии с протоколом ей на ру
ки не выдали, несмотря на упор
ные сидения в коридорах местной 
власти у председателя этой ко
миссии заместителя главы Са
мохвалова

Дйяжды по жалобам пенсио
нерки распоряжением главы ад
министрации Шувалова создава
лись комиссии, и столько же раз 
они вынесли решение — ‘узако
нить переоборудование двери’ . 
Думаете, на этом все кончилось? 
Ну уж нет.

Главный архитектор Коломны 
Наумов очень удивился на заяв
ление Липатовой с просьбой о 
справке ‘ до двери’  Таких он ни
когда не выдавал. Секретарь ко
ломенского отряда пожарных за
явление — дать справку ’ о двери’ 
— даж? не приняла. Справки нуж
ны бьи.и, чтобы доказать: так ве
шать дверь можно. В жилищном 
тресте заявление взяли, но посо
ветовали идти к архитектору Нау-

ПОКА НЕ ПОЗДНО

моеу. Такую справку, но уже нор
мальную, со ссылкой на норма
тивные акты, Липатова сможет 
получить из жилтреста только че
рез полтора года, уже при новом 
начат1т1ке

Несолоно хлебавши Антонина 
Васильевна продолжила походы 
на качественно новом уровне — 
те же инстанции, но уже в Москве, 
по областным кабинетам Там все 
дали. Глядя на заветные справки 
коломенские люди согласились 
дать аналогичные.

Потом был еще один суд. Те
перь судья самое пристальное 
внимание уделил штр^у и неза
висимому эксперту, которая, 
кстати, дпяжды называла Липато
вой сумму за свою работу и каж
дый раз разную. Но пенсионерка 
ничего не заплатила. В общем, 
суд она проиграла, несмотря на 
потом и кровью добытые справки.

В этой дикой истории, которая 
длится уже третий год и в которую 
втянуты, по нашим подсчетам, 
около сотни ответственных и по- 
луответственных людей, есть 
своя тайна. В славном городе Ко
ломне таких дверей, как у Липато
вой, — открывающихся на лест
ничную площадку, около 5 тысяч.

(Общероссийская практика по
казывает. что случаи обращения 
до подобным поводам в суды ред
ки, но и они. как и административ
ные комиссии по тем же поводам, 
заканчиваются узакониванием 
дверей. Данный иск — исключе
ние.

Тут надо сообщить, что сосед 
Липатовой — истец Кузьмин — 
водитель Геннадия Станиславо
вича Линкевича. Того самого, ко
торый служит прокурором города 
Коломны.

Нжталья КОЗЛОВА.
Каюмна.
Московская об.1асть

ГУБЕРНСКИЕ 
ВЕСТЙ

9
Мал город, а дорог

в С»нкт-П«т«р6ург* ЛМ ; 
шла иаждународнаа комфа- 
ренина “Возрождение и раз- 
зитие малых городов Роо- 
сян", обсудившая проблемы 
резаития более трах тысе<г 
населенных пуиктое стреиМ1,* 
где лрожиееет сегодня треть 
неселения России. «

Организатором конференг 
ции стал петербургский Инсти
тут управления и экономики 
при участии Академии народ
ного хозяйства при Правитель
стве РФ. министерств регио
нальной и национальной поли
тики РФ.

Участники конференции ис
кали ответ на вопрос: как же 
реально помочь сегодня ма
лым городам, по-прежнему ис
пытывающим немалые трудно
сти? Все они до недавнего 
времени развивались в отрас
левой системе министерств, 
которая ныне распалась, а ин
ститут местного самоуправле
ния оказался неспособным 
компенсировать порушенные 
структуры, так как федераль
ный центр не отдает ресурсов, 
заработанных территориями 
на их развитие, а лишь пытает
ся заниматься распредели- 
тельством сверху.

Большое внимание в пер
вый день работы форума было 
уделено анализу издержек и 
ошибок из-за несовершенства 
законодательной базы. Пред
седатель Комитета Госдумы по 
делам Федерации и регио
нальной политике Л. Иванчен
ко заметил, что возглавляе
мый им комитет ставит своей 
задачей представить в Госдуму 
пакет документов, определяю
щий основные положения фор
мирования региональной по
литики в России.

Сергей .АЛЕХИН, 
соб. корр.

Санкт-Петербург

в XXI век -  без наркотиков
Хрущевский
опий
и щекинская 
соломка

в Тульской области поселок 
Хрущеве Ленинского района пе
чально известен тем, что в нем 
живет около сотни цыганских се
мей, многие из которых так или 
иначе связаны с наркоторговлей: 
только опий-сырец мохено приоб
рести в двух десятках кочующих с 
места иа место точек.

В городе Щекино иной размах, 
иные нравы. Райцентр, в советские 
застойные времена прославив
шийся щекинским экспериментом, 
сегодня снискал себе дурную сла
ву наркопритона и стал перевалоч
ным пунктом для оптовиков мако
вой соломки, опия, кокаина, дже- 
фа... Недавно оперативники задер
жали там 36-летнюю женщину, ко
торая не первый год профессио
нально занимается сбытом нарко
ты. Свою квартиру она превратила 
в крепость — перегородила вход 
массивной стальной решеткой, к 
которой был по/ислючен электро
ток. Милиционерам пришлось 
стрелять в замок двери-решетки, 
при обыске они изъяли 320 грам
мов опия-сырца. Это довольно 
крупная партия, способная одур
манить не одну сотню наркоманов.

В соседоей Орловской области 
за последние пять лет количество 
наркопреступлений увеличилось в 
десять раз. Так. в Мценске задер
жали молодую женщину, которая 
торговала на дому опием. У двери 
наркоособы и в подъезде дома по
стоянно валялись шприцы, резино
вые жгуты, ватные тампоны... И как 
результат разгула наркомании не
давно в Мценске было выявлено 
несколько десятков ВИЧ-инфици
рованных.

Никатай КИРЕЕВ, 
соб. ко^.

Тула — Орсл

П резидент Р оссий ской  Ф едереции Б орис Ельцин ндпревил приветствие участ- 
ннкэм  и  го стям  Всем ирного  кон гресса а н тн а р к о ти ч е сп а  сил “В  XX I век -  без 
наркотикош”. Борне Ельцин подчеркнул, что “на пороге нового века мировое сооб 
щ ество  долж но объединить свои  усилив в борьбе с  эти м  социальны м  и нравствен
ным злом , сделать все  возмож ное  д ля  его  предотвращ ения".

Проблема наркомании 
в России насто.1ько 
ос1ра. чю 29 июня 
лгому вопросу будет
ПОСВЯ111СНО
слс11на.1ьнос тассданнс 
(овс1а бс1опасност11 
России.

Ген просит химического допинга
Н аркотення заложена ш генах? Н сследоеання ученых НИИ 
маркологнн полохш тельио отвечаю т на этот вопрос. Наш со 
беседник затестп тель директора этого института акадетик  
РАМ Н  Ирина АНОХИНА.

В обиходе принято думать, что 
наркомания, как и алкоголизм. — 
зов ‘ грязной крови’ , что стоит ее 
очистить и болезнь уйдет. Это за
блуждение. Научные исследова
ния, в том числе и нашего институ
та, показывают, что наркомания и 
алкоголизм — болезнь мозга. Нам 
и:юестны механизмы формирова
ния болезни, мы знаем, каю̂ е пре
параты и на какие участки мозга 
могут воздействовать для получе
ния хорошего результата.

Не у всех, кто однажды по
пробовал наркотики, есть жела
ние продолжать их употребле
ние, не у всех формируется за
висимость и появляется, как мы 
называем, мотивация к потреб
лению зелья Мы провели иссле
дования в одном техническом 
училище; на первом курсе 12 
процентов учащихся употребля
ли наркотики, на четвертом — 
последнем — их осталось три 
процента. Эти данные подтвер
ждают, что есть некое генетиче

ское предрасположение к нарко
тикам и алкоголю.

Более того, (хйнас увлечение 
наркотиками считается частью 
молодежной культуры, непремен
ным атрибутом дискотек, вечери
нок, концертов модных музыкаль
ных групп. Но тем не менее есть 
'«юто научные доказательства, в 
том числе на генетическом уров
не; отягощенная предрасполо
женность к алкоголизму в послед
ние годы реализуется через нар
котики. То есть люди, казалось бы, 
запрограммированные на пмнет- 
во, двадцать лет назад стали бы 
алкоголиками. А в наше время они 
становятся наркоманами.

Многие исследования генов 
доказывают; алкоголиэи* и нарко
мания — заболевания полиген- 
ные, иными словами, предраспо
ложенность к ним связана не с од
ним, а с группой генов. Ситуация 
до конца не из^юна, но некоторые 
гены и при алкоголизме, и при 
наркомании изменены одинаково,

более того, они однотипны. Кста
ти, директор нашего института Ни
колай Николаевич Иванец в свое 
время очень результапюно зани
мался выявлением типов лично
сти, склонных к алкоголизму. Сов
ременные биохимические иссле
дования подтвердили те же осо
бенности личности у наркоманов.

В западной медицине есть та
кой термин — люди с повышенной 
потребностью в новизне. Эти лю
ди ищут новых ощущений, нужда
ются в своего рода подстегивании 
эмоционального состояния. У 
здоровых людей это подстегива
ние естественно — оно означает 
интерес к жизни во всех ее прояв
лениях. У людей, склонных к нар
комании, положителыше реа1сции 
невозможны без химического до
пинга. И тогда начинает разви
ваться болезнь. Мохзю ли ее оста
новить? Можно! Но, особо под
черкну, только при одном условии; 
человек должен сам хотеть исце
ления.

В мире есть масса медоко-со
циальных программ, прогнозиру
ющих наркоманию. У нас они тоже 
есть, но они дают, к сожалению, 
незначительные результаты. Си

туация тяжелая, и мы в институте 
ставим вопрос; может, стоит вы
делять группы генетически пред
расположенных детей и с ними за
годя проводить профилактиче
скую работу? Причем не только 
словесную, но и медокшиентоз- 
ную. В семье, скажем, уже есть 
больной подросток и еще двое 
здоровых детей. Мы предлагаем 
родителям исследовать их на 
склонность к наркомании.

Надо признать: народ у нас ме- 
доцински мало образован и на ис
следования сотщцаются далеко 
не все. хотя это в принципе долж
но бьпъ нормой. В ^  если в се
мье есть дольной диабетом или 
туберкулезом, меры предосто
рожности обязательны для всел 
других. Наркомания и алкоголизм 
сплошь и рядом не воспринима
ются как болезнь, их стыдятся и 
часто скрывают.

Выявление людей с врожден
ной скло1«юстъю к этим страш
нейшим недугам и предупреди
тельное медикаментозное вме
шательство для генетической кор
рекции ли^мости — будущее ХХ\ 
века.

СНИГИРЕВА.

Воронеж 
не хочет быть 
перевалочной 
базой отравы
Жители одного из воро

нежских микрорайонов по 
собственной инициативе про
вели сход, на котором вместе 
с местной властью и милици
ей обсудили вахенейший для 
себя вопрос: "Будем ли и 
дальше покорно сносить ок
купировавшую наши дворы и 
дома наркоторговлю и отда
вать на логи^ль своих де
тей? Или встанем против раз
гулявшегося зла всем ми
ром?".

Район шинного завода в Во
ронеже традиционно относится 
к социально неблагополучным .̂ 
Раньше здесь много пили, про
цветало самогоноварение. Те
перь к этому добавилась нарко
та. Здесь, не таясь, клеят на до
мах и транспортных остановках 
объявления о продаже дурмана. 
От кого и зачем таиться? Все 
знают торговцев в лицо, ни для 
кого не секрет адреса Чочек* *,' 
имеющихся почти в каждой из 
окрестных пятиэтажек. Одна иЗ 
местных жительниц рассказала'  
на сходе, что пыталась образу-’  
МИТЬ промышляющую наркотеж 
соседоу. В ответ облили бензи
ном и подожгли ее дверь, выго
рело полквартиры. И все-таки, 
чувствуется, терпение людей 
подошло к концу...

Инициатором схода стали 
комитет общественного само
управления микрорайона и ка
зачья община близлежащего ху
тора. В го ст  пригласили пред
ставителей Левобережной рай
онной администрации и област
ного УВД. Началось, как водит
ся. с упреков; “Куда смотрит ми- 
ли1и1я?". Люди в синих погонах с  
себя вины не снимали. Но и не 
советовали упрощать проблему. 
Воронеж в последние годы стал 
одоим из основных перевалоч
ных пунктов наркотиков в Рос
сии. Маковая соломка идет из 
соседней Украины, марихуана 
— из Казахстана, Таджикистан 
поставляет опий-сырец, ино
странные студенты регулярно 
подвозят героин, метадон, Л(ЗД. 
В подпольных лабораториях го
рода создаются собственные 
сильнодействующие комбина
ции. Естественно, где производ
ство, транзит, там и потребле
ние. В областном наркологиче
ском диспансере на учете со
стоят около 3 тысяч человек. По 
мнению специалистов, это в де
сятки раз меньше истинного 
числа наркоманов.

В помощь милиции решили 
создать свою народную дружину 
с привлечением в нее казаков. 
Для поддержания порядка на 
лестничных клетках иэ(^ут ста
рост домов и подъездов.

Для того что(^ отвлечь детей 
от отравы, решено открыть в ми
крорайоне подростковые клубы, 
спортвные секции. А для этого 
найт необходимые помещения 
и средства.

Геннадий ЛИТВИНЦЕВ, 

соб. корр.
Воронеж.



26 июня 1999 года ф ЭХО РОССИИ 0  Л с | й т а 4 я ^ ш а

РЕПОРТЕРЫ НА ВЕРТОЛЕТЕ--------------------------------------

Огненный 
венец Москвы
Подмосковье горит синим пламенем. Наши корреспонденты 
совершили рейд на вертолете по наиболее опасным местам пожаров. 
Однажды им пришлось самим вступить в схватку с огнем.

С 1 ЯНВАРЯ по 23 июня этого 
года в Московской области 
на землях Государственного 

лесного фонда было зарегистри
ровано 420 лесных пожаров на тер
ритории 79 гектаров. Торфяники 
пылают на пятистах гектар с̂. Для 
сравнения: в прошлом году за весь 
пожароопасный сезон (с апреля по 
сентябрь) было 278 пожаров, кото- 
рью выжгли всего 78 гектаров. По 
оценкам экспертов средеральной 
службы лесного хозяйства, если 
такая жара и сушь сохранится, си
туация может выйти из под контро
ля. И если в ближайшее время не 
принять экстренных мер, Москва 
окажется в буквальном смысле в 
огненном кольце.

За пожарами с воздуха следит 
“Авиалесохрана" — подведомст
венная организация Федеральной 
службы лесного хозяйства РФ. 
Сейчас небо над областью патру
лируют два самолета Ан-2 и верто
лет Ми-2. Один из летчиков-испы- 
тателей Альберт Афанасьевич Иг
натьев взял нас на свой борт. С 
Альбертом Афанасьевичем мы 
встретились в штаб-квартире 
''Авиалесохраны” в Пушкине.

...Старенький вертолет Ми-2 
подобрал нас в чистом поле, до 
смерти перепугав пересекающих 
пустырь женщин. Набрав прямо на 
взлете бешеную скорость, машина 
резко ушла выше облаков. Внизу 
медленно проплывают спичечные 
коробки домов, геометрически 
правильно расположенные посел
ки, прямые дороги, круглые озера, 
ровные поля, расчерченные полос
ками грядок, и — леса... море гус
то-зеленых деревьев. От этого за
вораживающего зрелища меня от
влекает фотокорреспондент Борис 
Долгих, показывая на далекую мо
лочно-белую полоску, практически 
сливающуюся с белесым горизон
том, — пожар.

^ 0  горят торфяники. Горящий 
торф практически невозможно по
тушить, потому что сбитый сверху 
огонь продолжает тлеть в глубине 
залежей и в любой момент, спустя 
день или месяц, может вспыхнуть с 
новой силой и вырваться на по
верхность. Для густо заселенной 
Московской области это чревато 
большой бедой: большинство под
московных поселков и дачных уча
стков стоят либо на самих торх1)я- 
никах, либо очень близко с опас
ной зоной.

Замеченный нами дым по мере 
приближения встает сплошной 
стеной, простирающейся не менее 
чем на пять километров. На карте у 
Альберта Афанасьевича это место 
обозначено как двенадцатый квар
тал Ямкинского лесхоза, между по
селками Молзино и Малобуньково. 

. Торфяники с воздуха выглядят как 
коричнево-серые поля с зелеными 
прожилками травы. Огня на по
верхности нет, дым идет из под зе- 

' МАИ — поневоле возникают ассо

циации с преисподней. Рядом, на 
дороге, стоит одна-единственная 
пожарная машина, хотя очевидно, 
что силами одного экипажа тут не 
справиться. Игнатьев говорит, что 
этот торфяник — один из самых 
опасных “рецидивистов" по облас
ти. "Только на прошлой неделе 
вроде бы совсем потушили, и вот 
поди ж ты, опять горит", — сокру
шается летчик.

Заметив Альберт Афа
насьевич указывает направление 
командиру вертолета Петру Кот- 
лярскому и отмечает маршрут в 
“Бортовом журнале летчика-испы- 
тателя". В течение полета на под
робной карте области появляется 
не менее пятнадцати карандашных 
крестиков, обозначающих новые 
очаги возгорания. Пожар нельзя 
выпускать из-под контроля даже 
тогда, когда на место прибыли по
жарные расчеты: так, недавно в 
Ольшанском лесничестве (Лухо
вицкий район) сильный ветер пе
рекинул огонь через минерализо
ванную полосу — это вспаханное 
трактором вокруг пожара кольцо 
земли, которое препятствует рас
пространению огня — и зашел по
жарным "в тыл". Игнатьев расска
зывает, что благодаря его сигна
лам с воздуха те успели перегруп
пировать технику и остановить 
пламя. В противном случав пос
ледствия могли быть самыми тра
гическими , в том числе и для самих 
пожарных.

Второй пожар, увиденный с на
шего борта в этот день, дымил на 
общей площади более гектара в 
38-м и 60-м кварталах Логинов- 
ского лесничества Павлово-По- 
садского района. Даже моему не
опытному взгляду были заметны 
странности: несколько слабых

струек дыма выползали из-под 
крюн на равном расстоянии друг 
от друга, под деревьями даже с 
нашей высоты отчетливо видне
лись ярко-оранжевые огненные 
языки, чуть поодаль дым уже ва
лил столбом, превращаясь из 
снежно-белого в грязно-коричне
вый — верный признак того, что 
огонь внизу бушует зозсю. Мои 
подозрения подтвердил Игнатье>1, 
сообщивший с расстроенным ви
дом: “Явный поджог! Тут сейчас ни 
охоты, ни рыбалки, грозы с мол
ниями тоже в последние дни не 
было. Зато в ста метрах — дорога, 
вот кто-то зашел в лес и нашко
дил, спичек, наверное, набросал 
под хворост. Видите, четыре ма
леньких очага дымят отдельно, а 
два уже соединились".

М!Ы СВЯЗЫВАЕМСЯ по ра
дио с хозяином леса, лес
ничим Василием Богаты

ревым, буквально через пятнад
цать минут подбираем его на бли
жайшем поле, где смог призем
литься вертолет, и летим обратно к 
пожару. Василий Богатырев за де
вятнадцать лет не помнит такого 
количества пожаров на его участ
ке. Не было и целенаправленных 
поджогов.

Вновь са/^мся около искусст
венного водоема, где стоит ярко- 
красная пожарная машина. Снача
ла издали кажется, что "пожарка" 
банально застряла задними коле
сами в этой грязной луже. Однако, 
подходя ближе, замечаю опущен
ную в воду кишку — машина запра
вляется под завязку.

Рискуя перевернуться, несемся 
на пожарной машине по раздол
банной лесной дороге. Справа, в 
самой чаще, сплошняком идет по

лоса огня, правда, пламя не слиш
ком высокое. Подъехать с этой сто
роны невозможно, П0ЭТ01.АУ мчимся 
дальше. Колеса вязнут в распахан
ной трактором полосе, мы останав
ливаемся. Я еще только выпрыги
ваю с зашчего сиденья, а мужики 
уже размотали кишку, пристроили к 
работе деревенских ребятишек. 
Мощная струя воды в считанные 
мгновения сбивает огонь, однако 
горящая полоса настолько длин
ная. что приходится снова загру
жаться в машину и метров через 
сто повторять всю операцию.

Вновь уходим под облака. 
Дальше по маршруту у нас район 
Электрогорска. Небольшой под
московный городок опоясан 
кольцом густого дыма, торфяни
ки горят со всех сторон: в районе 
поселка Новоозерный — шесть 
очагов общей площадью около 
пятнадцати гектаров, восточнее 
города торф дымит на площади 
полгектара, южнее — совсем ря
дом с домами — еще один очаг, 
западнее Электрогорска два не
больших пожара на общей пло
щади полтора-два гектара. Под
нимаемся еще выше, стараясь не 
попадать в полосу дыма, однако 
кабина все равно наполняется 
удушливыми клубами и запахом 
гари. Ни одной красной точки, 
обозначающей присутствие по
жарных, внизу не видно, огонь 
предоставлен самому себе. Горят 
земли Госземзапаса, передан
ные в районную собственность и

оставшиеся поэтому без хозяина. 
Альберт Афанасьевич говорит, 
что если в лесах пожарами зани
маются хотя бы лесники, то 
здесь, на открытых площадках, 
где в основном и залегает торфя
ник, никому до огня дела нет.

За даа часа патрулирования Па- 
влово-Посадского ̂ »йона Москов
ской области нами было обнаруже
но не менее 15 "свеженьких" пожа
ров. А всего в тот день, 23 июня, по 
области было зарегистрировано 
34 новых очага возгорания на об
щей площади около двадцати гек
таров. В основном леса горят на 
юго-востоке Московской области 
— в печально известном с 1972 го
да Шатурском районе (тогда там 
выгорело более тысячи гектаров).

а также в Орехово-Зуевском, 
Егорьевском и Павлово-Посад- 
ском районах. В тот же день в Ист
ринском и Дмитровском районах 
впервые за этот год были обнару
жены пожары самого высокого 
класса опасности — пятого. В це
лом пожары в Московской области 
горят “на четверку".

...Когда мы возвращались до
мой, у меня из головы не выходили 
те шесть костров вдоль лесной до
роги. Если бы ветер в этот день 
был посильнее, если бы Игнатьев 
не заметил дым, если бы...

Мария БЕЛОКЛОКОВЛ.
Борис ДОЛГИХ (фото). 

Московская область.

' ВОЗВРАЩАЯСЬ к НАПЕЧАТАННОМУ

Избирателей никто не спросил
Уходя на каникулы^
депутаты Госдумы сделали себе царский подарок

На летние каникулы депутаты Госдумы 
разъедутся а хорошем настроении. В пос
ледние дни работы парламента они доби
лись компромисса а отношении новой ре
дакции Закона статусе депутата Совета
Федерации и статусе депутата Госдумы 
Федерального Собрания РФ ” . А это зна
чит, что практически все льготы, гарантии 
и привилегии, которые законодатели про
писали себе, свалятся на них как долхсиое.

Напомним, за что боролись депутаты, 
сочиняя новую редакцию закона. Ежеме
сячное денежное вознаграждение на 
уровне федерального министра, соответ

ствующее медицинское, санаторно-ку
рортное и бытовое обеспечение, ежегод
ный 4в-дневный оплачиваемый отпуск с 
выплатой пособия на лечение в размере 
двойного оклада. Если вдруг Думу распу
стят, то депутаты получат трехмесячное 
выходное пособие. Тем, кто не попадет в 
новый состав парламента, предусмотре
но утешение в размере месячного возна
граждения. На служебные и личные авто
мобили народные избранники вправе ста
вить особые регистрационные знаки. А 
если депутат отправится на пенсию, имея 
стаж законотворчества не менее трех лет,

то его пенсион будет составлять 75 про
центов от нынешнего заработка. Если он 
по каким-то причинам пробыл в Госдуме 
всего лишь один год, то его пенсия будет 
равна 55 процентам от зарплаты действу
ющего депутата.

Одним словом, хорошо быть депута
том. Куда лучше и прибыльнее, нежели 
учителем, врачом, рабочим, инженером, 
которым даже мизерную зарплату платят 
от случая к случаю.

Глядя на Государственную Думу, мест
ные законодатели тоже не теряются. На
пример, в Перми...

Наш парламентский корреспондент 
пытается выведать коммерческую тайну Охотного ряда

ПОСЛЕ публикации в “Рос
сийской газете" ряда мате
риалов о материальном 
обеспечении депутатского корпу

са в редакцию продолжают прихо
дить письма с недоуменными воп
росами: сколько же льгот выбили 
себе народные избранники? Для 
кбго-то такие привилегии не стали 
откровением, кто-то испытал на
стоящий шок.

Так, читатели не могут пове
рить, что парламентарии пользу
ются бесплатными автомобиля
ми, имеют право бесплатно ез
дить в поездах и летать в самоле
тах высшим классом, регулярно 
получают оклад федерального 
министра плюс дополнительные 
выплаты... При этом прикреплены 
к “кремлевке", а еще получили в 
собственность квартиры в Моск
ве. "Неужели все это именно так?" 
— спрашивает А. Романов из села 
Айлино Челябинской области.

Что ж, остается лишь подтвер
д и ,  все именно так.

А вот письмо из города Копей
ска Челябинской области подпи
сали 18 человек. Уральцы интере
суются: правда ли, что депутаты 
Госдумы недавно получили “на 
бедность" материальную помощь, 
из какого фонда взяты эти деньги?

Ничего зазорного в вопросах 
наших читателей нет. Их ведет не 
любопытство заглянуть в чужой 
карман — карман-то государст
венный, депутаты живут и пользу
ются льготами за счет своих изби
рателей. нас с вами! И потому все 
расходы-доходы парламентариев

должны быть прозрачным^, глас
ными.

Но вот разобраться, что за “ма
териальную помощь" получили 
депутаты, не самые бедные в на
шей державе, не так-то просто. 
Выполняя просьбу читателей, я 
попыталась для начала узнать ка
кую-либо информацию на сей 
счет в Управлении делами Госду
мы, в частности в планово-эконо
мическом отделе. Увы, разговор с 
его начальником Анной Ивановой 
не получился. Она с ходу отказа
лась отвечать на любые вопросы, 
касающиеся денежных выплат, 
подчеркнув, что это ее законное 
право. "Неразговорчивыми" ока
зались и в аппарате Госдумы. 
Молчание его сотрудников объяс
нимо: депутаты всегда обижаются 
на своих “аппаратчиков", когда те 
разглашают секретную информа
цию. А сведения о премиях и “ма
териальной помощи", безусловно, 
относятся к такому разряду.

Впрочем, сам спикер палаты 
Геннадий Селезнев секрета из то
го, что депутаты все-таки допол
нительные деньги получили, не 
делал. По его словам, парламен
тарии живут в одном из самых до
рогих городов мира — Москве. У 
многих семьи, прожить на зарпла
ту трудно, почему бы и не помочь 
материально коллегам, если есть 
такая возможность? Разве при
лично законодательной власти 
выглядеть нищей?

Ну кто бы спорил: законода
тельной власти неприлично быть 
нищей, но и пенсионерам, и учи

телям — тоже вроде бы нищенст
вовать не подобает.

Кстати, многие депутаты, кото
рые все-таки рискнули ответить 
на вопрос о своих премиях, отме
чали: "депутат не может быть бед
ным”. Так, Владимир Семаго, ар
гументируя этот тезис, подчерк
нул:

— В нынешней ситуации, безу
словно, ненормально нам полу
чать денег больше, чем врач или 
учитель. Но если мы еще и власть 
посадим на голодный паек, то 
проиграют все, поскольку и так у 
нас коррумпированный парла
мент, который берет деньги за то, 
чтобы протащить тот или иной за
кон. Берет потому, что по сути 
своей депутаты — нищие люди. 
Это большая беда страны, по
скольку бедного очень легко ку
пить!

Депутат Светлана Гвоздева за
метила: дескать, зря все упрекают 
депутатов Госдумы в больших за
работках. Многие депутаты регио
нальных законодательных собра
ний получают значительно боль
ше. Так, в ее родной Свердлов
ской области у местного парла
ментария выходит не 6 тысяч, как 
у федерального коллеги, а девять 
тысяч рублей.

А вот еще мнение — депутата 
Виктора Учителя:

— На самом деле проблема не 
в том, дали депутатам материаль
ную помощь или нет, а в другом — 
зачем депутат приходит во 
власть? Если для того чтобы улуч
шить свое материальное положе

ние — это одна история. Если для 
того чтобы все у нас в стране мог
ли получать достойную зарплату 
или пенсию — это совсем другое. 
Да. премии дали явно не вовремя. 
Нельзя было так делать!

После многочисленных попы
ток удалось получить ответ у 
председателя Комитета по регла
менту и организации работы Гос
думы Дмитрия Красникова.

— У нас есть общая смета рас
ходов на содержание Госдумы. — 
сказал он. — Если у нас есть ка
кая-то экономия, то эти средства 
мы можем выплачивать в виде 
премии депутатам дважды в год 
за то. что Дума сидела допоздна, 
с превышением лимита рабочего 
времени. Государственная Дума 
проводила ряд дополнительных 
заседаний. В этот раз все получи
ли по пол-оклада — и депутаты, и 
сотрудники аппар>ата, сами депу
таты получили по три тысячи. 
Главное — мы не выходим за пре
делы общей сметы расходов!

Напомню, в мае депутаты про
вели два дополнительных заседа
ния, обсуждая выдвинутые обви
нения против Президента РФ. Да. 
действительно, тогда работали “с 
превышением рабочего време
ни". даже в субботу, 15 мая. Но 
всего в мае парламентарии не 
слишком утомляли себя сидением 
на Охотном ряду. Первая декада 
месяца ушла на праздники, в пос
леднюю неделю депутаты дружно 
отправились в свои избиратель
ные округа.

Анна КОЗЫРЕВА.

Их пример оказался
заразительным

ТЫСЯЧ бюджетных 
I I 11 I пожелали I V  \ ^  выдать друг другу 

депутаты Законодательного соб
рания Пермской области. Для че
го и задумали иметь собственный 
особый фонд. При этом местные 
“слуги народа", проголосовавшие 
за изъятие денег из резервного 
фонда областной администрации 
в свою пользу, похоже, считают 
себя народными благодетелями.

Очередной почин законодате
лей преследует благородные вро
де бы цели. Как записано в проек
те положения, новый резервный 
фонд создается для “оказания 
адресной помощи (поддержки) 
организациям, предприятиям, уч
реждениям и гражданам Перм
ской области в решении неотлож
ных и социально значимых задач 
и проблем". Каждый депутат в 
своем избирательном округе мо
жет расходовать выделяемые 
средства на различные богоугод
ные дела — от опеки культуры до 
подаяния пострадавшим при сти
хийных бедствиях.

Будто просителю в собесе, на
родному избраннику остается 
лишь подать заявление на имя 
председателя Законодательного 
собрания и приложить к сему 
"письма-обращения от граждан 
или учреждений, обоснование по
требностей, расчет объема фи
нансовых средств, платежные и 
сопутствующие документы". За
тем бухгалтерия местного парла
мента перечислит денежки ука
занному адресату. Депутат впра
ве также взять причитающиеся 
ему 100 тысяч рублей и себе на 
подотчет, словно банковский бес
процентный кредит.

Любопытно, что за такую вот 
затею проголосовали не самые 
бедные законодатели. Среди них 
— местный нефтяной магнат, хо
зяин алмазного прииска, банкир 
со стажем. Председатель Законо
дательного собрания Юрий Мед
ведев, видимо, созрел для руко
водства депутатским соусом  и 
тоже поддержал большинство. 
Между тем эксперты из аппарата 
пермского парламента предупре
ждали: действующие федераль
ные и региональные законы поз
воляют формировать резервные

фонды только органам исполни
тельной власти.

На это же весьма важное об
стоятельство указал в специаль
ном послании губернатор Генна
дий Игумнов. Он обратил внима
ние и на то. что, создавая депу
татский фонд за счет уменьшения 
существующего губернаторского 
резерва. Законодательное соб
рание фактически присваивает 
себе полномочия областной ад
министрации.

Да и чему удивляться. Кое-кто 
из провинциальных “слуг народа" 
уже метит пересесть в кр>есла Пэ- 
сударственной Думы. Искомые 
106 тысяч рублей, определенные 
каждому законодателю на второе 
полугодие, весьма кстати могут 
пригодиться для дармовой пред
выборной раскрутки. Причем 
щедрая раздача "пряников" для 
народа за его же деньги точно со
ответствует одной из задач явно 
карманного фонда, означенной 
создателями как "повышение ро
ли депутата в социально-эконо
мической жизни избирательного 
округа".

Ну а о сотворении желанного 
имиджа в прессе, на ра^^о и те
левидении пермские парламен
тарии позаботились еще раньше, 
приняв в прошлом году регио
нальный закон о возмещении 
расходов на информирование 
собственной многотрудной дея
тельности. Для покупки газетных 
страниц и эфира каждому из
браннику теперь причитается 8 
минимальных зарплат в месяц. 
Казалось бы. негусто. Однако за 
год набегает более 8 тысяч руб
лей на одного депутата и свыше 
320 тысяч — на Законодательное 
собрание в целом.

Новая предвыборная затея 
“слуг народа" обойдется перм
ским налогоплательщикам в 4 
миллиона рублей. И это при том. 
что в урезаемом депутатами ре
зервном фонде областной адми
нистрации , предназначенном 
только на черный день, нераспре
деленными остались всего 3.2 
миллиона народных рублей.

Михаил ЛОБАНОВ, 
соб. корр.

Пермь.

ПРОБЛЕМА 
НЕ МЕСТНОГО МАСШТАБА

Чем же 
кормится 
селъскяя 

школа
Вот и отгремели в сельских школах Белгородчиим выпу
скные балы. Самое время остановиться и оглядеться: а 
что дальш е? Кто и как будет учить деревенских ребяти
шек в стремительно приближающемся XXI веке? Какой 
вообще быть сельской школе нового столетия?

НЕТ ТАКОЙ школы на Белго- веяний?.. Правда, сегодня мы 
родчине, где бы я ни побы- уже забыли времена, когда наших 
вал. А их больше восьми- учителей приглашали на пере

ест. И ни одна не похожа на дру- подготовку в лучшие вузы стра-
гую. Если директор — личность, 
если удалось ему увлечь, сделать 
своими единомышленниками 
учителей, то такая школа неиз
менно становится центром куль
турной жизни на селе. Есть у нас, 
к примеру, село Большое. А шко
ла в нем, наоборот, крошечная — 
всего на сорок пять детей. И в эту 
маленькую одноэтажную школу 
приезжают экскурсии и из нашей 
области, и из соседних. Почему? 
Да потому, что ее директор, Лео
нид Тимо^^вич Бельков, создал 
удивительный биологический му
зей, в котором собрано все, что 
растет, прыгает, бегает и летает в 
здешних клестах. Более девяти 
тысяч экспонатов! Одних кузне
чиков — десятки видов.

А этнографический музей Бе- 
ленихинской школы. Там ребята 
вам и песни народные споют, и 
экскурсию по деревенской избе 
проведут, и о каждом экспонате, 
выпрошенном у собственной ба
бушки или найденном у деда в са
рае, подробно расскажут. Когда 
Беленихинская школа была на
звана у нас “школой года", вме
сте с неутомимым директором 
Надеждой Дмитриевной Старо- 
ду^вой гордились победой и все 
селяне.

Без помощников нынче сель
ской школе не выжить. Давно за
быто то время, когда народному 
образованию области помогали 
из Москвы. Глава администрации 
области Евгений Степанович 
Савченко за последнее время 
принял не менее десятка фунда
ментальных документов, благо
даря которым нам удалось сохра
нить и группы продленного дая, и 
станции юных техников, туристов 
и натуралистов, и Дворищ) твор
чества. А, пожалуй, самое удиви
тельное: несмотря ни на что, каж
дый год исхитряемся открывать 
новые школы. В прошлом году их 
сдали пятнадцать — почти на пять 
тысяч учеников да детский дом на 
двести мест. Все они построены 
на средства областного бюджета. 
В области нет задержек по зар
плате учителям. Администрация 
области уже выделила 22 милли
она рублей на оплату отпусков 
педагогов.

К счастью, постепенно забы
вается время, когоа сельские уч
реждения образования топились 
углем и у директора была вечная 
головная боль: где его раздо
быть, как привезти. Да и не силь
но пьющий кочегар, согласитесь, 
— ре^V0сть. Сейчас мы заканчи
ваем полную газификацию школ. 
Это высвободит директорам кучу 
времени для решения других 
проблем. А их. ой как много! Одна 
из главных — питание детей. Я не 
знаю у нас ни одной сельской 
школы, где бы родители платили 
за это деньги, хотя, конечно, на 1 
рубль 25 копеек, что выделяются 
на ребенка, особо не разгуляешь
ся. Потому-то у каждой школы во 
владении по 30—40 гектаров. 
Здесь ребята и сельскохозяйст
венную практику проходят, и себя 
бесплатными обедами обеспечи
вают: выращивают подсолнеч
ник, сахарную свеклу, зерновые, 
картофель. Вот где директору 
нужна прямо-таки предпринима
тельская хватка. Ведь муку можно 
поменять на макароны, подсол
нечное масло — на сливочное, а 
то и на халву, сахар — на конфе
ты... Директор Донецкой школы 
Анатолий Александрович Ласко- 
вец целых 60 га земли ухитряется 
всей школой обрабатывать. А в 
школе всего-то 67 детей да двад
цать учителей. А в Прохоровском 
детском доме, где живут и воспи
тываются восемнадцать музы
кально одаренных девочек, даже 
козу и поросят завели...

А жизнь между тем меняется 
стремительно. Когда-то, больше 
полувека назад, я тоже ходил в 
сельскую школу Белгородчины — 
в отдаленном Вейделевском рай
оне. Школу ту. кстати, построила 
еще графиня Панина. И была у 
меня учительница русского языка 
и литературы Клавдия Федоров
на Клименко — у;̂ 1вительной ду
ши человек. Тогда казалось, что 
она знает все. Но тем не менее 
разве сравнишь мою учительницу 
с современными педагогами, ос
воившими новые методики, ста
рающимися быть в курсе всех но
вых педагогических требований и

ны. Увы, на это нет денег. Даже в 
наш Белгородский центр содер
жания образования невозможно 
пригласить учителей на целый 
месяц — не по карману. Конечно, 
стараемся организовать учебу на 
местах: в р>айонах проводятся 
краткосрочные семинары. Но 
разве подобная замена равно
ценна? В результате стр ад^  ка
чество переподготовки учителей, 
а значит и уровень обучения де
тей.

Когда в области создавались 
первые школы-комплексы, нам 
потре(^вались сотни молодых, 
хорошо подготовленных кадров
— преподавателей музыки, пе
ния, хореографии, изобразитель
ного искусства. На наш запрос 
откликнулись лучшие универси
теты и консерватории страны. 
Однако радость оказалась преж
девременной. Прекрасные, та
лантливые музыканты, художни
ки, танцоры совершенно не были 
готовы к педагогической работе. 
Вот тогда-то мы и решили от
крыть в Старом Осколе единст
венное, как оказалось, в стране 
музыкально-хореографическое 
училище, где готовят преподава
телей музыки и хореографии для 
сельских школ. Есть у нас, к сло
ву, и художественное графиче
ское училище, выпускающее пре
подавателей рисования и черче
ния.

А как мы радовались, когда 
наш Белгород стал наконец уни
верситетским центром! Белго
родский пединститут был преоб
разован в государственный уни
верситет. Однако предложение 
Министерства образования гото
вить там “чистых" специалистов
— химиков, биологов и Т.П., а по
том, если надо, доучивать их до 
"полноценных" педагогов мы, не 
скрою, встретили настороженно. 
Вряд ли все, кто поступает на 
обычный факультет университе
та, чувствуют себя педагогами по 
призванию. Важно все-таки, что-, 
бы выпускник школы готовил се
бя именно к учительской работе, 
особенно в сельской школе. Я не 
устаю повторять директорам 
школ: бейтесь в приемных комис
сиях вузов за каждого медалиста, 
идите на прием к ректорам — луч
шие наши выпускники должны 
учиться в лучших институтах и 
университетах. Кстати, у нас в 
Белгороде организована школа- 
интернат для одаренных ребяти
шек из сельской местности, кото
рых мы вместе с преподавателя
ми вузов готовим к поступлению 
в университет.

кСОБЫЙ разговор — о 
I сельских школьных библи- 
'  отеках. Чаще всего их 

фонд не превышает 20—25 тысяч 
томов. Редко где больше. Со 
средствами туго, но стараемся 
изыскивать возможности. Ведь 
никакой компьютер (а мы в ны
нешнем году уже открыли в шко
лах области 30 компьютерных 
классов) не заменит хорошую 
книгу. Вот почему руководство 
области, что называется, целе
вым назначением закупило у из
дательства “Воскресенье” комп
лекты Полного академического 
собрания сочинений А.С. Пушки
на и вручило их каждой школе 
Белгородчины. Как, впрочем, и 
“Толковый словарь" Даля.

Но вот с чем настоящая беда
— так это с наглядными пособия
ми и картами: школам они про
сто-напросто не по карману. Не 
так давно мы возмущались, что 
карты больше года в школе "не 
живут". Мол, плохого качества, 
наклеены на обычную марлю. А 
сейчас есть отличные, на супер- 
бумаге, отпечатанные в Финлян
дии. но... легче полбиблиотеки 
книг купить, чем одну такую карту. 
Стыдно, что в век компьютеров и 
Интернета сельским ребятишкам 
приходится изучать географию 
"вслепую". Впрочем, это касается 
лишь географии, так сказать, 
дальней. А географию своих род
ных мест школьники изучают за 
рулем автомобиля: мы решили 
всех ребят, кому позволяет здо
ровье, научить водить машину.

Иван СОЛОВЕЦКИЙ. 
нача.1ьник управ.1ения 

о^азоваяня 
Белгоролской области, 

заслуженный учитель России.
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И едут, и ч и таю т

Сначала троллейбус, на котором имя нашей газеты, удиаил жите
лей Вологды. Но скоро они к нему приныкли и... прониклись интере
сом к нашему изданию. Доказательство? Оно имеется: число подпи
счиков “Российской газеты” в Вологде заметно выросло, поднялся и 
ее рейтинг в этом регионе. (Соб. инф.)
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А у кольца начало есть,
но нет конца
МОСКВА, до ВОСТРЕБОВАНИЯ-------
Гпипшгтт* шшлш города-м)^90м "Золотого кольца" -  дело об- 
щагосуАарстшашюо. По крайней мере тек счнтеют м нопт мон 
ообеооАнтн а Москве и  ео Владимвре, Суздале т  а Р о с то м
Зептю м,скш доаодллосьарвзноеареш обсуж датьпроб1м-
мматпы хш стортесклагородоаРосст. И окексохранть?

В 1967 году Государственным 
комитетом по гражданскому стро
ительству и архитектуре был при
нят генеральный план реконст
рукции и развития города Сузда
ля. Именно на его основе и было 
принято постановление Прави
тельства о создании первого в 
стране города-заповедника и ту
ристского центра, который и стал 
основным звеном “Золотого коль
ца". Простиралось оно от Москвы 
на северо-восток через уникаль
ные сокрови1да древних русских 
городов, одни названия которых 
чего стоят! Загорск {ныне Сергиев 
Посад). Переславль-Залесский. 
Ростов Великий, Ярославль, Кост
рома, Суздаль и Владимир. При
бавим сюда и их окрестности — 
удивительные, во многом заново 
восстановленные историко-архи
тектурные и природные ландшаф
ты, от которых у любого путника 
дух захватывает!

Суздаль — уникальный в на
шей стране прецедент комплекс
ного развития малого города на 
базе его историко-культурного 
наследия, город-музей, который 
стал признанным центром т у ^ -  
ма. Не потому ли еще в 1993 году 
решением ЮНЕСКО в Список 
Всемирного культурного насле
дия внесены Рождественский со
бор и Архиерейские палаты, па
мятники Спасо-Евфимиевского и 
Покровского монастырей города 
Суздаля, церковь Бориса и Глеба 
в Кидекше... Умные люди скрупу
лезно подсчитали: туризм — дело 
чрезвычайно выгодное. И не 
ошиблись — деньги от отечест
венного и зарубежного туриста 
потекли в казну рекой, увы, не 
оседая в самих городах-музеях 
“Кольца".

Сегодня город-музей с насе
лением двенадцать тысяч человек 
переживает новые трудности. По
ток туристов сократился более 
чем в шесть раз, многие памятни
ки. несмотря на огромные средст
ва, затраченные в прошлом на их 
восстановление, попросту разру
шаются. Их реставрация и ремонт 
по существу прекратились, что 
может привести к последствиям 
непр>едсказуемым. Например, в 
конструкциях Архиерейских па
лат, стенах Рождественского со- 
бода, Спасо-Ев^миевского мо

настыря, в фундаментах Торговых 
рядов и Казанской церкви появи
лись угрожающие тре1дены. спо
собные привести к гибели этих 
памятников, И таких примеров 
можно еще привести немало...

По сути Суздаль, хранящий бо
лее пятисот уникальных для Рос
сии памятников отечественной 
истории, культуры и архитектуры, 
как впрочем и все другие малые 
города “Кольца", оказался залож
ником собственных сокровищ. Го
рожане, сквозь многие века со
хранившие для потомков, пожа
луй, единственную в своем перво
зданном виде средневековую 
столицу европейского государст
ва. остались с этим наследием 
один на один. Содержать город- 
музей его жителям стало просто 
не по карману. Даже если каждый 
месяц они будут отдавать свои 
зарплаты в фонд сохранения ис
торической части города, то и 
этих денег, увы, не хватит...

— Если говорить о собствен
ных возможностях Суздаля. — 
поясняет мэр города Александр 
Илларионов. — то наша город
ская промышленность — молоч
ный завод, хлебокомбинат и не
большая швейная фабрика. Вот и 
все! Однако продукцию этих 
предприятий всегда поглощала 
сфера туризма — сеть гостиниц, 
ресторанов, кафе. Вот почему 
сегодня, при почти полном отсут
ствии туризма, самый злобо
дневный вопрос — проблема за
нятости населения. И. конечно, 
охрана заповедных зон города. 
Вряд ли вы найдете в России еще 
один такой город, как наш. где бы 
в его уставе столь разнообразно 
и жестко была прописана ответ
ственность городских властей за 
охрану памятников истории, 
культуры, архитектуры и природ
ной среды. Хотя, замечу, более 
трехсот таких памятников нахо
дится не в городской, а в феде
ральной собственности. Может 
быть, накопленные в них сокро
вища все же будут востребованы 
завтра, но как тогда сохранить их 
до тех светлых дней, если уже се
годня почти полгорода привати
зировано, включая Главный тури
стический комплекс, рестораны, 
кафе, гостиницы, земельные на
делы грах<дан в исторической ча

сти города. Акции многих из них 
сосредоточены далеко за грани
цами Суздаля. Город от таких 
предприятий ничего не имеет.

Конечно, можно было бы отка
заться от статуса города-муэея 
(кстати, до сих пор так никем и не 
закрепленного за Суздалем юри
дически), отдав предпочтение не 
музеям, а промышленности. Жи
ли бы мы безбедно. И мы знаем, 
как это сделать. Например, по
строить в Суздале химический за
вод. В промышленность такого 
рода западные партнеры готовы 
вкладывать немалые деньги... Но 
в таком случае о городе-музее 
Суздале и р^и быть не может!

Допустить этого мы не можем, 
ибо памятники Суздаля — досто
яние не только наше, но и всей 
России. Потому город и впредь 
должен развиваться как город- 
музей. один из крупнейших в 
стране туристических центров, 
способный не только себя содер
жать, но и приносить прибыль го- 
сударютву. И таких примеров, ко
гда целые страны, где туризм 
возведен в ранг государственной 
культурной политики, привести 
можно немало!

Сегодня усилиями городских 
властей в Суздале создан специ
альный реставрационный фонд. 
Все средства от аренды памятни
ков архитектуры концентрируют 
там и направляют только на рес
таврационные работы. С немалы
ми трудностями удалось наконец 
разр^тать и саму процедуру за
стройки города, с учетом его ис
торически значимых объектов. Но 
усилий одеого города явно не хва
тает. Вот и получается не “Золо
тое кольцо", а петля на шее. С од
ной стороны, город обладает уни
кальными сокровищами, которые 
никем сегодня не востребуются. 
но требуют достойного содержа
ния. с другой — горожане ни юри
дически, ни нравственно не могут 
поступиться этими богатствами 
ради достойной жизни...

Наверное, решение проблемы 
найти было бы легче, обладай 
Суздаль юридически закреплен
ным на федеральном уровне ста
тусом “Город-музей". Многие бо
лезненные вопросы организации 
жизни в городе-заповеднике мог
ло бы снять, например, и решение 
Правительства РФ о придании го
роду Суздалю статуса уникальной 
историко-культурной и природ
ной территории Российской Фе
дерации.

Георш* МАРОХОВСКИЙ. 
Владимир—Суздаль— Москва.

ФОТООКНО-

Варварина пусты нька
Матушка Варвара несколысо лет назад удалилась от 

мирских дел, приняла постриг. Митрополит Омский и 
Тарский Фео/^ий нарек рмонахиию именем сеятой ее- 
ликомученицы Варвары. Она построила дом, завела хо- 
зяйстао: коров, кур, лошадку. Затем возвела сеой храм, 
как говорит сама матушка Варвара, с Божьей помощью, 
да люди подсобили. А нынешней весной и яблоневый 
сад заложила. Студенты местного техникума помогали. 
Вообще люди тянутся к матушке Варваре, как любая жи
вая душа тянется к доброму и светлому.

В последнее время все больше и больию народа 
можно встретить в Варвариной пустыньке, как называют 
это место окрестные жители. Из соседних областей 
идут, из Казахстана. Просят пожить у храма, по хозяйст
ву помогают. Никому Варвара не отказывает, всех при
ветит одинокая монахиня. А людям — просветление ду
ши и разума от такого общения.

Вла.1имнр ФЕДОСЕНКО. 
Фото Сергея .АНТОНЮКА.

СЛЕДИМ 
ЗА СОБЫТИЕМ

Стальное 
лобби ялет 
трещщ

Похоже, вмормкаискоо 
стальное лобби потерпело 
переое поражение. В четеерг 
конгресс СШ А отклонил зако
нопроект о веедеиии квот на 
импорт стали. Это эначит, что 
можат быть усилена поаициа 
России на переговорах о по
ставках металлопродукции иа 
американский рынок. О че
редной раунд со стои тсе  е 
Лондоне е середине июле.

Напомним, что ряд крупней
ших сталелитейных компаний 
США настаивали на резком со
кращении импорта российской 
стали, возбудив осенью прошло
го года серию антидемпинговых 
расследований. Сперва речь 
шла о поставках только горяче
катаной стали, однако теперь к 
ней добавилась и холодноката
ная. Причем американцы увязы
вают два этих вопроса в один па
кет, считая, что поставки продук
ции инофирм уже привели к бан
кротству ряда заводов и компа
ний США. На днях конгресс США 
выделил полтора миллиарда 
долларов для субсидирования 
своих сталелитейных компаний, 
понесших убытки от дешевого 
импорта.

Против такого подхода высту
пает Россия, считая американ
скую позицию необъективной и 
способной нанести ущерб инте
ресам отечественных металлур
гов: ведь около трети нашего 
металлоэкспорта приходится 
именно на США. Как мы уже от
метили, американцы все-таки не 
решились начинать глобальную 
торговую войну с Россией.

Вероятно, это связано с тем, 
что Вашингтон опасается ответ
ных действий российской сторо
ны, тем более что недавно Мин- 
торг РФ высказался за введение 
ответных санкций против стран, 
использующих это "оружие" в 
отношении нашего промышлен
ного экспорта. Об этом, как об 
одной из причин отказа конгрес
сменов решиться на торговую 
войну с Россией, высказываются 
в неофициальном порядке и в 
посольстве США в Москве.

Заметим, что именно за счет 
дешевого импорта стали, в том 
числе и из России, производст
венные издержки американских 
металлургов за истекшие три го
да сократились почти на 20 про
центов. Видимо, эти обстоятель
ства и учли конгрессмены.

По словам Билла Клинтона, 
введение квот — это неверный 
подход к проблеме (что косвен
но подтверждает позицию рос
сийской стороны. — Прим. 
8ВТ.), он ослабит американскую 
экономику. Более конкретно вы
сказался лидер республиканско
го большинства в сенате Трент 
Лотт: "Введение квот способно 
развязать международную тор
говую войну и сократить амери
канский экспорт".

Екатерина ТИТОВА, 
.А1ексей ЧИЧКИН.

Раки
вернулись

В Воронежском водохрани
лище, отнесенном некогда к 
самым загрязненным еодо- 
емам страны, ановь появились 
раки. А они, как изаестно, при
знанный индикатор чистоты 
аод. По данным областной ры- 
бинспекции, оживились и по
пуляции промыслояых рыб.

На экологическое состояние 
сотворенного двадцать лет назад 
воронежского “моря" положи
тельно повлияли спад промыш
ленного производства миллион
ного города и начав1иаяся рекон
струкция очистных сооружений.

Геннадий ЛИТВИНЦЕВ, 
соб. корр.

Воронеж,

стихия 
От жары 
до беды...
в  Самаре

Здесь подсчитывают убытки 
от разрушительного урагана, 
пронесшегося в четвер'" вече
ром над территорией области 
Стало известно, что из-за 
шквалистого ветра произошло 
24 обрыва линий электропере
дачи и три прорыва газопрово
дов. К сожалению не обош
лось без жертв Один человек 
умер. Девять человек госпита
лизированы

(ИТАР-ТАСС).

В Санкт-Петербурге
Шквалистый ветер и гоозы на 

этой неделе не раз обс /̂шь«а- 
лись на Петербург В Петродвор- 
цовом районе молнией бы/
16-летний юноша, в Василег/г- 
ровском несколько по
лучили ранения из-за оп^юги- 
кувшегося павильона 
ной остановки. А из-за устонь̂ *- 
вой жаркой погоды в об/жти по
явилась еще одна напасть за 
четыре недели зарегистрирова 
но более 600 вохораиий

Сергей АЛЕХИН, 
соб. корр

Санкт-Петербург.

ДАЛЕКОЕ -  БЛИЗКОЕ

Дорога в затерянный мир
в  Саранске подготшхена к изданию уникальная Национальная энциклопедия

В МОРДОВИИ, стоит ЛИШЬ за
говорить с кем-нибудь из 
краеведов, услышишь такое, 

о чем и не догадываешься Пом
нится в Ардатове местный старо
жил страстно '^жда/ меня что 
здесь бывал П^кин Сохранился 
даже дом в котором будто бы поэт 
останавливался на ночлег Вгдгоре 
згу версию я услыша/ в другом 
старинн̂ м̂ районном ■'ородке но 
/же примененную к местным усло
виям Таким легендам местное 
олово хочется верить 3 -V/ — на
родная лю)^ль к 'прошлому к вели- 
гим '1ИЧН0СТ9М которые ооедиия- 
Ю'' седую иг^осию -<аг,-ояшим и 
будущим

Заеде1иь в с^иую захолустную. 
^азалгуА бы деелвеныгу и вдруг 
узнаешь зто выдагиде-
'ОСЯ ^.лк.'лодца или известного 
вглоиу миру гг/льг-*осй В селе 4е- 
б^>чл-е Д'/лнежого раигхз оохра* 
-мгась лся'М ь -<5на/а /)У века 
вг/леглчиая * •ес'ь земляка рус- 
'ж ого 'Ье.'’ьД|ийр*.лгй Румянцева- 
ЗадунЩ|Южс/о В 'гом ян районе 

'жмалягу — гене- 
асААии М Г^^вееу геройски 

'а/ ли в Великсх»* Оте- 
чвстяв»ячой войне Между раэгово- 
раыы здехд» обязательно иалоьыят, 
что адмира/ Ушаков тоже из Мор
довии Уже в опале Федор Федо

рович умер на родине, завещав по
хоронить себя в Санаксарском мо
настыре, ‘гто неддлеко от знамени
того Сарова.

Эти факты и сотни им подобных 
легли в основу двухтомной энцик
лопедии, подготовленной Мордов
ским научно-исследовательским 
институтом языка, литературы, ис
тории и экономики. Энциклопедия 
вот-вот выходит 8 свет, ее издание 
приурочено к 70-летию Республи
ки Мордовия

— Мы хотели бы в этом изда
нии показать со всех сторон 
жизнь Мордовии, ее прошлое и 
настоящее, — говорит главный 
редактор энциклопедии директор 
института профессор Павел Груз
ное. — Из четырех с половиной 
тысяч статей почти половина — 
биографические. При этом мы 
старались извлечь из небытия яр
кие народные личности, о кото
рых мало кто знает.

Один из таких — Петр Иванович 
Дешкии, 1862 года рождения, из 
Дубенского села Кабаево. Мордов
ский Кулибин, талантливейший ку
старь-изобретатель. чьи техниче
ские идеи легли в основу промыш
ленного производства сельскохо
зяйственной зерноочистительной 
техники. Авторы статьи о Петре 
Дэшкине проявили настоящие

следопытские качества. От их вни
мания не ускользнули наиболее 
значимые подробности жизни 
мордовского крестьянина-изобре- 
тателя. награжденного, кстати, зо
лотыми и сер^ряными медалями 
на различных ярмарочных загра
ничных выставках.

Рщр в прошлом веке писатель 
Мельников-Печерский в своих 
“Очерках мордвы", исследуя при
роду и развитие одного из самых 
интересных народов России, гово
рил о глубокой русификации эрзян 
и мокши. Вывод не бесспорен. 
Мордва хоть и почитает себя рус
скими, но свой язык, культуру, на
циональные обряды и традиции 
старается сохранить в чистоте. В 
энциклопедии этой стороне духов
кой жизни мордовского народа 
уделено много внимания. Здесь 
найдешь исчерпывающие сведе
ния о значительных собьт^ях и о 
людях, которые своим подвижни
чеством служили своему народу, 
России.

Эта энциклопедия в своем роде 
тоже достижение исторической и 
книгоиздательской культуры сов
ременной Мордовии.

Нажолай СЕНЧЕВ, 
соб. корр.

Мордовия.

Широка страна
Бомжатия

СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ--------------
ГГааг.пмй.ппма вгм ят ацдгтпт гт п г г а т т  г  Словно
какой-то мааедолшй ранее многочнеленньШ народ заселаат 
просторы $9ашай родины. Сколько нх -  на знаат никто, а ю т - 
чаа "компетемтиыа органы". Ими иы: "бомжи". Три дна, лро- 
аедташ т мною а подашла с  архангельскими боаикеми, пока
зали; енутри нешей общей держееы сущеетшует суеереннеш 
стреле со  своими звконвм и и лорадквми. Человеку со старо- 
ны проникнуть туденееозможно,прездные же попытки чреее- 
ты больш иминепрнктносттт. Зходемееесть, монетеыхаде. 
Попедеют шету стрему многие, не еозерещеетса никто...

представить и всю русскую лите
ратуру, начиная с былин, без 
этих колоритных персонажей, 
чаще всего носителей божест
венной правды и морали. Пого
ворка о "суме и тюрьме", пожа
луй, одна из самых любимых у 
нас до сих пор. Хотя мудрости 
наших предков "кого Господь по
любит, нищетою наградит" нам 
нынче совсем не понять.

Три дня т а  дне*
Я попал, можно сказать, в 

элитную компанию архангель
ских бомжей. Обитали они не в 
канализационном люке и не на 
помойке, а недалеко от рынка в 
просторном подвале под боль
шим многоэтажным домом. Жи
вут здесь трое. Юра — неболь
шой коршнастый 
человек с опухшим 
небритым лицом, в 
“ку<^йке", на голо
ве его комком си
дит старая лисья 
шапка. Олег — вы
сокий, почти что со
лидный парень, на 
голове — нечто от
даленно напомина
ющее вязаную ша
почку. Во что одет- 
обут, сразу не раз
берешь: то ли ста
рый плащ, то ли 
пиджак, на ногах — 
какие-то одереве
невшие колодки, с 
одиноко сквозящи
ми дырочками для 
шнурков. Наконец,
Чава — “южный че
ловек", не то гру
зинский абхазец, 
не то абхазский 
грузин. На него и 
посмотреть-то холодно: затер- 
тая-перетертая кожаная куртка, 
какие раньше носили летчики, 
никак не в состоянии защитить 
его от пронизывающего север
ного ветра. Впрочем, все эти ин
дивидуальные особенности были 
стерты до такой степени, что. ес
ли сказать: “на одно лицо", это 
будет гораздо ближе к действи
тельности. Поведение всех здесь 
тоже очень однообразно и суще
ствует лишь одно отличие: или ты 
лидируешь, или подчиняешься, 
но и это весьма условно. Все эти 
люди серьезно больны. Покры
тые вшами, сыпью, незаживаю
щими язвами, они гниют изнут
ри. Но самое страшное — у них 
глубинно и, как мне показалось, 
безвозвратно повреждена пси
хика. Они чувствуют это. Ведь 
любое отклонение тут же карает
ся живущими бок о бок, Поэтому 
невероятными усилиями каждый 
подавляет в себе свою болезнь: 
выжить — это, как при бомбежке, 
сравняться с землей, врасти в 
нее. Обычное поведение бомжа: 
серая затравленность.

На трубах спалось плохо. 
Странно было думать, что над на
ми в огромном доме сейчас чис
тые люди смотрят телевизоры, 
дети не хотят идти спать, идет 
нормальная жизнь. Об этом 
здесь думать нельзя, иначе ши
занешься.

С утра мы выходили на не
большой пятачок напротив гос
тиницы “Беломорская", Здесь 
дощатые прилавки под навесом. 
Идет обычная торговля. Нужно 
быть все время начеку: кому 
ящик с апельсинами поднести, 
кому мешок картошки. Так можно 
заработать рубль. Но это редко. 
Продавцы "за такие деньги” сами 
на себе тащат. Поэтому ждут, ко
гда подъедут “новые русские". 
Здесь так называют всякого, кто 
на машине в багажнике привозит 
для торговок товар. И как показа
лась машина — тут дай Бог ноги, 
кто быстрее добежит, чтоб на
няться на разгрузку. Добежал ~  
значит по крайней мере на хлеб 
заработал. Не добежал — соси 
локоть. Из-за этого постоянно 
вспыхивают ссоры, но не на рын
ке, а вечером “дома",

На третий день я потерял счет 
времени. Во всей моей жизни не 
было таких пустых трех суток. Ка
залось, так может длиться и год. и 
два. Все события в жизни бездо
много стираются: голод, драки, 
ночлег на трубах, привод в мили
цию. смерть — все, что для обыч
ного человека является потрясе
нием, здесь протекает в какой-то 
унылой обыденности. Пожалуй, 
две вещи могут восприниматься 
как событие. Попасть в больницу 
— праздник. Но самое главное со
бытие — это когда появляется 
хоть какая-то выпивка. Кто думает, 
что понимает это — тот ничего не 
понимает Выпить — это всё! Это 
значит наконец-то согреться. Это 
значит почувствовать сытость. 
Выпить — это избавиться от жут
кого нервного напряжения, кото
рое не покидает здесь человека ни 
на минуту. И то«да уже летят все 
торниоза. Совершенно невозмож
но понять, какое слово, какой жест 
вызовет прилив ярости и до какой 
степени она дойдет.

В еликое кочевье
Началось все не сегодня. Ка

лики перехожие, нищие иа па
перти, юродивые испокон веку 
на Руси считались людьми Божь
ими. зачастую и святыми. Трудно

сти проблема: как прокормить
ся? Конечно, существует среди 
них часть доходяг, заживо сгни
вающих. Самое большее, что 
они могут сделать, — переполз
ти на другое место, а потом уж 
-- кинет кто корку, поднимет ли 
милиция, или смерть придет. Но 
среди относительно живых и 
здоровых многие, как нам это не 
покажется странным, предпочи
тают честный заработок. Это 
своеобразный пролетариат. 
Погрузка-разгрузка, сбор пус
тых бутылок, поиски сокровищ в 
помойных баках — это их сфера 
деятельности. Следующий со
циальный слой — это своего ро
да предприниматели. Сюда 
можно отнести профессиональ
ных нищих. Ну и, конечно, сва- 
лочников. На городских свалках 
их интересуют, конечно, не бы
товые отходы, а промышленные.

После Октябрьской револю
ции благодушному отношению к 
“пауперам” был положен конец. 
Хотя голод гнал целые села ку- 
сочничать, новая власть боро
лась с нищими самыми ради
кальными и жестокими метода
ми. Само явление было объявле
но “пережитком прошлого". Бес
паспортные крестьяне были при
креплены к земле, горожане — 
накрепко прописаны по месту 
жительства. Бродяжничество 
каралось уголовной ответствен
ностью.

К началу 90-х годов на евро
пейской части Советского Сою
за бродяжничество было почти 
полностью искоренено и явля
лось привилегией лишь неуём
ных цыган.

Но вот возникло казавшееся 
таким нелепым название 
“бомж", и словно новая народ
ность заполонила всю страну.

Выпущенные зэки, которыми 
нынче никто не занимается. Бегу
щие от войн, национальной роз
ни, нищеты. Лишенные своих 
приватизированных квартир — 
те, которых аферисты пожалели и 
оставили жить. Но еще больше 
тех, которые сами пропили эти не 
заработанные ими квартиры. Ка
ких только судеб здесь нет! В Ка
лужской области я встретил пар
ня, который проиграл свою квар
тиру “одноруким бандитам" — в 
обычные игральные автоматы. В 
Псковской — бывшего предпри
нимателя, В Сибири — официан
та, художников, да кого только 
нет — всех, конечно, тоже быв
ших. И в итоге: все судьбы — на 
одно лицо.

Конечно, личность “без оп
ределенного места жительст
ва", оказавшись на улице, пер
вым делом начинает лихорадоч
но искать именно хоть какое-то 
место, куда приткнуться. У нас 
не Рио-де-Жанейро, в ящике на 
улице не поспишь, нужны хоть 
какие-то стены. Некогда излюб
ленное бродяжками место для 
постоя — вокзал — для них за
крыто. Так что попервоначалу 
ничего другого не находят, как 
примоститься в чьем-нибудь 
подъезде. Особенно хорошо с 
этим знакомы жители престиж
ных домов "у трех вокзалов” в 
столице.

Но в подъезде долго не по
живешь. Зимой для сугреву 
можно залезть в люк. Но лучше 
найти какое-нибудь такое же 
беспризорное здание, теплый 
подвал — это вообще роскошь. 
Переночевать можно в вагоне 
стоящей электрички. Одна ба
бушка жила в туалете рядом с 
парком им. Горького. Любители 
природы предпочитают жить за 
городом. По сведениям началь
ника отдела информации УВД 
Московской области Геннадия 
Мельника, целые пионерлагеря, 
турбазы и прочие “зоны культу
ры и отдыха", брошенные хозяе- 
вами-предпринимателями из- 
за экономической невозможно
сти содержать социальную 
структуру, сейчас активно засе
ляются этими "новыми жителя
ми". Но самая “элита", конечно, 
живет на больших городских 
свалках. В Подмосковье в этом 
плане особенно знамениты Са- 
ларьевская свалка и Тимохов- 
ский полигон в Ногинском рай
оне. Здесь можно обнаружить 
целые селения из полуземля- 
нок-полушалашей, построенных 
из картона, коробок и прочего 
подручного стройматериала.

Вслед за жильем перед бом
жом встает вторая по значимо-

Потому свалки не только поде
лены бригадами бомжей на уча
стки с четкими границами, но и 
ожесточенно ими охраняются, а 
время от времени вспыхивают 
настоящие войны за передел 
границ. Понятно — самые цен
ные территории, где сваливает
ся заводской мусор, в котором 
можно обнаружить цветные ме
таллы. Не менее этого ценятся 
места, куда сваливают просро
ченные или некачественные 
продукты. Наивно думать, что 
идут они в пищу исключительно 
бомжам. Налажен обратный по
ток со свалки на рынки, особен
но привокзальные, где дешевая 
колбаса пользуется хорошим 
спросом.

Как говорил знаток этого де
ла, бомжующий король Лир: 
“Сведи к необходимости всю 
жизнь, и человек сравняется с 
животным". Чего можно ожидать 
от нескольких миллионов (я 
слышал от специалистов такую 
предположительную цифру) лю
дей. чья единственная мечта — 
поесть и согреться? Наивно ду
мать, что они будут жить и уми
рать, не переступая невидимой 
границы между “их страной 
Бомжатией” и "нашим Цивили
зованным миром”. Более трех 
тысяч ограбленных (только за
регистрированных, а в действи
тельности — в три-четыре раза 
больше) за прошлый год дач 
только в Подмосковье — это 
цветочки. Когда "их" и “наши" 
миры вдруг по-настоящему пе
ресекаются. общество содрога
ется. Шок, когда бомж изнаси
ловал ребенка, убил девочку — 
из-за булки, повариху — за пару 
котлет. Вспомните, как сотряс
лась Москва, когда человекопо
добное существо зарезало отца 
с дочкой — за ведро вишни. А 
ведь это лишь та реальность, в 
которой живут эти люди еже
дневно, и лишь капля выплесну
лась наружу.

Решать проблему бродяг и 
нищих сегодня возложено на 
единственную организацию — 
МВД. Милиция, которая едва 
справляется со все возрастаю
щим криминалом, уже захлебы
вается от оказанного ей дове
рия. Геннадий Мельник раскры
вает сводки: “Вот, за день в Под
московье за нарушение порядка 
регистрации задержаны 447 че
ловек, на следующий день — 
360 человек. Сотнями! Кто из 
них бомжующий? Кто из них ко
чующий? Сколько денег нужно, 
чтобы проверить их данные? Ку
да девать этих людей? Не най
дется ни одной базы, куда их 
всех можно собрать". И дальше 
вопросы сыплются горохом: кто 
их всех будет кормить — МВД? 
Куда их девать? И т.д. и т.п. Как 
рассказывают сами бомжи, в 
одном городе решили поступить 
кардинально; всех переловили, 
посадили в автобусы, вывезли 
за город и выкинули, дело было 
в начале весны, так что действи
тельно не все вернулись в свои 
подвалы.

С другой стороны, проблему 
должна смягчать благотвори
тельность, которая у нас практи
чески отсутствует. Не считать же 
решением вопроса открытие в 
многомиллионном городе ноч
лежки с десятком коек. Или ини
циатива какого-нибудь сердо
больного предпринимателя (что 
интересно: чаиде всего ино
странца), разливающего раз в 
неделю по мискам бодплатный 
суп иа зависть местным старуш
кам и безработным. Думаю, как

любая халява, такое нашим лю
дям сегодня просто противопо
казано.

Самый умный и человеколю
бивый подход к оступившимся 
нашим братьям я встретил толь
ко в некоторых приходах; право
славных и евангелических. 
Здесь им дают скромный кров, 
пищу и духовную поодержку, ко
торую желающие сами же и за
рабатывают: восстанавливая
храмы, выращивая овощи, зани
маясь строительством. Каза
лось бы. почему бы и государст
ву не пойти по этому пути? В 
стране, где улицы зарастают 
грязью, заборы валятся, а мас
сы незанятых граждан маются в 
ожидании манны небесной, от
сутствие общественных работ 
не только непонятно, но и губи
тельно. Почему бы этим людям 
не дать возможность заработать 

себе пусть хоть на 
временную крышу 
над головой и на 
миску супа?

Сегодня у че
ловека ‘ без опре
деленного места 
жительства" су
ществует единст
венная реальная 
перспектива — 
умереть. Под но
жом своих со 
братьев, от раз
лагающих все 
внутренности бо
лезней, замерз
нуть на улице, за
дохнуться в кана
лизационном лю
ке, сгореть на 
свалке в своем 
картонном доми
ке или на чердаке 
дома, где развели 

 ̂ костер; мальчиш
ки ли для интере

са размозжат голову — везде 
ждет лишь смерть, страшная, 
мучительная.

Тише,
я — Д убровский !

Выбравшись из архангельско
го подвала, я вернулся домой, где 
меня ждала картина, в первую ми
нуту не на шутку меня перепугав
шая. Весь подъезд покрывала ко
поть, запах гари, выбитые стекла. 
Слава Богу, семья и соседи были 
живы-здоровы. Дети первым де
лом радостно сооб1Щ1ли: “А нас 
подожгли бомжи!" Спрашивается, 
стоило ли так далеко забираться, 
когда персонажей этих можно 
найти, не выходя из дома.

Правда, в местном ОВД меня 
заверили, что в нашем 20-тысяч
ном подмосковном городке выяв
лен лишь один бомж, да и тот на
ходится в настоящее время в 
больнице.

Тогда что же это за люди по
стоянно копошатся в мусорных 
баках? Чей это босой труп вмерз в 
лужу у магазина? Кто это вонючий 
валяется в пыли?

Когда Сашка, беззубый, сто лет 
немытый и нестираный с обтер
ханной сумкой через плечо отпра
вляется по помойкам, трудно до
гадаться, что он — единоличный 
хозяин хорошей трехкомнатной 
квартиры. По нашим меркам — 
состоятельный человек. Потому 
как большинству трудовых семей 
за всю жизнь не светит на такую 
заработать, и ютятся они у нас, как 
кильки в бочке. Прямо напротив 
него одиноко обитает в двухком
натной квартире его зеркальное 
отражение в юбке — Ленка. Фами
лия (!)ашки, словно в насмешку, — 
Дубровский. Вот этот Дубровский 
на пару с Ленкой уже который год 
держат в напряжении и страхе 
весь подъезд и дом. Если бы это 
был из ряда вон выходящий факт, 
то и писать бы об этом не стоило 
Увы, сегодня редко найдется дом 
не подвергающийся подобной 
опасности. Спасибо приватиза
ции и нашему гуманному законо
дательству.

Сашкина квартира от архан
гельского подвала ничем не отли 
чается. Все тот же джентлыиен- 
ский на(^р: тряпки, газеты, кры
сы. И все те же обитатели: небри 
тые, помятые, пьяные. После того 
как Ленка оставила открытым газ 
и куда-то на недельку ^хала, в 
этих двух квартирах газ был пере 
крыт. Свет и отопление отключили 
за неуплату. Теперь хозяин 
друзьями разводят в гостиной ко
стер. Удивительно, что в прошлом 
году наш дом горел только три 
раза. В отделении милиции раз
вели руками и неофициешьно жа 
лобщикам предложили; “Будет 
труп — тогда приходите". Однако 
трупом никто из соседей почему- 
то, даже ради общего дела, ста
новиться не хочет. Каждый борет 
ся за свою жизнь как может. Кто 
уже веревку приготовил на случай 
пожара. Кто пытается заколачи
вать Сашкины двери-окна.

Вот он такой теперь “новый 
русский бомж” с пропиской и 
квартирой.

Николай 
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Дорога в дюнах 
среди берез
у  нас самый либеральный закон о гражданстве, 
считает министр иностранных дел Латвии Валдис БИРКАВС.

—  Начало нынешнего года 
предвещало улучшение отно* 
шений между нашими страна* 
ми. Вы уже дважды встреча
лись с главой внешнеполитиче
ского ведомства России. Оп
равдываются ли, на ваш взгляд, 
надежды на возобновление 
плодотворного сотрудничества 
между Латвией и Ровней?
— Положительные сдвиги в 

отношениях наметились. Еще в 
Осло в конце прошлого года мы с 
господином Ивановым договори
лись возобновить прерванную 
работу межправительственной 
комиссии, утвер/^ть ее сопред
седателей. В мае мы встречались 
с господином Ивановым на меж
дународной конференции в 
Санкт-Петербурге. Там он и при
нял приглашение посетить Лат
вию с официальным визитом.

Если заработает в полную си
лу межправительственная комис
сия, если сохранится наметивша
яся доброжелательность, то мы 
несложные вопросы быстро ре
шим.

— Поговорим еще об одной 
проблеме, волнующей и росси
ян, и жителей Латвии, да и не 
только их. Сейчас Латвия имеет 
безвизовый режим почти с пя
тью десятками западных стран, 
с Литвой и Эстонией в том чис
ле. А с Россией, тоже соседкой,
— нет. В Санкт-Петербурге ваш 
российский коллега поставил 
вопрос о “балтийском Шенге
не" — о (^звиэовом режиме на
ших государств. Судьбы их жи
телей так тесно переплелись, 
что необходимость такого шага 
давно назрела. Что мешает 
нам, проявив взаимную добро
желательность, о которой вы 
говорили, открыть границы на
встречу друг другу?
— Скажем так: лично я — за. 

Но существует совершенно чет
кая позиция западных стран по 
этому вопросу. Там уже ясно, что 
требуются очень большая подго
товка, огромные деньги и энер
гия, чтобы добиться нужных стан
дартов. У нас еще много недоде
лок, нам предъявляют претензии. 
Какой тут "балтийский Шенген”?! 
Давайте сначала заключим дого
вор о границе, а потом посмот
рим, в каком она состоянии, ка
кие системы контроля имеет, что 
сделано, чтобы увеличить безо
пасность передвижения, Россия 
— огромное государство. А в 
Шенгене — свои особенности. Я 
не против Шенгена с Россией, не

против России в Европейском со
юзе, не против России в НАТО. Но 
мы к вступлению в эти организа
ции готовились с огромным на
пряжением сил и не хотим, чтобы 
получилось так: мы “российский 
Шенген" откроем, а в европей
ский — дверь закроем.

— Но есть пробломы, кото
рые можно решить без особых 
затрат, не обижая западных 
партнеров. Без российских гос
тей шбнет, постепенно разру
шается латвийская жемчужина
— город-курорт Юрмала. За
крыты десшгки бывших санато
риев, домов отдыхв, гостиниц. 
Причина, увы, одна -  нет отды
хающих, здравница несет убыт
ки. С Запада гости ехать сюда 
не желают, а с Востока доб
раться не так-то просто. И пре
жде всего нужны визы, а выда
ют их только в посольстве в Мо
скве, в консульствах — в Санкт- 
Петербурге и Пскове.
— С визами нет проблем! Их 

можно получить на основании ку
пленной путевки. Организаторы 
туризма считают, что дело сов
сем в другом — в отсталой инф- 
раструктдо. Юрмала до сих пор 
остается "советской", а отдыхаю
щие уже привыкли к комфорту... А 
вообще, мы заинтересованы в 
разностороннем сотрудничестве 
с Россией. Давайте вместе рабо
тать над пр<№ктами, по которым 
можно получить европейские 
деньги. Мы готовы защищать ин
вестиционные российские инте
ресы. Мы идем в ЕС и с этой до
роги не свернем. Россия озабо
чена тем, как же вступление Лат
вии, Эстонии и Литвы в этот союз 
повлияет на ее экономические 
интересы. Давайте подумаем и 
над этим, поскольку ЕС только 
что утверщ1л специальную стра
тегию в отношениях с Россией и 
мы. Балтийские государства, за
интересованы не в кризисной 
России, а в России процветаю
щей.

Сейчас же наши предприни
матели отказываются идти в Рос
сию, особенно после думского 
законопроекта о введении эконо
мических санкций против Латвии: 
зачем терять деньги и время? 
Психология наших бизнесменов 
сильно изменилась. Конечно, они 
хотят торговать с Россией, но вы
нуждены были перестраивать 
свое производство на более вы
сокие стандарты ЕС.

Разямтию активных эко

номических связей между на
шими странами препятствует 
медленное решение ряда поли
тических вопросов. Прежде 
всего речь идет об ущемлении 
прав национальных мень
шинств в Латвии. Например, в 
отличие от Эстонии сотни тысяч 
так называемых неграждан 
Латвии не имеют права участ
вовать даже в муниципальных 
выборах. Да, приняты поправки 
к закону о гражданстве, но 
сейм вот-вот собирается при
нять дискриминационный закон 
о государственном языке. Его 
проект вызвал негативную ре
акцию Совета Еаропы, (^ищ 1- 
альных учреждений США, Ве
ликобритании и других стран. 
Они требуют привести закон в 
соответствие с международны
ми нормами. Подвергается 
критике законопроект об обра
зовании. С одной стороны, 
стремление е ЕС, НАТО, к по
стижению общечеловеческих 
ценностей. А с другой — треть 
населения отстранена от уча
стия в политической и других 
сферах государственной жиз
ни.
— Мы идем к тому, что все не

граждане, если пожелают, могут 
стать гражданами Латвии. У нас 
сейчас самый либеральный, по- 
моему, закон о гражданстве в Ев
ропе.

— Но для его реализации по
требуется лет тридцать — на
столько мала “пропускная спо
собность” управления натура
лизации. Уже образовались ог
ромные очереди.
— Мы дали дополнительные 

деньги и с очерюдями, полагаю, 
справимся. Но лет десять на пол
ное решение проблемы потребу
ется. Я против спешки, но и про
тив того, чтобы здесь создавали 
двухобщинное государство. Каж
дый должен иметь право гово
рить на своем родном языке — 
там, где ему это положено и не 
мешает другим. Наше правитель
ство готово выполнить все требо
вания о соблюдении междуна
родных прав. Закон о языке дол
жен соответствовать междуна
родным стандартам, но в то же 
время он должен защищать ла
тышский язык: ведь Латвия — 
единственное место в мире, где 
говорят по-латышски.

Веселова!
Евгений ВОСТРУХОВ, 

соб. корр. ‘̂ Российской газеты"'.
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П о г р о м ы  
в П риш тине

Административный центр Ко
сово Приштина охвачен волной 
погромов и грабежей магазинов и 
домов проживающих там сербов. 
Их начали в ночь с четверга на 
пятницу экстремистски настроен
ные толпы косовских албанцев. 
Находящ>1еся там британские и 
канадские силы КФОР не пред
принимают никаких действий с 
тем. чтобы остановить насилие. 
По свидетельству радиопрограм
мы Би-би-си, совершенные в чет
верг убийства трех сербов в 
Приштинском университете еще 
больше усилили страх сербов.

С ербов в Европе  
не ж алую т

Директор Академии архитек
туры голландского города Арнем 
Джон Карп отказался принять в 
возглавляемое им учебное заве
дение абитуриентку Елену Дадич 
на том основании, что она сербка. 
Джон Карп публично заявил, что 
не намерен допускать в академию 
ни одного человека из страны, ко
торая, как считает он. "жестоко 
угнетала" другой народ.

П роры в не удал ся
Попытка вооруженного проры

ва семи контрабандистов пресе
чена российскими пограничника
ми на одном из участков Пяндж- 
ского погранотряда. Трое нару
шителей были убиты, четверо 
скрылись. На месте боя обнару
жено 20 килограммов наркотиков, 
4300 долларов США.

Пхеньян  
р в ется  к победе

На новую возможную агрес
сию против себя КНДР ответит 
мобилизацией всех своих сил и 
непременно добьется победы. Та
кую уверенность выразили вчера 
центральные газеты республики. 
Их передовые статьи посвящены 
отмечавшейся 49-й годовщине 
начала Корейской войны.

Гитары
пош ли с  м олотка

Выдающийся рок-музыкант 
Эрик Клэптон расстался со своей 
любимой коллекцией — 100 гита
рами. От продажи струнных инст
рументов сумма превысила 5 
миллионов долларов. Все средст
ва от аукциона предназначаются 
клинике для лечения наркоманов 
и алкоголиков, которую музыкант 
основал на одном из Карибских 
островов в 1997 году.

("Российская газета” — 
ИТАР-ТАСС).

УХОДИТ ВЕК

«Ле-Бурже-99»: Кому взлет, 
кому — посадка

Последимй ш этом  столегии  и  сам ы й  солидны й по числу уча
стников авиакосмический салон “Л е-Б урж е-99" можно счи 
тать не столько закры ваю щ им  уходящ ий век, сколько откры 
ваю щ им горизонты  наступаю щ его. И  в этом  см ы сле очень 
важны были те приоритеты , которы е выбрали различные 
страны  и  ведущ ие ф ирмы  мира.

цом столь массированной воз
душной агрессии вызвала 
всплеск интереса к системам 
ПВО, разрабатываемым в России.

Вполне возможно, что косвен
ную рекламу тут сделал... Изра
иль. После памятной “Бури в пус
тыне" США выделили этой стране 
несколько сот миллионов долла
ров на создание ракетного комп
лекса, аналогичного С-300. И вот 
израильтяне привезли в Ле-Бурже 
свой “аналог". Общее у заморско
го “Эрроу" и нашего С-300 лишь 
тру^  пусковых установок, напра
вленные в зенит, и все... Ни комп
лекса. ни ракет спроектировать и 
построить своими силами Тель- 
Авиву так и не удалось.

А ведь у Израиля бьш почти 
беспроигрышный вариант созда-

ОБО ВСЕМ, что выставля
лось отечественной про
мышленностью, рассказать 

невозможно — тут и страниц тол
стого журнала не хватит. РКА, ес
тественно, предложило весь ком
плекс носителей. Интерес к ним 
был. Однако на фоне классиче
ских ракет очень необычно смот
релся макет поистине фантасти
ческого двигателя, названного 
его создателями солнечным.

Исследовательский центр име
ни Келдыша впервые показал 
энергетическую установку для вы
вода спутников на высокие геоста
ционарные орбиты. Нечто подоб
ное пытается сделать фирма “Бо
инг”, но, похоже, американские 
инженеры зашли в технологиче
ский тупик, выбрав слишком муд
реную схему. А вот наши специа
листы сконструировали очень 
простую, надеж*^ и относитель
но дешевую энергетическую уста
новку, сулящую революцию в сфе
ре пусковых услуг. Применение ее 
значительно увеличит полезную 
нагрузку, выводимую на высокие 
орбиты, при одновременном сни
жении цены (сегодня стоимость 
одного килограмма веса, забра
сываемого на геостационарнуо 
точку, превышает 50 тысяч долла
ров). А вес хорошего спутника пе
реваливает за тонну.

Красноярское НПО ПМ 
им. М.Ф. Решетнева показало 
спутник связи "Сесат", созданный 
совместно с французской фир
мой “Алкатель". По мнению спе
циалистов, это самая удачная мо
дель телекоммуникационного 
спутника в своем классе. Запуск 
аппарата в космос запланиро^н 
на 30 июля. Готов к выводу на ор
биту и другой спутник НПО ПМ — 
геостационарный “Экспресс-А", 
по ряду характеристик опять же 
лучший в мире.

Так чго не только в носителях 
мы сохраняем лидерство, но и в 
производстве телекоммуникаци
онных и навигационных космиче
ских аппаратов у НПО ПМ конку
рентов пока еще мало. А ведь 
многие в нашей стране почему-то 
считают, что именно в этой сфюре 
мы навсегда уступили пальму пер
венства США и Западной Европе.

Трагический случай с Су-ЗОМК 
отвлек внимание от тех новинок, 
которые представило ОКБ 
Сухого. Между тем под руководст
вом Михаила Симонова созданы 
проекты самолетов, аналогов у 
которых нет. Интересно, что это не 
боевые машины, а совершенно 
мирная продукция: сверхзвуковой 
самолет бизнес-класса С-21 и 
сверхбольшой аэробус КР-860, 
способный взять на борт почти 
тысячу пассажиров.

С другой сторюны, падение на
шего истребителя подняло на но
вый уровень авторитет создате
лей отечественных катапультных 
кресел. Их конструктор Гай Севе
рин стал поистине одним из геро
ев салона. Как признали даже 
американцы, они отстали от Рос
сии в этом направлении почти на
всегда. Специалисты из США все 
больше склоняются к мысли зака
зывать катапультные кресла для 
своих новейших самолетов у нас. 
Немецкая аэрокосмическая кор
порация “ДАЗА", впервые пока
завшая макет перспективного 
легкого учебно-боевого истреби
теля, похоже, тоже именно в Ле- 
Бурже, пришла к решению поста
вить на этот самолет кресла, соз
данные (аем Севериным.

Жестокие бомбардировки 
НАТО суверенной Югославии, ко
нечно, продемонстрировали воз
можности бг^вой авиации альян
са. Вместе с тем именно безза
щитность Югославии перед ли

У России сегодня есть все 
шансы создать мобильный воз
душный геолокационный комп
лекс, который может спасти тыся
чи жизней. Впрочем, и чисто мир
ных профессий у такой системы 
хватает — от дистанционного кон
троля подземных коммуникаций 
до определения возможных сдви
гов почвы и предотвращения 
крупных аварий.

Ка к  и  о ж и д а л о с ь , наши 
специалисты из НПО “Гео- 
физика-НВ" показали в Ле- 

Бурже лучшие в мире и самые де
шевые системы ночного видения. 
Уральский оптико-механический 
завод выставил долгожданный 
комплекс наблюдения и прицели
вания для всех типов самолетов и 
вертолетов. В небольшом гиро- 
ст^илизированном шарике раз
мещены телекамере, тепловизор, 
лазерные системы различного на
значения. Все это позволяет ле
тать в любых погодных условиях 
днем и ночью. Как сказал гене
ральный директор УОМЗ Эдуард

ния адаптированной к своим усло
виям зенитно-ракетной системы. 
Для этого надо было всего-то пой
ти на кооперацию с ВПК России, и 
это не благая фантазия, преце
денты есть. Например, крупней
шая изреильская корпорация 1А1, 
так и не создавшая “Эрроу", и рос
сийская вертолетостроительная 
фирма “Камов”, объе/^нив уси
лия, на базе “Черной акулы" соз
дали по сути новый боевой верто
лет Ка-50-2. Получилась совер
шенно уникальная машина, пре
восходящая по своей мощи и аме
риканский “Апач", и европейский 
“Тигр". Сей факт страшно рас
строил американцев и, похоже, 
немного испугал израильтян — та
кого эффекта не ожидал никто.

НОВАЯ для нашей страны те
ма военно-технического со
трудничества с Израилем 

требует отдельного разговора, и к 
этой очень серьезной проблеме 
мы еи№ вернемся.

Весьма скупо был оформлен 
стенд, представлявший крупней
ший российский оборонный хол
динг “Ленинец”. Правда, продук
ция этого объединения, как и ав
томобиль “Роллс-Ройс", в рекла
ме не нуждается. Почти все раз
работки, привезенные в Ле-Бурже 
питерскими специалистами, по 
сей день остаются лучшими в ми
ре.

Одна из блестящих разработок 
— комплекс геолокации “Гео-4". 
Весит он всего-то 14 килограммов 
и стоит недорого, а по сути — зо
лотой. Проблема минной опасно
сти приобрела глобальный харак
тер. В некоторых регионах плане
ты Земля буквально нашпигована 
минами. Обнаружение их -- дело 
трудоемкое и опасное. А вот если 
аппарат “Гео-4" подвесить к бес
пилотному вертолету типа “Ка". то 
получится уникальный комплекс 
для поиска как минных полей, так 
и отдельных смертоносных "игру
шек". Камовские вертолеты отли
чаются самой высокой экономич
ностью на режимах висения и по
летах с малой скоростью, а “Гео-4” 
обладает лучшей в мире способ
ностью видеть то. что скрыто в 
глубине Земли.

Ярламов, его предприятие сегод
ня полностью обеспечено заказа
ми и готово приступить к массово
му выпуску уникальных комплек
сов как для нужд ВВС, так и рдя 
гражданской авиации. Кстати, ви
це-премьер Правительства РФ 
Илья 1^ебанов, посетивший рос
сийскую экспозицию в Ле-Бурже, 
очень высоко оценил и экспози
цию, и обш>1й уровень изделий 
Уральского оптико-механическо
го завода.

Московское предприятие 
“Звезда-Стрела” выставило це
лый набор опять же лучших в мире 
управляемых ракет класса “воз
дух-поверхность”. И все-таки 
главным было другое. Мощней
шее оборонное объединение при
везло в Ле-Бурже то, чего не жда
ли. но что сразу бросилось в гла
за, — инвалидоые кр>есла, создан
ные с применением самых тонких 
технологий.

Традиционно считается, что 
по-настоящему проблемами ин
валидов занимаются лишь на За
паде. И хочется сказать огромное 
человеческое спасибо генераль
ному директору “Звезды-Стрелы" 
Сергею Павловичу Яковлеву за 
то. что он не забыл о людях, для 
которых каждая минута — борьба 
за жизнь. Кстати, предприятие 
нашло возможность не только 
привезти образцы своей необыч
ной продукции, но и обеспечило 
прилет в Ле-Бурже председателя 
Ассоциации молодежных инва
лидных организаций Юрия Баусо- 
ва. Этот человек многие годы 
прикован к инвалидному креслу, 
поэтому смог по достоинству 
оценить и почти космическое по 
своему уровню кресло, и настоя
щий гуманизм настоящих лиде
ров ВПК.

Освещая салон в Ле-Бурже, 
почти все обозреватели делали 
невольный упор на военную со
ставляющую российской экспози
ции. Действительно, наша “обо
ронка" была представлена ком
пактно. что создавало впечатле
ние, что, кроме боевых систем, у 
России и показать нечего. Это не 
так. Российский самолет-амфи
бия Бе-200 привлек к себе столь

ко внимания, что риожно говорить 
о перспективах серьезного про
рыва на пустующий в общем-то 
мировой рынок гидроавиации.

Устойчивый интерес сохраня
ется к гражданским вертолетам 
серии “Ми". Пассажирский Ту-204 
с двигателями "Роллс-Ройса" пре
красно зарекомендовал себя на 
Ближнем Востоке, и египетская 
лизинговая компания "Сирокко" 
выразила желание приобрести 
еще несколько таких машин. В Ле- 
Бурже состоялись предааритель- 
ные переговоры на эту тек^ с уча
стием “Авиаэкспорта".

Очень большой интерес вы
звал пассажирский среднемаги- 
стральный Ил-114-100. Перу, 
опять же в ходе работы авиакос
мического салона, приняло реше
ние о закупке шести легких граж
данских Ил-103. Соответствую
щее соглашение было подписано 
с Луховицким машиностроитель
ным заводом, где выпускаются 
эти машины.

Естественно, показ граждан
ской продукции российского 
авиапрома был бы более ярким, 
если бы он являлся консолидиро
ванным. Увы, ни РКА — официаль
ный руководитель российской де
легации, ни “Авиаэкспорт", взяв
ший на себя основное бремя пра
ктической организации наших 
ЭКСПОЗИШ1Й. даже не сочли нуж
ным организовать свой пресс- 
центр, представляю1Ц 1й интере
сы России. А ведь все западные 
участники салона уделяли боль
шое внимание именно прессе, со
зданию у представителей СМИ 
самого благоприятного впечатле
ния о своих достижениях.

И ТУТ ХОЧЕТСЯ сказать доб
рое слово немцам, точнее, 
пресс-атташе аэрокосми

ческой корпорации “ДА^" Грего
ру Курселю. В отличие от наших 
вечно чем-то озабоченных и абсо
лютно ничего не знающих чинов
ников, привезенных в Ле-Бурже 
как бы для работы с прессой, гос
подин Курсель был всегда досту
пен и всегда готов очень подробно 
ответить на любой вопрос. Да и 
вообще работа пресс-центра 
“Д^А" — образец для подража
ния. который неплохо было бы пе
ренять всем нашим фирмам, на- 
мереваю1Щ1мся в будущем участ
вовать в международной выста
вочной деятельности.

Кстати, "ДАЗА" оц<ой из пер
вых заявила о готовности при
слать свою делегацию в Жуков
ский на салон “МАКС-99". У этой 
корпорации большие интересы в 
России, и, что примечательно, ин
тересны они не только для Герма
нии, но и для нашего отечества. 
Впрочем, это опять же тема для 
отдельного серьезного разгово
ра.

Вице-премьер Илья Клебанов 
обещал нашим авиастроителям 
политическую поддержку. Совет
ник Президента РФ маршал авиа
ции Евгений Шапошников, очень 
внимательно ознакомившийся с 
российской экспозицией, тоже 
высказал мысль о том, что аэро
космическая отрасль России в по
литической поддержке нуждается 
сегодня, может быть, больше, чем 
в деньгах. И в этом направлении 
новым Правительством РФ дела
ется уже немало.

Пока же наши авиаторы и ра
ботники космической промыш
ленности усиленно готовятся к 
Международному авиакосмиче
скому салону “МАКС-99". И есть 
все основания полагать, что одна 
Россия на собственной террито
рии выставит больше уникальных 
экспонатов и перспективных раз
работок, чем все самые передо
вые страны мира на самом пре
стижном мировом аэрокосмиче
ском салоне в Ле-Бурже.

1>1нофей КУЗНЕЦОВ, 
Сергей ПТИЧКИН.

Ле-Бурже — Москва.

■ ■ ■  СЛЕДИМ ЗА СОБЫТИЕМ Ш Ш

Каспийская н^фтъ 
вылетела в трубу...
Н адиях президент Турции Сулейман Д виирель заявил, что 
будут приниматься все  меры , чтобы не превращ ать проли
вы  Босф ор и Д арданеллы  в “естественны й трубопровод ’ . 
Э то  мож ет означать блокаду почти сорока процентов наш е
го  неф теэкспорта.

I ЯПОНСКИЕ ШТУЧКИ

Напомним, что началось стро
ительство крупнейшего в Черно
морском регионе терминала под 
Новороссийском. Стоимость про
екта оценивается в 400 миллио
нов долладов. Тогда же Каспий
ский трубопроводный консорци
ум приступил к сооружению неф
тепровода "Тенгиз — Новорос
сийск” (о чем сообщала “РГ"). 
Однако выход в Средиземномо^ 
рье для российской и каспийской 
нефти возможен только через 
проливы. Что касается Турции, ее 
руководство уже давно лоббирует 
свой проект транзита — к среди
земноморскому порту Джейхан, 
то есть минуя проливы.

Однако сие маловероятно. И 
№ только из-за нынешней ситуа
ции на мировом рынке, но и ввиду 

-того, что маршрут через Турцию 
лриэнан нерентабельным руко- 
1КЩСТВОМ Азербайджанского ме
ждународного консорциума. 
Кстати, об этом же заявили и 
представители западаых нефтя
ных компаний осенью прошлого 
года.
ч Другой сдерживающий фак
тор — ситуация в турецком Курди
стане, где пройдет труба к Джей
хану. Турецкие войска пытаются 
.^ввести там “должный" порядок, 
но воз и ныне там.

Жесткое заявление турецкого

президента состоялось на фоне 
резкого обострения ситуации в 
Чечне и Карачаево-Черкесии. 
Именно там проходит российская 
труба к Новороссиску.

Дошло до того, что Минтоп
энерго не исключает варианта с 
закрытием трассы из-за неста
бильной обстановки на Северном 
Кавказе. Отмечено, что альтерна
тивой этому маршруту мог бы 
стать транзит в обход Чечни (через 
Дагестан и Ставрополье). Теперь, 
похоже, без нового маршрута вряд 
ли удастся обойтись. Но в любом 
слу^е нефть проследует в Ново
российск, а он, как мы отметили, 
подвязан к турецким проливам.

Между прочим, убьггки нашей 
страны от турецких санкций про
тив танкерного судоходства в 
проливах за 1994—1998 годы 
превысили 8(Х) миллионов долла
ров.

Этому есть альтернатива; не
давно несколько западных компа
ний (им также не выгодна турец
кая политика в проливах) догово- 
(жлись о создании новой транзит
ной системы через Украину на 
балтийские порты Польши. Нефть 
в Одессу будет поступать не толь
ко из Новороссийска, но и грузин
ского порта Поти.

Ъ плнаКО НИЩ ЕВА, 
Алексей ЧИЧКИН.

Мир без чудес — черно-бел
Силиконовый 
собачий интеллект

Японский язык вряд ли можно 
считать сродством международ
ного общения. На нам мало кто 
говорит, кроме самих японцев. 
Однако отдельные слова порой 
еходат в интернациональный ле
ксикон, олицетворяя собой сте
реотип представлений о Стране 
восходящего солнца. С начала 
нынешнего столетия вошли ■ 
обиход такие термины, как “са
мурай” , “харакири” , “ гейш а” , 
“рикша” . В конце века модным 
увлечением молодежи и детво
ры е самых разных странах ста
ли такие впонские изобретения, 
как “караоке” и “тамегочи” .

И вот японская кибернетика 
создала новое чудо. Это развле
кательный робот в виде домаш 
него пса с искусственным со 
бачьим интеллектом. Хромиро
ванный щенок по кличке “Айбо” 
(“Дружок” ) умеет радостно ви
лять хяостом перед хозяином и 
отвечать на его ласки, лаять на 
чужих, распознавая их по виду и 
запаху, сердито рычать, если 
его дернуть за хвост — словом, 
демонстр 1̂ е а т ь  весь набор ти
пичных собачьих эмоций.

Главное же достоинство “Ай
бо” — способность обретать но
вые навыки. Его можно научить 
катать мячик, прыгать через 
барьер, стеречь что-то, зиать 
“свое место” . В результате ша
ловливый щенок превращается

в верного и хорошо воспитанно
го домаш него пса, неизменно 
желающего иметь контакт с хо
зяином, всегда готового играть с 
ним. Правда, в отличие от живой 
собаки “Айбо” при этом не рас
тет, оставаясь при сяоем леряо- 
начальном весе а 1400 граммоа 
и длине а 27 сантиметров.

Развлекательный робот “Ай
бо” создала фирма “Сони” , ко
торая когда-то прославила япон
скую электронику первым тран
зисторным радиоприемником, а 
затем — первым карманным 
калькулятором.

Пожалуй, не меньшим чудом, 
чем игрушка с искусственным 
собачьим интеллектом, стал 
ажиотажный спрос на нее. Всего 
за двадцать минут через Интер
нет в Японии была распродана 
пробная партия из трех тысяч 
развлекательных роботов “Ай
бо*. Хота цена электронной иг
рушки превышает 2000 долле- 
р м ,  то есть близка к месячной 
зарплате среднего японца, же
лающих приобрести четвероно
гого друге оказалось очень мно
го.

На другой день аналогичные 
пробные торги через Интернет 
были проведены в США. Там по
требовалось несколько часов, 
чтобы распродать 1000 “Айбо” . 
И хотя “Сони” вполне довольна 
таким результатом, ясно, что 
рвзвлокатольный робот с искус- 
стеемным собачьим интеллектом 
будет иметь главный спрос 
именно на внутреннем, японском 
рынке.

Думается, что такие иаобре* 
тенив, как “ караоке” , “темаго*

[ и М Ь
чи” , а теперь и “Айбо” , не слу
чайно сделаны именно е Стране 
восходящего солнца. Японское 
общество, заставляющее всех и 
каждого постоянно чувствовать 
себя частью определенной груп
пы, адаптироваться к коллектив
ным интересам и подчинять сяои 
поступки общим целям, обост
ряет у человека чувство одино
чества, желание раскрыть душу 
близкому другу.

Пенсионер создал  
искусственную  
черную икру

Нынешним летом модным по
дарком а Японии стала стограм- 
моеаа банка черной икры. Прав
да , если приглядеться к мелкому 
шрифту не этикетке, можно про
честь, что ето “ искусственная 
осетровая икра, создаинаа из 
натуральных морепродуктов” .

ры — 66-лет
ний японский 
пенсионер Су- 
суму Миками, 
в прошлом 
в л а д е в ш и й  

небольшой кондитерской. По
жертвовав все свои сбережения 
(около 50 тысяч долларов) и по
тратив почти дав года на опыты, 
он основал в префектуре Аомори 
небольшую фирму. Лишь за ны
нешний год она увеличила произ
водство со 100 до 300 стограммо
вых банок искусственной икры е 
день.

Изобретение пришлось ко 
времени. В условиях затянувше
гося спада пищевая лромыш- 
лениость всячески стремится 
снизить себестоимость продук- 
Щ1И. А искусственная икра про
дается в десять раз дешевле на
стоящей »  по 14 долларов за 
банку.

— Конечно, моя нояиика не 
преднезиечена для дорогих рес
торанов, где подают нестоящую 
осетровую икру. Но она вполне 
годится для суси-баров и вооб- 
Ц4е  как закуска к пиву. Я наде
юсь, что она понревитсв потре-

дукт. Ведь когда люди покупают 
маргарин, они не считают, что 
им всучили подделку, — говорит 
Сусуму Миками.

Главный компонент искусст
венной икры — содиум альгинат, 
экстракт из морских ежей, уст
риц и мидий. Самой трудоЫ! за 
дачей было поместить эту смесь 
в оболочку из плеики, которую 
делают из морских водорослей. 
Специфический маслянисто-се
рый цвет икре придает темная 
жидкость, которую выделяют ка
ракатицы. Словом, асе компо
ненты икры — это полезные да
ры моря.
Робот-муравей

Три японских промзаодителв 
электроники сообща создали 
этого роботэ-муревья, способно
го толкать монету в два с полови
ной раза больше его собстввино- 
го веса. Но неэначениа робота- 
мурааьа влолна прозаично# и 
очень серьезное: он ползает по 
тоню«м трубма, аьмвлва и д а м  
устраняя дафакты в оборудова
нии тепловых и адарных электро
станций.

Всеволод О ВЧИННИКО В.



РЕПОРТЕР

Коротко
Три ниркодммра прмгоио* 

р«иы к скмртиой кааим ■ ки- 
тайекой епацимьиой моно* 
мичаской аома Ш аматт, рае- 
паложамной радом с ГЪнкои- 
гом, эа коитрабанду иаркоти- 
аоа. Еща 35 чалоаак. ааиимаа- 
шихоа мараобмамасом, полу- 
чили рааличиыа сроаатюрам- 
иого ааалюча1а>а, У прастутш - 
коа было копфисаоааио почти 
полвилограмма гароииа.

Подпольный цах по прока- 
аодстау атмсаток и спациала- 
иаш мароа дла алаоголаиой 
продукции ликаидйроааи на
логовыми органами Приморье 
а города Артам а хода опара- 
ции *Потоа-2*. Каа считают 
спацмалисты, ликаидациа 
подполаиого проиааодстаа 
лрадотаратила поступлаииа в 
роаиичную торговлю около 
Ж  тыеач бутылок суррогат- 
його аякогола.

й Дома уюных Ноаосибир 
ского ааадамгородка открыл 
еа маад|ународиый фасти 
аала-коиаурс арамхмроащи 
ков цаатоа ‘ Сибирь цвету- 
щаа” . Его учаспиисамн станут 
болаа 150 спациалистов по 
состаалвнию цветочных ком
позиций из России, Англии, 
франции и Японии.

Новый, рвмав пвнаавстный 
ад найден а водорослах, каж
дое лето буйно размножаю- 
щихск в балтийском мора. Он 
способен вызывать раковые 
заболаванив и повреждать 
ткани печени.

«Мерседес» протаранил несколько машин -  но никого не убил
Этот чвловак, назвавшийсв 

просто Александром, на Новом Ар
бате в Москве на огромной скоро-

включев автобус и патрульную ми
лицейскую машину. По счастью, 
обошлось без хюртв.

Мемориальная
доска
для графа Витте

В день 150-летия со дня рожде
ния вьщающегося государствен
ного деятеля России конца XIX — 
начала XX веков Сергея Юльевича 
Витте в Петербурге установлена 
памятная доска на доме по Камен
ноостровскому проспекту.

В этом скр<^ном особняке Вит
те поселился в ту пору, когда еще 
бьш министром финансов, здесь 
он, став премьер-министром при 
правительстве Николая II, работал 
над первой российской конститу-

Сер гей  А Л Е Х И Н ,  
соб. корр.

С а н к т -П е т е р б у р г

Через нашу границу не пройдешь
Пограничники Западного реги

онального управления совместно с 
линейным отделом милиции на же
лезнодорожной станции Смоленск 
при попытке нелегально пересечь 
границу задержали четырех граж
дан Индии без документов, кото
рые пытались тайно пробраться в 
Белоруссию. Незаконных мигран
тов на Смоленщине вылавливают 
постоянно: только весной погра
ничники и милиционеры задержа
ли здесь группу из 20 афганцев без 
документов, зато с "проводником" 
из Белоруссии, куда они и направ
лялись.

По информации пресс-центра 
ФПС России, в 1992—1998 гг, ко
личество задерживаемых на гра
нице России незаконных мигран

тов возросло более чем в 10 раз.
В их числе оказались граждане 

более 30 стран, с которыми Россия 
не имеет общей границы. Абсо
лютное большинство незаконных 
мигрантов на российской террито
рии (до 90 процентов и более) со
ставляют лица, въехавшие в нашу 
страну из так называемых госу
дарств третьего мира — Индия, 
Пакистан, Монголия, африканские 
страны по легальным каналам (ту
ризм, производственные, культур
ные, студенческие и иные связи).

Часть иностранцев рассматри
вает Россию в качестве транзитной 
территории для дальнейшего вы
езда в развитые страны.

Анатолий ПЮКОПЬЕВ.

Три статьи 
экс-губернатора

В Туле возобновился судебный 
процесс над бывшим главой об
ластной администрации Н. Сев
рюгиным по обвинению в получе
нии взятки, незаконном хранении 
боеприпасов и присвоении или 
растрате государственного иму
щества в крупных размерах.

Уже первое заседание возоб
новленного процесса подтверди
ло предположение, что он затя
нется еще не на один месяц. За
щита намерена обратиться с хо
датайством о вызове в суд в каче
стве свидетеля нынешнего губер
натора В. Стародубцева — у адво
катов к нему есть немало вопро-

Николай КИРЕЕВ, 
соб. корр.

ТУла.

Церковь
на защите семьи

В VI конференции Европейской 
межпарламентской ассамблеи 
православия "Пути законодатель
ных решений защиты традицион
ной семьи как важнейшей соци
альной и нравственной ценности", 
открывшейся в Москве и продол
жившей свою работу в Санкт-Пе
тербурге, приняли участие пред
ставители 16 стран мира, в кото
рых есть православные церкви.

Сегодня идеал семьи разру
шается, на смену крепким семьям 
приходят одинокие и озлоблен
ные люди.

Анна КОЗЫРЕВА.

Что матч 
грядуирлй 
нам готовит?

Сложным и тернистым стал 
путь баскетбольной команды Рос
сии в следующую стадию турнира 
на проходящем во Франции чем
пионате Европы по баскетболу.

Сегодня россиян ждет не самый 
сильный и “проходимый" соперник 
— израильтяне, завтра наша ко
манда сразится с хозяевами чем
пионата — французами, а в поне
дельник зрелище для настоящих 
гурманов — матч Россия — Юго
славия. Кстати, югославов многие 
называют главными претендента
ми на общий успех, что в принципе 
не удивительно — слаженная, мощ
ная команда, возглавляемая мж- 
сималистом по природе Зелеми- 
ром Обрадовичем, своей главной 
целью поставила завоевание золо
тых медалей, поскольку другого ре
зультата на родине, разоренной 
войной, попросту не поймут.

Главный трв^^ россиян Алек
сандр Белов так прокомментиро
вал перспективы своей команды:

— Считаю, что у нас есть шанс 
выступить на континентальном 
первенстве успешно. „

ПиелЗАРУДНЫЙ.

Служба информации 
ислольэоаала сообщаниа 
соб.корр.“РГ" 
ИТАР-ТАСС, 
“Интерфакса” .
Всем спасибо! 
Встретимся 
на пляже!

СПРАВОЧНАЯ ПОЛИКЛИНИКИ
23 июня опубликоиели мы кро
хотную заметку “Сахарные ча
сы ’ . Рвча шла о тот, что, имея 
на руке спецналыюе миниа
тюрное устройстао, больноЛ 
сахарным диабетом ыожет по
стоянно следить за уровнем 
сахара а крови, не прибегая к 
малоприятным уколам а па
лец. Последовал без преуве
личения обвал телефонных 
звонков: где такое устройство 
мохою приобрести?

Браслет хорош, 
но уколоться лучше

Вот что сообщил нам доктор 
медицинских наук председатель 
Российской диабетической ас- 
сощюции Владимир ИГНАТКОВ.

-  Речь идет не о часах, а о 
браслете, созданном в США 
Больной может носить такой 
браслет, на табло которого вы
свечиваются по мере необходи
мости параметры содержния са
хара в крови. Однако показатели 
браслета зависят не только от 
действительного содержания са
хара, но и от эмоционального со
стояния человека. Показания на 
табло складываются из инфор
мации. которую подают выделе
ния кожи: пот, жировые железы.

А потоотделение, функции жиро
вых желез в свою очередь зави
сят от вегетативной нервной си
стемы. Как правило, она у диабе
тиков нарушена, и следователь
но показатели браслетов нужда
ются в постоянной индивидуаль
ной для каждого больного корре
ктировке.

В России пока браслеты не 
зарегистрированы и не закупа
ются. По-прежнему надо брать 
из пальца капельку крови, эта ка
пелька более объективный и 
точный показатель содержания 
сахара.

Ирина КР.АСНОПа1ЬСК.АЯ.

Купил «мобильник» 
смени трусы

Последние исследования 
ученых-медиков, проведенные 
по заказу производителей мо
бильных телефонов. подтвер;ъ1- 
ли наличие взаимосвязи между 
мощным микроволновым излу
чением радиотелефонов и рос
том количества злокачественных 
заболеваний головного мозга 
человека. Кроме того, ученые 
предупреждают: неумеренное 
использование радиотелефона 
может оказать разрушительное 
воздействие даже на ,ЩНК клеток 
человека, то есть на иммунонас- 
ледственную систему.

Медики настаивают на прове
дении дополнительных клиниче
ских исследований. Как-никак 
речь идет о здоровье 200 милли
онов человек по всему миру, ис

пользующих сегодня мобильные 
телефоны. На днях одна амери
канская компания вышла на ры
нок с чипом, который якобы по
глощает вредные излучения "мо
бильников". Помимо чипа на За
паде в магазинах можно купить 
так называемые "трусы Фара
дея" — нижнее белье с тонкой 
микропроволокой, которая обес
печивает защиту от вредного из
лучения хотя бы нижней части те
ла.

Осталось придумать какой- 
нибудь головной “шлем Фара
дея" — и тогда по беспроволоч
ному телефону, наверное, можно 
будет безопасно говорить даже 
часами.

Фелор ЛУКЬЯНОВ.

Выкинь велосипед 
из головы

Четырнадцатилетний школьник Тим Эллинджер из Уайлтшира, 
играя с друзьями, потерял управление велосипедом и рухнул на зе
млю. Во время падения шестидюймовая вилка переднего колеса на 
дюйм проникла в череп. После этого с металлическим штырем в го
лове он был доставлен в больницу, где была успешно проведена 
операция. А часть велосипеда, удаленную из черепа, Тим повесил 
над кроватью как напоминание о случившемся.

ВСТРЕЧА для ВАС

Петр ТОДОРОВСКИЙ Как меня 
расстреливали за любовь
Оператор. Реж иссер. Актер. Композитор. И  ваш собеседник...
—  Кем вы сами себя чув

ствуете в первую очередь,
Петр Ефимович?

— Музыкантом. Помните 
картину “По главной улице с 
оркестром"? Там Олег Бо
рисов рассказывает исто
рию. Так это ведь моя исто
рия!

Я участвовал в самодея
тельности, и командир час
ти решил, что меня нужно 
послать учиться в консерва
торию. Он написал письмо 
буквально следующего со
держания: “Директору Мос
ковской консерватории.
Прошу принять лейтенанта 
Тодоровского во вверенную 
вам консерваторию на ком
позиторский факультет".

Получил командировку, 
приехал в Москву — солда
фон в сапогах с подковами. 
Прихожу в консерваторию, 
громыхаю своими сапогами онфш 
по паркету, а вокруг ходят 
девочки и мальчики со скрипочка
ми. Я думаю: куда я пришел? По
вернулся и уехал.

Вот эту историю и рассказыва
ет в фильме Олег Борисов. Но быть 
режиссером — тоже прекрасно, 
только тяжело очень. Особенно 
сейчас, когда на фильм нужно са
мому доставать деньги.

— Все лучшее в вашем творче
стве вы сделали в память о своей 
молодости. Петр Ефимович, а была 
ли в фильме “Верность" еще и ка
кая-то своя, личная история?

— Каждый художник берет на 
вооружение и свой личный опыт, и 
свою жизнь, и свои воспоминания, 
характеры друзей и знакомых. Но. 
скажем, в "Военно-полевом рома
не" из жизни взято только два фак
та: я встретил свою героиню на 
фронте, а потом в Москве на Теат
ральной площади, где она прода
вала пирожки. Все остальное было 
придумано.

А в "Верности"... У меня, как и у 
героя фильма, была девушка в учи
лище. Как раз шли бои в Сталин
граде, наши окружили группировку 
Паулюса, а нас в это время практи
чески перестали кормить. Гнилая 
капуста без хлеба и занятия каж
дый день по 8 — 10 часов. Но тем 
не менее была молодость, были 
свидания. Девушку звали Ниной, 
мы с ней гуляли, о чем-то догова
ривались на будущее. Но я ушел на 
фронт, и мы больше не встрети
лись. Словом, там и мои воспоми
нания, и Булата Окуджавы — ведь 
мы с ним писали сценарий

— Это была его первая работа в 
кино?

Раньше ни я, ни он никогда не 
писали сценарии. Работали, как 
слепые котята, но у нас был един
ственный и главный козырь: мы 
очень хорошо знали материал.

— Сегодня стало модным пре
уменьшать героический подвиг на
шего народа в Великой Отечест
венной еойне...

— Да, в прошлом году на 9 мая 
одна популярная газета пригласи
ла фронтовиков — ныне известных 
деятелей культуры — на "круглый 
стол". И меня поразила одна вещь. 
Когда я спел там песню, которую

м фильма “Лтор, еще ЛторГ. О них
люблю..."

мы когда-то с Поженяном сочини
ли для фильма “По главной улице с 
оркестром", "И все-таки мы побе
дили”, это прозвучало диссонан
сом к общей беседе. Все говорили 
лишь о наших просчетах, ошибках, 
лишних жертвах — ничего о вели
чайшем героизме наших солдат, 
благодаря которому мы победили.

Я думаю, что такие настроения 
идут нам во вред и не помогают 
воспитывать чувства патриотизма, 
любви к Родине, которые вошли в 
кровь нашего поколения.

— Но вы сами в фильме “Анкор, 
еще анкор!” представили жизнь 
послевоенного гарнизонного го
родка далеко не в возвышенном 
духе...

— у меня была премьера “Анке
ра” в кинотеатре “Россия", мы 
представили фильм, а потом ушли 
в кабинет, где директор устроила 
нам небольшое застолье. Сидим, 
разговариваем, и вдруг после 
окончания сеанса к нам врывается 
полковник двухметрового роста и 
сразу: “Кто режиссер?"

Ну думаю, сейчас достанет пис
толет... И говорю тихо и безнадеж
но: “Я". — “Так вот, — обращается 
он ко мне, — слушай мою рецен
зию. Я в военных городках жил и до 
войны, и после, и в Сибири, и в 
Подмосковье. И все, что у нас было 
в жизни, то у тебя в фильме".

Потом, правда, посыпались и 
другие рецензии. Один майор из 
Ростова позвонил на ТВ: приеду в 
Москву и застрелю Тодоровского. 
Мне угрожали, требовали, чтобы я 
покаялся. Эти люди не понимают, 
что я своих героев очень люблю и 
очень хорошо знаю. Никто из них 
не задумается, что этот фильм о 
1947—19^ годах был снят в сов
ременном военном городке. И там 
те же глинобитные бараки, та же 
колонка с водой одна на весь горо
док, тот же магазинчик, куда при
возят раз в неделю продукты по за
писи. и тот же дряхлый автобус во
зит детей в школу за 18 километ
ров. И жены многих офицеров мне 
говорили, что проклинают ту мину
ту, когда вышли замуж, потому что 
вся жизнь их прошла в бараках.

А самый большой скандал полу
чился тогда, когда Российский ка-

Л«тр ТиАороиеияй гошермг. “Я своих I

нал анонсировал “Анкор" на 23 
февраля, в День защитника Отече
ства. Мне звонил председатель 
Комитета ветеранов, сам министр 
обороны. Я уговорил перенести 
фильм на 24-е.

Я их понимаю: семьдесят лет 
мы показывали армию чистенькую, 
аккуратную, никаких конфликтов. 
Но ведь это значит — загонять бо
лезнь внутрь...

— С чего начинается ваше кино?
С музыки, с кадра, с запомнившей
ся истории или интересного лица?

— Это трудоо сказать. Оно поя
вляется непонятно откуда, хотя 
есть разные истории. Много-много 
лет назад я снимал в Одесском 
оперном театре фрагменты из “Ле
бединого озера". Было раннее утро 
— я распахнул окно и увидел, как в 
метре от основания колонны в 
гнезде сидит голубка, а голубь хо
дит вокруг колонны, охраняет... Я 
подумал: если бы сейчас прилетел 
другой голубь, они стали бы драть
ся... А тут в оперном театре разыг
рывается сцена, как злой волшеб
ник хочет украсть Одетту. И я сразу 
же придумал историю о голубях, 
которые живут в оперном театре, о 
том, как они видят людей. И только 
сейчас я пишу об этом сценарий: 
“На углу маленькой площади". Дру
гая новелла, которую я тогда при
думал, вылилась в картину “Люби
мая женщина механика Гаврилова".

В шестом номере журнала “Ки
носценарии" напечатан мой сцена
рий, который я очень хочу снять, — 
"Жизнь з а в а м и  полна". Но денег 
нет, поэтому я еще одно лето про
пускаю. А без дела не сижу: пишу 
не только сценарии, но и музыку. 
Недавно мы с Сергеем Никитиным 
записали свой диск. Музыка для 
меня, как женщина — это полжиз
ни. Я ее придумываю и придумы
ваю кино.

— Все ваши главные фильмы о
прошлом. Вас мало интересует со- 
еремениость?

— Есть вечные понятия: лю
бовь, предательство, верность, до
брота, трусость... Об этом я сни
маю свои фильмы. Что такое сни
мать фильмы о современности? 
ЗИ‘0 значит, что я должен снимать о
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коррупции? о том. что про
исходит на улице? Меня си
юминутные события никак 
не интересуют (в творче
ском плане). Человек. Более 
интересного предмета для 
художника быть не может. И 
если зритель узнает себя в 
чувствах и ощущениях, если 
он приходит в зал и забыва
ет, что смотрит кино, а начи
нает сопереживать, если 
мне удается его в чем-то пе
реубедить и он начинает ве
рить во что-то ^лее свет
лое. чем то, что зачастую ви
дит вокруг, значит, я снял со
временное кино.

— и все-таки в вашем
творчестве были два “поще
чины общаствамному аку- 
су” : аы первым а
современной России смяли 
фильм о проститутке (“Ии- 
тардееочка"), и совсем на- 
даамо картину о любви втро-

------- ем: “Ретро втроем".
— Дело в том, что в ка

кой-то момент я сам себ^ немного 
надоел. Мне показалось, что я сни
маю одних и тех же мальчиков и де
вочек, одни и те же лирические ис
тории, что из фильма в фильм пе
реходит один и тот же лирический 
герой.. И когда я прочел сценарий 
“Интердевочки," то подумал: дай 
попробую снять более жесткую 
картину! Но я старался снимать 
фильм не о проститутке, а о моло
дой женщине, которая хотела себя 
реализовать. Но как?

"Ретро втроем"... Мне казалось, 
что это фильм о том, как матриар
хат набирает силу, Вспомните эпи
зод. когда героиня выводит обоих 
мужчин за галстуки на танец. Одна 
женщина держит в руках двух му
жиков. Другой мотив — поиски 
идеала. Там есть сцена, где она 
складывает две фотографии.

— Петр Ефимович, вас в числе 
немногих, живуищх ив этой земле, 
можно назвать счастливым челове
ком: вы пережили войну, у вас ус
пехи в творчестве, прекраснее се 
мья, талантливый сын. Что это: 
судьба или ааши усилия?

— Я... работал. Я всю жизнь вка
лывал. У меня никогда не было ми
нуты продыху. И когда был опера
тором, то писал воспоминания, за
писывал сцены, которые потом пе
решли в фильм “Верность". Я ду
маю так: если Бог тебе дал талант, 
то ты должен приложить максимум 
труда и усилий, чтобы его реализо
вать.

Су^ба... Я никогда не мечтал 
быть даже кинооператором. А 
впервые живого кинооператора 
увидел на фронте. Шли тяжелые 
бои, и, когда все затихло, появи
лась полуторка (грузовичок), с нее 
соскочил военный человек с авто
матом. достал камеру и стал в утюр 
снимать солдат после тяжелого 
боя: раненых, грязных, завшивлен
ных. И я подумал: какая мемцная 
профессия. Сейчас он снимает, а 
спустя много-много лет люди смо
гут увидеть эти события, эти лица, 
И я решил, что если останусь в жи
вых. то попытаюсь поступить во 
ВГИК.

Бсседовалз 
Ъпыта СЕМАШКО.

Фото Игоря ГНЕВАШЕВА.

ПОГОДА

Праздник гречневой каши

ф  26 июня 1999 года

ТВ ВОСКРЕСЕНЬЕ,
27 ИЮНЯ

ОРТ (1-й ииал)
7.55 ”М т о р ” 1И  ринге”. Мульт- 
фильм.
8.15 И. Алферова в фильме ‘ ВОЛШЕБ
НИК ЛАЛА*.
9.30 'Дисней-клуб*: ‘ Русалочи*.
10.00,1 5 .x  Новости.
10.15 'Непутевые заметки’  Дм. Крылова. 
10.x Пока все дома. 
И .Ю Угренняяэеезда.
11.55 Армейский магазин.
12.30 Играй, гармонь любимая!
13.x Крестьянские ведомости.
13.x Сериал 'В се  гтутешествия команды 
Кусто'. 'Акулы острова сокровмц'.
14.25 Смехопанорама Евгения Петрос(«а.
14.55.2.25 Программа передач
15.15 Клуб путешестветиков.
16. x  На чемпионате Европы по баскет
болу.
16.30 'Дисней-клуб': ‘ Тимон и Пум- 
бз‘ .
16.55 'Дисней-клуб’ : ‘ Алзддии”.
17.25 М. Жаров в комедии ‘ М Е Д В Е Д Ь ” .
18.15 ‘ Серебряшй шар*. Миха^  Щзов. 
19.x Веселые истории в журнале ’ ^ -  
лаш*.
1 9 .x  Золотая серия. А  Миронов и Е  
Проклова в комедии ‘ БУДЬТЕ МОИМ 
МУЖЕМ*.
21.x Время.
21 . X  Погода.
21 . X  Мировое к т о .  Новая голливудская 
версия. "ТРИ МУШКЕТЕРА”.
23.x Новости культуры.
Х . Х  Спортивная программа:
Баежетбол. Чемпионат Европы. Матч 1Ю- 
манд финальной группы. Футбольное 
обозрение
! . Х  Сериал 'ЗОЛОТЫЕ ГОДЫ СТИ- 
В В и  КИНГА” .

РОССИЯ
8.00 ‘ Золота* антилопа” . Мульт
фильм.
8.30 Служу Отечеству!
9.00 Сельские вести.
9 .25.1 .50 Прогноз погоды.
9.30 Почта
10.00 Доброе утро, страна.
10.30 ■Аншлаг' представляет. 
П .ООГородок.
1! .30 Устами младенца
12.00 Русское лото.
12.40 Мир книг с  Леонидом Куравле
вым.
12.55 “Карлуша” . Мультфильм.
13.05 “ТАРЗАН. ИСТОРИЯ ПРИК
ЛЮЧЕНИЙ” . “ТАРЗАН И БОГ ЛУ
НЫ”. Телесериал.
14.00 Вести.
14.30 Федерация.
15.10 Парламентский час.
16.10 ‘ ЗАКОН И ПОРЯДОК” .
17. М  Диалоги о животных.
17.55 Футбол. Чемпионат России. ‘ Ди
намо’  (М.) -  ■Зенит' (С.-П61.
9П ПП 'Ъкгыгяпп
20:55 “и Ж г О  БОГ ПОШЛЕТ. Х/ф,
22.25 'К -2 ’  представляет: Александр 
Митта е лрограмме 'Абзац'.
23.25 Дежурная часть.
23.50 Кинозал 'К -2 '. Фильм Киры Мура
товой ‘ ЧУВСТВИТЕЛЬНЫЙ МИЛИ
ЦИОНЕР”.

ТВ ЦЕНТР
8.45.2.05 Программа передач.
6.50 Пераосаятитель.
9.20 ■ДИКТОРПИН”. Сериал для детей.
9.45 Бигамии роста.
10.35 ‘ Лабораториа Дметера” .
Мультсериал.
11.00 Квадратные метры.
11.15.19.40 Оставайтесь с  нами!
11.25 Книжный мир.
11.35 21-й кабинет.
12.05 ТАЛАНТ ОТ БОГА". У Ф
13.40 *Ох и А» идут а покоя” . Мульт
фильм.
13.50 Логцда на неделю.
13.55.18.05 Новости.
14.10 ВДНХ: новая версия.
14.45 Облако 9.
15.50 Чемпионат мира по автогонкам в 
классе’ Ф ормула-Г. Гран-при Франции.
18.05 Новости.
18.15 "ИГЛА”. Уф .
19.55 Особая папка.
20.35 ‘ ДЕВЯТЬ ДНЕЙ ОДНОГО ГО
ДА”. Уф .
22.35 День седьмой.
23 .15 ‘ ПРАКТИКА’ . Сериал.
0.05 Постскриттум.
0.35 Ч)оаеездие'. Открьпие феспоаля 
актеров кино.

МОСКОВИЯ
9.00 Доброе утро, Московия!
9.05 Задушевное слово.
9.10 Маленькие звездочки.
15.30 Параллели.
15.45 Погеда.

НТВ
8.x Сегодня.
8.15 *ЖИЛА-БЫЛА ДЕБОЧКА”. Х/ф.
9.25 Мультфильм *Кот ■ сапогах” .
9.40 'С тар й ! телевизор' всломтает: 
'Фитиль'.
Ю.Х. 12 .x , 1 6 .x  Сегодня.
10.15 ”НЕОКОНЧЕ1ЖАЯ ПОвВСТЪ*.
щ .
12.x большие деньги.
12.45 Кто прм?
13.15 Мультфильм ‘ Брамаисюи му*

13.40 ‘ СОЛОМЕННАЯ ШЛЯПКА*.
^ф.
16. x  Футбол. Чемпионат России. 'Ло
комотив' (М.) -  'Спартак' (М.).
18. x  Итоги. Пред»юловие.
19. x ‘ СПАСИТЕЛЬ”. Х/ф.
21. x  Итоги.
22. x  Куклы.
22.x Сериал. ‘ СОЛДАТЫ УДАЧИ”.
23.15 Итоги. Ночной разговор.
23.45 ”ТРИ ЦВЕТА: СИНИЙ”. Фильм 
1-й.
I . x ’ Футболышй клуб* представляет 
чемпионат России. 13-й тур.
2.15 Программа передач на зштра.

КУЛЬТУРА
10. x ,  О .Х  Программа передач.
Ю .Х  *Читая Библию'. Новый Завет.
10.15 /^тсхий с е т с .  ”ЖИЛ ДА БЫЛ 
КОРОЛЬ”, х/ф
I I .  x  Консилиум.
Ю .Х  Экспедиция “Чиж*.
12.45, 14.45 И. Друце. 'Возвращение на 
круги своя'. Спектакль.
14.x, 22.x Новости культуры.
15 45 Телесуфлер
Ю .Х  Пляжный волейбол. Мировая се
рия. Мужчины. Финал.
17. x  ‘ ОН УБИВАТЬ НЕ ХОТЕЛ”. Х/Ф
18. x Новости.
18.x Дорога к Пушкину,
Ю .Х  Прогулка по Апупкинскому парку. 
Ю .Х  'Стршная С8()бода бытия'. Док. 
фильм.
19.45 *С потолка'. 'Старейшины'.
X .  10 Чудо-сказка.
Х .2 5  Шедец)ы мирового музыкального 
театра. Танец для шести балерин Балан-

22.x ■Коллекция' ’ Персианские моти
вы*.
22.x Вокзал мечты.
2 2 . x ‘ НАБЛЮДАТЕЛЬ*. Х/ф. 
7 .0 0 -1 0 .0 0 ;  0 .3 0 - 3 .0 0  Т елбэкспо

ТВ-6, МОСКВА
8 .x  Программа передач.
8.x, 18.x Дорожный патруль.
8. x  Мультфигящы ‘ Орехоный пру
тик” , ‘ Девочка со спичками”.
6. x Сериал ‘ МАРКО ПОЛО”. (1).
9. x Сериал ‘ РОБИН ГУД” .
Ю .Х  Д ^ -канал .
11 X  Пальчики оближешь.
11 . X  Канон.
12.x Шесть новостей недели.
12 40 ‘ ЛЕГЕНДА О ЛЮБВИ*. Х/ф
15.15 Мультфильм ‘ Отважный Робин
Гуд”.
15.40 'Звезды о звездах'; Бари Алиба- 
сов.
Ю .Х  Киноскоп.
1 7 .x  Катастрофы недели.
Ю .Х  Программа 'Б и с '.
19.25 Вы -  очевидец.
Ю .Х  Обозреватель.
Х . Х  ‘ САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ И 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ”. Х/ф
22.25 Наша музыка на 'Кинотавре'.
23.25 ‘ ЖИВОДЕР”. Х/ф.

31 КАНАЛ
7. x ,  19.45 Горездекие новости.
7.15 “КУРЬЕР”. Х/ф- 9.x Игрушки.
11. ХП /-сН )Ь .
11 15“СУДЬЯДРЕДД”.Х/ф
13.15 “ Г А Л Г А М Б Г . Х/Ф- 
Ю .Х К то во ч то го р а зд .
15 45 Сериал “ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ...” (1).
17.x Отдыхай.
17.15 'Перекресток мнений'. Встреча с 
В.В.Жириновским.
Ю . Х ‘ ПЕСНИ М О Р Я ” . )^Ф'
Ю .Х ,  1 .Ю ХИТМ -31.
20.00 ‘ ПАН ВОЛОДЫЕВСКИЙ”. Х/ф.
22.45 “ИНФОРМАТОР”. Х/ф.
0.40 Весь мир -  театр.
I . X  'Клубничный' десерт.

КЕNТV
8. x ‘ Симпсоны”. Му/к>тщжал.
9. x Лицом к лицу.
Ю .Х  ”СЕЛЕСТА*. Сериал.
Ю .Х  ”ЧЕРТОВА СЛУЖБА В ГОСПИ
ТАЛЕ МЭШ”. Сериал.
11.25, Ю .Х ,  Х . Х  Новости.
I I  . X  Мир спорта глазами 'Х^цтлетт'.
12. x  ”ПЛЯЖ (СПАСАТЕЛИ МАЛИ- 
БУ)” .
13 Х  -СИНДБАД И ХАЛИФ БАГДА
ДА”. Ф̂.
1А РоилБ̂
15 05 “ВОДИТЕЛЬСКИЕ ПРАВА” .
Щ .
16.50 Золотой шар.
17.45 В прямом эфире Кот Порфирий. 
18 15 ‘ ПЛЯЖ (СПАСАТЕЛИ МАЛИ 
НО” .
19.15 Пятая колонка.
19.30 ‘ СЕКРЕТНЫЕ МАТЕРИАЛЫ”.
20.45 Спорткурьер.
20 55 ‘ УДИВИТЕЛЬНЫЕ ИСТОРИИ” .
21.30 ‘ ГАВАЙСКАЯ МЕТКА” .
22.30 Клуб ‘ Белый попутай'.
23.05 ‘ Звони и смотри': ‘ МАЛЕНЬКИЙ 
ЖИЗНЕННЫЙ КРИЗИС” ; ‘ ДИКАРЬ 
ГОГЕН”; “ФАБРИКА ГРЕЗ” .


